
К дорогам 
призаконят 
граждан
Президент напомнил 
об инициативах 
в области дорожного 
движения

Президент Владимир Путин по-
ручил правительству до 1 июня 
«завершить работу по внесению 
в законодательство РФ измене-
ний», предполагающих усиление 
контроля за нарушителями ПДД. 
Речь идет о поправках, позволя-
ющих выносить штрафы на ос-
новании фотографий и видеоро-
ликов, сделанных гражданами 
с помощью мобильного прило-
жения «Народный инспектор». 
Соответствующий законопро-
ект был принят в 2019 году и с тех 
пор оставался без движения. Еще 
одна инициатива, на принятии ко-
торой настаивает президент, ка-
сается передачи региональным 
властям от ГИБДД полномочий 
по администрированию ряда на-
рушений: превышение скоро-
сти, выезд на выделенную поло-
су и других. Этот законопроект 
ранее активно лоббировала мэ-
рия Москвы.

Вчера глава государства дал ряд 
поручений по итогам состоявшегося 
в октябре 2021 года заседания прези-
диума Госсовета по рассмотрению 
транспортной стратегии России. 
В частности, правительству поруче-
но «завершить работу по внесению 
в законодательство изменений», по-
зволяющих выносить штрафы за на-
рушения ПДД на основании фото 
и видео, снятых с помощью «спе-
циальных мобильных приложений 
в некорректируемом виде». Прези-
дент также распорядился о передаче 
региональным властям «отдельных 
полномочий по рассмотрению дел 
о правонарушениях в области до-
рожного движения». Срок исполне-
ния поручений — 1 июня 2022 года.

Речь идет о двух законодатель-
ных инициативах, уже прошед-
ших первое чтение в Госдуме. По-
этому остается не совсем ясным, 
как правительство может повлиять 
на их дальнейшую судьбу.

Так, подготовка законопроекта 
МВД по внедрению нового мобиль-
ного приложения под условным на-
званием «Народный инспектор» на-
чалась еще в 2016 году.
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Месяц код бережет
Госдума решила до декабря отложить принятие законопроектов об их введении
Совет Госдумы в  понедельник 
направил  правительственные 
законопроекты о введении 
QR-кодов для вакцинирован-
ных и переболевших корона-
вирусом в официальную рас-
сылку и ожидает отзывов на них 
до 14 декабря. Спикер палаты 
Вячеслав Володин заявил о не-
обходимости широкой общест-
венной дискуссии на эту слож-
ную тему, а представители 
«Единой России» дали понять, 
что хотели бы максимально 
тщательно рассмотреть зако-
нопроекты и при необходимо-
сти доработать. КПРФ и «Спра-
ведливая Россия — За правду» 
(СРЗП) уже заявили, что будут 
голосовать против этих предло-
жений, а ЛДПР планирует опре-
делиться после обсуждения 
в регионах и собственного ана-
лиза ситуации. Эксперты пола-
гают, что спешка с принятием 
столь резонансных законопро-
ектов невыгодна власти.

В понедельник депутаты-едино-
россы собирались обсудить пред-
ложения правительства на пре-
зидиуме фракции, однако, как 
сообщил ее руководитель Влади-
мир Васильев, решение не было 
принято: депутатам пришлось 
прервать дискуссию, чтобы сдать 
ПЦР-тесты и отправиться на засе-
дание совета Думы. «Вы можете су-
дить о позиции нашей фракции 
по проценту вакцинированных, 
который самый высокий в парла-
менте»,— дипломатично ответил 
господин Васильев на вопросы 
журналистов по итогам президи-
ума. «Единая Россия» сейчас полу-
чает много обращений от своих из-
бирателей по поводу резонансных 
законопроектов, добавил Влади-
мир Васильев: «Мы видим, что 
люди обеспокоены, и внимательно 
анализируем ситуацию, ведем кон-
сультации с экспертным сообщест-
вом, с представителями кабинета 

министров, Минздравом, Роспо-
требнадзором. Нам важно деталь-
но обсудить законопроекты и вы-
нести взвешенное решение».

Другой единоросс, глава ко-
митета Госдумы по охране здоро-
вья Дмитрий Хубезов сообщил, 
что, поскольку законопроекты за-

трагивают жизнь и здоровье гра-
ждан, они будут «максимально 
тщательно» рассмотрены и, «если 
это потребуется», доработаны. 

Как пояснил источник „Ъ“ в «Еди-
ной России», во фракции хотели 
бы до принятия законопроектов 
должным образом подготовить об-
щественное мнение, а их слиш-
ком поспешное одобрение может 
уронить авторитет партии в глазах 
ее сторонников и избирателей.
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Шаткие  
государственные устрои
Планам развития инфраструктуры  
угрожает дефицит мощностей

Объявленному властями агрессивному 
строительству в стране инфраструктуры 
стоимостью 22 трлн руб. и созданию но-
вых объектов в рамках нацпроектов мо-
жет помешать нехватка мощностей у ис-
полнителей госзаказов. Генподрядные 
компании из-за низкой рентабельности 
и сбоев в ценообразовании госстроек не 
только не могут инвестировать в модер-
низацию бизнеса, но и наращивают дол-
говую нагрузку. В итоге сейчас в России 
осталось не более шести крупных участ-
ников рынка в основном из числа гос-
компаний, которые способны реализо-
вать масштабные проекты.

В распоряжении „Ъ“ оказалось совмест-
ное исследование InfraOne Research и Наци-
ональной ассоциации инфраструктурных 
компаний (НАИК), где прогнозируется не-
хватка после 2025 года мощностей для стро-
ительства инфраструктурных объектов, за-
ложенных во всех нацпроектах. При этом, 
отмечают аналитики, власти увеличивают 
финансирование создания таких объектов: 

так, в 2020 году расходы бюджета на эти цели 
выросли на 13% год к году, до 2,36 трлн руб. 
В Минстрое и аппарате вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина, курирующего стройинду-
стрию, на вопросы „Ъ“ не ответили.

В ближайшее десятилетие траты на строи-
тельство коммунальных, социальных объек-
тов и транспортной инфраструктуры будут 
только расти. Ранее сообщалось, что власти 
до 2030 года планируют направить 25,7 трлн 
руб. на развитие инфраструктуры в рамках 
нацпроектов. В 2022–2024 годах на автодо-
роги бюджет намерен направлять ежегодно 
2 трлн руб., а на строительство железных до-
рог — около 1 трлн руб., уточняет аналитик 
Центра экономического планирования Газ-
промбанка Михаил Ведищев.

Параллельно власти анонсировали от-
дельную масштабную программу «Агрес-
сивное развитие инфраструктуры», на реа-
лизацию которой до 2030 года потребуется 
около 22 трлн руб.
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Стрельба за мир
Азербайджан и Армения  
открывают огонь в мирных целях

С появлением российских миротвор-
цев в Нагорном Карабахе большая война 
между Азербайджаном и Арменией рас-
палась на мелкие конфликты. Стреляют 
и в зоне ответственности миротворчес-
ких сил, и на армяно-азербайджанской 
границе. Микровойны не прекратятся, 
пока не появится настоящий мирный до-
говор, а стороны не решат вопрос дели-
митации границы.

Граница — линия фронта
«Без каких-либо оснований противник 
подверг наши позиции интенсивному об-
стрелу из разнокалиберного стрелкового 
оружия, в том числе снайперских винто-
вок и гранатометов»,— сообщило в поне-
дельник Минобороны Азербайджана. Ин-
цидент, уточнили в ведомстве, произошел 
в ночь на 15 ноября.

Днем раньше о стрельбе информирова-
ли армянские военные: «Подразделения во-
оруженных сил Азербайджана попытались 
обеспечить позиционное продвижение 
в восточном направлении армяно-азербай-
джанской границы. Началась интенсивная 

перестрелка. Армянские передовые подра-
зделения предотвратили попытки против-
ника занять позицию на этой территории. 
Ситуация пока остается напряженной».

В азербайджанском сообщении указано, 
что были обстреляны позиции близ населен-
ных пунктов Зейлик и Йеллиджа Кельбад-
жарского района. В армянском сообщении 
нет ориентиров в виде населенных пунктов, 
но, скорее всего, речь идет примерно о той 
же местности на границе двух стран.

Позже Совбез Армении сообщил, что в ка-
кой-то момент в окружении оказались четы-
ре боевых поста армянских вооруженных 
сил. И что в итоге — после переговоров — 
с позиций отошли и армянские, и азербай-
джанские военные.

Новости вызывают эффект дежавю. По-
хожие сводки появлялись до прошлогод-
ней карабахской войны, участились пе-
ред ней и продолжают поступать спустя год 
после того, как война окончилась, а в На-
горном Карабахе появились российские 
миротворцы.
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Председатель Госдумы Вячеслав Володин (справа) и глава фракции «Единая Россия» Владимир 
Васильев считают, что законопроекты о введении QR-кодов требуют тщательного обсуждения 

Подписной  
индекс 50060

П1125

QR-КОД 
РЕГИСТРИРУЕ ТСЯ 
НА РЕЙС
А В И А О Т РА С Л Ь 
П О Д С Ч И Т Ы В А Е Т  Б УД У Щ И Е 
У Б Ы Т К И  О Т  О Г РА Н И Ч Е Н И Й

Российские авиаперевозчики могут 
терять 15 млрд руб. ежемесячно, 
если их обяжут проверять QR-коды 
при покупке билетов, подсчитали 
в авиакомпании из топ-5. Еще 
в 20 млрд руб. может обойтись 
возврат билетов непривитым кли-
ентам. Также отрасль ждет падения 
пассажиропотока и вызванный этим 
рост тарифов на 15–20%.

Авиаотрасль будет терять не менее 
15 млрд руб. каждый месяц (или 90 млрд 
руб. за полгода) действия требований 
проверки QR-кодов при покупке билетов. 
Об этом говорится в отчете (сводном про-
гнозе) экономистов одной из авиакомпаний, 
входящих в топ-5, с которым ознакомился 
„Ъ“. Правительство 12 ноября внесло зако-
нопроекты об обязательном использовании 
QR-кодов при покупке авиабилетов с 1 фев-
раля 2022 года (до этого можно будет 
использовать и ПЦР-тест), дата вступления 
в силу пока неизвестна (см. стр. 1).

Согласно отчету, еще 20 млрд руб. 
совокупно уйдет на возврат денег пасса-
жирам, если те, уже купив билеты, при 
посадке не смогут представить корректные 
медицинские документы (QR-код или ме-
дотвод). Собеседник „Ъ“ в одной из крупных 
авиакомпаний сообщил, что там готовятся 
к снижению пассажиропотока как минимум 
на 40% и повышению цен 
на билеты в пределах 10–15%. с8
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Минпромторг предлагает провести в РФ 
пилотный проект, в рамках которого госу-
дарственные больницы и клиники будут 
закупать ряд препаратов у компаний, ко-
торые обладают производством полного 
цикла в одной из стран Евразийского со-
юза. Это, по мнению ведомства, позво-
лит сделать локализацию в ЕАЭС более 
привлекательной для зарубежных фарм-
компаний. Впрочем, сами производите-
ли, как и пациенты, считают, что предло-
женные Минпромторгом меры приведут 
к монополизации рынка и ухудшению ка-
чества лекарств.

Минпромторг планирует провести в РФ пи-
лотный проект — госзаказчики должны будут 
приобретать ряд препаратов для российских 
пациентов по принципу «второй лишний». 
Проект постановления правительства об этом 
вчера опубликован на regulation.gov.ru. Речь 
в нем идет о препаратах, которые относятся 
к 15 международным непатентованным наи-
менованиям. Семь из них используются для 
лечения ВИЧ-инфекции, четыре —онкологи-
ческие, два диабетические и два противотубер-

кулезных. Теперь если на аукцион по закупке 
одного из этих препаратов выйдет производи-
тель, который выпускает препарат в ЕАЭС по 
полному циклу, он автоматически его выигры-
вает. Если таких окажется больше одного, то 
они будут соревноваться между собой по стои-
мости. Если заявок по полному циклу в рамках 
конкурса нет, то он может пройти по принци-
пу «третий лишний» (когда соревнуются участ-
ники с частичной локализацией и исключа-
ются иностранные производители без лока-
лизации) или без ограничений. Как пояснили 
„Ъ“ в пресс-службе Минпромторга, при отбо-
ре препаратов для пилотного проекта ведом-
ство использовало четыре критерия — вклю-
чение их в утвержденный правительством пе-
речень стратегически значимых лекарствен-
ных средств, производство которых долж-
но быть обеспечено на территории РФ, а так-
же применение для лечения заболеваний, ко-
торые чаще всего приводят к инвалидности 
и смерти пациента, входят в число социально 
значимых или орфанных, наличие производ-
ства лекарства в ЕАЭС в рамках полного цик-
ла и, как рассказал „Ъ“ замглавы Минпромтор-

га Василий Осьмаков (см. «Ъ-Онлайн»), доля от-
ечественной продукции в общем объеме про-
даж в натуральном выражении в рамках МНН 
должна составлять не менее 50%. «Такой пока-
затель позволяет оставаться на рынке и препа-
ратам, произведенным вне ЕАЭС, однако вы-
ступает стимулом для глубокой локализации 
в ЕАЭС»,— отметил замминистра.

Фармпроизводители и пациентские орга-
низации, напротив, считают, что инициатива 
ведомства в лучшем случае создаст для отрас-
ли излишнее регулирование, а в худшем — 
даст ряду компаний монопольное преимуще-
ство на рынке. Это «приведет к появлению ис-
кусственной зависимости всей системы здра-
воохранения от ограниченного количества 
производителей препаратов полного цик-
ла. Результат — рост расходов бюджетов всех 
уровней, как и в случае внедрения правила 
„третий лишний“»,— говорит исполнитель-
ный директор Ассоциации иностранных про-
изводителей «Инфарма» Вадим Кукава. В дру-
гих странах, отмечает сопредседатель Всерос-
сийского союза пациентов Юрий Жулев, уже 
были примеры монопольного доступа к гос-

закупкам — в итоге у монополиста неизбежно 
падает мотивация к развитию, и на этом сег-
менте рынка не появляются инновации. «Так-
же страдает и качество уже существующих 
препаратов»,— говорит он. По словам Алек-
сея Михайлова, представителя «Коалиции по 
готовности к лечению», абсолютное большин-
ство аукционов по препаратам от ВИЧ и так 
проходят при участии только одного постав-
щика. «Кроме того, у нас в стране практиче-
ски нет компаний, которые бы производили 
бы препараты на основе собственной субстан-
ции, а не закупали ее за рубежом,— как быть, 
если с таким монополистом что-то случит-
ся?» — говорит он. Производить субстанцию 
в РФ пока экономически невыгодно — заку-
пать в Индии или КНР гораздо дешевле, отме-
чает глава Ассоциации российских фармпро-
изводителей (АРФП) Виктор Дмитриев. «Ко-
нечно, нужно стимулировать производство 
в РФ, но другими мерами. Кроме того, пока по-
нятие „полный цикл“ юридически не опреде-
лено, и нельзя понять, какие компании поте-
ряют доступ к госторгам»,— отмечает он.

Анастасия Мануйлова

Преференции полного цикла
Минпромторг запускает эксперимент по «второму лишнему» в фармацевтике

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,7

миллиарда долларов составило отрицательное сальдо трансграничных переводов физ-
лиц через платежные системы в третьем квартале 2021 года, сообщил ЦБ. Разница между входящими 
и исходящими переводами выросла за год на 27% и оказалась максимальной с 2015 года. Дефицит пере-
числений со странами СНГ за год вырос на 27%, до $1,9 млрд, а профицит со странами дальнего зарубе-
жья увеличился более чем в 2,5 раза — до $0,2 млрд. При этом средняя сумма перевода из РФ за границу 
(прежде всего за счет дальнего зарубежья) выросла на 2% (до $295), а в страну — на 25% (до $441) на фоне 
роста показателя из дальнего зарубежья на 60% и снижения из стран СНГ на 13%.

РЕГИОНЫ

АКРА оценила  
устойчивость  
сибирских финансов

Зависимость от трансфертов 
центра у регионов Сибирского 
федерального округа (СФО) выше, 
чем в среднем по России, а фи-
нансовый результат исполнения их 
бюджетов (дефицит или профицит) 
весьма зависит от колебаний цен 
на сырьевых рынках. Такие выводы 
содержатся в исследовании АКРА 
о финансовой устойчивости субъ-
ектов СФО.

Этот показатель аналитики 
агентства определили по пяти пара-
метрам: самодостаточность бюдже-
тов (доля трансфертов в них), гиб-
кость расходной части (доля капи-
тальных расходов в 2016–2020 го-
дах), соотношение дефицита или 
профицита к собственным доходам 
в этот период, уровень долговой 
нагрузки на 1 января 2021 года, 

а также уровень собственной лик-
видности (соотношение остатков 
на счетах на эту дату и среднеме-
сячных расходов в 2020 году).

Исходя из этого, десять регио-
нов СФО разделены на три группы 
по уровню финансовой устойчиво-
сти. К первой отнесены Алтайский 
край, Иркутская, Кемеровская и Но-
восибирская области, Краснояр-
ский край. Алтайский край отлича-
ется низким уровнем долговой на-
грузки, значительными остатками 
на счетах и консервативным подхо-
дом к исполнению бюджета. Бюд-
жетные показатели Красноярско-
го края, Иркутской и Кемеровской 
областей сильно зависят от сы-
рьевых цен, но это компенсирует-
ся тем, что в период высоких дохо-
дов от экспорта эти регионы снижа-
ют долговую нагрузку и формируют 
значительные резервы. Стабиль-
ность бюджетных показателей Но-
восибирской области обеспечивает 
прежде всего диверсифицирован-
ность экономики.

Вторую группу регионов Сибир-
ского округа по уровню финансо-
вой устойчивости, по версии АКРА, 
составляют Республика Алтай, Тува, 
Омская и Томская области. Алтай 
и Тува, несмотря на ограниченную 
налоговую базу, сохраняют долго-
вую нагрузку на умеренном уров-
не. Омская область отличается бо-
лее высоким уровнем долгов при 
меньшем уровне ликвидности от-
носительно расходов ее бюджета. 
Томская область в 2016–2020 го-
дах ежегодно исполняла бюджет 
с дефицитом, из-за чего ее долго-
вая нагрузка выросла до высоко-
го уровня.

В третьей группе рейтинга 
АКРА — одна Хакасия. У этого ре-
гиона крайне высокая долговая на-
грузка и низкая ликвидность бюд-
жета, что во многом объясняется 
высоким уровнем дефицита бюдже-
та в течение последних пяти лет.

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ БЮДЖЕТОВ РЕГИОНОВ СФО
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИКИ: КАЗНАЧЕЙСТВО РФ, АКРА.
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РСПП и Высшая школа экономики (ВШЭ) в ежегодном 
докладе подвели итоги реформы контрольно-надзорной 
деятельности (КНД). Внешняя оценка сводится к тому, 
что основа для создания новой «умной» системы госкон-
троля готова, но в процессе реализации реформа утрати-
ла амбициозность, потенциал нового регулирования пока 
не раскрыт, а жизнеспособность механизмов пересмо-
тра новых требований зависит от политической воли и на-
стойчивости Белого дома и отраслевых рабочих групп. 
Система требует дальнейшей настройки, реформирова-
ния ожидает и разрешительная деятельность — пробле-
мы в этой сфере пока только усугубляются.

Комитет РСПП по разрешительной и контрольно-надзор-
ной деятельности совместно с ВШЭ публикует сегодня очеред-
ной доклад «Контрольно-надзорная и разрешительная деятель-
ность в РФ» — документ дает внешнюю оценку всем аспектам 
реформы КНД, начатой в 2015 году и состоявшейся в 2020–2021 
годах. В конце 2020 года после масштабного пересмотра обя-
зательных требований сработала «регуляторная гильотина», 
отменившая избыточные и устаревшие нормы, а летом 2021 
года вступили в силу законы, описывающие новое устройство 
КНД,— о госконтроле и об обязательных требованиях.

По мнению главы РСПП Александра Шохина, законы ста-
ли важным шагом в «создании новой, „умной“ системы госу-
дарственного контроля и механизма, препятствующего появ-
лению избыточных требований». Между тем реформа получи-
лась менее амбициозной, чем планировалось на старте. В част-
ности, под «регуляторную гильотину» попало менее четверти 
нормативно-правовых актов (НПА) с обязательными требова-
ниями: отменены 15% (более 1,6 тыс. НПА), еще 6% потеряны 
(применять их нельзя, но есть риск правовой неопределенно-
сти), сохранены 9%, не затронула «гильотина» 70% НПА (между-
народные договоры, федеральные законы, ГОСТы и др.). Из-за 
ускоренной реализации новое регулирование унаследовало 
старые подходы, поэтому авторы рекомендуют продолжить 
«точечную» работу с обязательными требованиями, включив 
в ее периметр федеральные законы.

Новое законодательство, по мнению авторов, содержит до-
статочное количество полезных механизмов (возможность 
дифференциации контроля в зависимости от рисков причи-

нения вреда и добросовестности подконтрольных лиц, гиб-
кость закона, позволяющую внедрять прогрессивные механиз-
мы контроля, цифровизацию госконтроля), но их потенциал 

пока не реализован. Пока же отсутствие системы учета случаев 
причинения вреда и возможности сконцентрироваться лишь 
на значимых направлениях контроля на основании риск-ори-
ентированного подхода требуют от правительства введения то-
чечных мер — в частности, мораториев на проверки, которые 
показали эффективность во время COVID-19, но лишь «маски-
руют застарелую проблему».

Наиболее заметным и важным результатом реформы счи-
тается цифровизация госконтроля, позволяющая отказаться 
от бумажного документооборота при взаимодействии кон-
тролеров с бизнесом и повысить прозрачность этой работы, 
сделать обязательные требования понятными бизнесу и сни-
зить уровень коррупционных рисков. Положительно оцени-
вается механизм постоянного пересмотра обязательных тре-
бований, призванный предотвратить появление избыточных 
норм. Впрочем, его действие ограничивается инициативами 
правительства, тогда как более 40% законов принимается в об-
ход (вносятся законодателями). «Закон об обязательных требо-
ваниях будет форматировать нормотворческую деятельность 
ровно до тех пор, пока остается политическая воля на проведе-
ние реформы, а также продолжают свою деятельность агенты 
реформы»,— констатируют авторы доклада.

Отдельная его часть посвящена тематически близкой к КНД 
системе разрешительной деятельности — она, указывают экс-
перты, остается «хаотичной и слабоуправляемой» (речь идет 
о требованиях разнообразных разрешений, ограничивающих 
отдельные виды бизнеса). Так, за пять лет перечень их видов 
вырос на 16% (до 626 в 2021 году). Системного подхода к ним 
по-прежнему не существует, часть разрешительных режимов 
не регламентирована. В результате появление новых требова-
ний носит бесконтрольный характер, указывают авторы. На-
пример, зафиксированы случаи выдачи разрешений без зако-
нодательного основания — на основе ведомственных актов. 
Эксперты предлагают по аналогии с КНД ввести «стандарт регу-
лирования» разрешительной деятельности, в том числе опре-
делить ее цели, принципы, механизмы и правила, исчерпыва-
ющие формы, виды разрешений, круг участников, объекты ре-
гулирования, и решить вопросы о том, когда разрешения мо-
гут быть платными.

Диана Галиева

Надзору и контролю нужна воля
Реформа не заработает без внимания власти и бизнеса

Минпромторг экспериментирует с новой 
системой распределения господдержки 
в промышленности, которая опирается 
на технологию искусственного интеллекта 
(ИИ). Сейчас идет анализ данных об эта-
пах помощи промышленности прошлых 
лет и их результатов. Далее обученная та-
ким образом нейросеть будет анализиро-
вать получаемые от других ведомств све-
дения о нынешнем состоянии компаний 
и в проактивном режиме конструировать 
наборы мер господдержки. Уже с января 
2022 года ИИ планируется применять при 
распределении госсубсидий разработчи-
кам радиоэлектроники.

Минпромторг планирует перейти на про-
активный (упреждающий) формат оказания 
мер господдержки предприятиям промыш-
ленности, который при этом будет опирать-
ся на технологии искусственного интеллекта. 

Сейчас такой проект находится на начальной 
стадии промышленной эксплуатации. Как со-
общили „Ъ“ в Минпромторге, нейронная сеть 
будет работать на исторических данных о ра-
нее проведенных конкурсах на поддержку 
и на отчетности об ее результатах. Подбор мер 
будет учитывать отраслевую принадлежность 
предприятия, его финансово-экономическое 
состояние, успешность ранее реализованных 
при поддержке государства проектов, а так-
же специфические требования к заявителям, 
определяемые конкретными постановления-
ми правительства.

Для анализа будут применяться данные, 
получаемые ГИСП (государственная информа-
ционная система промышленности) от других 
государственных информсистем. Например, 
АИС «Налог-3» Федеральной налоговой служ-
бы, ГИИС «Электронный бюджет» Федерально-
го казначейства, ЕГРН Росреестра.

По словам директора департамента циф-
ровых технологий Минпромторга Владими-
ра Дождева, в рамках эксперимента сейчас 
тестируется применение цифровых техноло-
гий в отношении мер поддержки исследова-
ний и разработок в сфере радиоэлектроники. 
В пресс-службе ведомства „Ъ“ сообщили, что 
с января 2022 года планируется использовать 
новую модель при конкурсном отборе получа-
телей субсидий на частичную компенсацию 
затрат на создание научно-технического заде-
ла по разработке базовых технологий произ-
водства приоритетных электронных компо-
нентов и радиоэлектронной аппаратуры. Ти-
ражировать модель на другие меры поддерж-
ки предполагается в течение 2022 года.

Применение цифровых технологий позво-
лит создать новую модель предоставления го-
споддержки, рассчитывают в Минпромторге. 
Ее появление позволит сократить сроки предо-

ставления помощи, повысить адресность и ох-
ват, снизить нагрузку на предприятия (в том 
числе и отчетную), повысить эффективность 
расходования бюджетных средств и умень-
шить риски их использования.

Отметим, что с экономической точки зре-
ния выстраивание системы адресной поддерж-
ки более эффективно, так как позволяет концен-
трировать ресурсы на жизнеспособном бизне-
се, увеличивая объемы помощи конкретным 
компаниям при сохранении уровня госрасхо-
дов — именно такой подход пропагандируют 
Всемирный банк и МВФ. Сама реформа господ-
держки промышленности была начата в 2018 
году в рамках нацпроекта «Международная коо-
перация и экспорт». Идея заключалась в том, что-
бы привязать меры помощи промышленности 
к результатам ее работы. Проект Минпромторга 
можно считать продолжением этой работы.

Венера Петрова

Алгоритм в помощь
К господдержке привлекли искусственный интеллект

Глава РСПП Александр Шохин признает  
успех реформы контроля и надзора, но только  
как начального этапа для построения новой системы 
умного регулирования  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Профильная комиссия 
Мосгордумы в понедель-
ник рассмотрела кан-
дидатуры в новый со-
став Мосгоризбиркома 
(МГИК), которому пред-
стоит провести выборы 
мэра в 2023 году и прези-
дента в 2024 году. Из-за 
коронавирусных ограни-
чений заседание прохо-
дило онлайн, но трансля-
ция прервалась прямо пе-
ред обсуждением пункта 
о МГИК. В думе поясни-
ли, что вопрос изначаль-
но планировалось рассмо-
треть в закрытом режи-
ме, так как там фигуриро-
вали персональные дан-
ные претендентов. По ито-
гам заседания комиссия 
не выявила причин для от-
каза каким-либо кандида-
там и рекомендовала вы-
нести на голосование на 
пленарном заседании все 
13 фамилий, хотя шесть из 
семи думских мест в МГИК 
будут заполнены по обяза-
тельной квоте.

Комиссия Мосгордумы 
(МГД) по законодательству, ре-
гламенту, правилам и проце-
дурам 15 ноября рассмотрела 
кандидатуры в новый состав 
МГИК. Прием предложений 
был завершен 9 ноября: на 
семь вакансий, заполняемых 
столичным парламентом, по-
ступило 13 заявок. При этом 
шесть членов комиссии МГД 
обязана назначить по квоте, 
которую имеют пять пред-
ставленных в Госдуме пар-
тий и Центризбирком, а на 
последнее свободное место 
претендуют сразу семь канди-
датов, среди которых извест-
ный электоральный эксперт 
Андрей Бузин. Полномочия 
действующего состава МГИК 
истекают в декабре, комис-
сия состоит из 14 членов, одну 
половину которых назначает 
мэр, а другую — Мосгордума.

Повестка заседания комис-
сии МГД состояла из трех пун-
ктов, но как раз при переходе 
ко второму вопросу (о МГИК) 
трансляция на официальном 
канале гордумы в YouTube 
прервалась. Помощник пред-
седателя комиссии Алексан-
дра Семенникова («Единая 
Россия») Олег Кузищин пона-
чалу сообщил «Ъ», что это про-
изошло по техническим при-
чинам, но позже уточнил, что 
обсуждение этого вопроса из-

начально не планировалось 
делать публичным, посколь-
ку на заседании рассматрива-
лись персональные данные 
кандидатов.

Напомним, похожий слу-
чай с прерыванием трансля-
ции произошел в 2020 году, 
когда комиссия МГД по контр-
олю за достоверностью сведе-
ний о доходах рассматрива-
ла декларации депутатов за 
2019 год, включая и докумен-
ты спикера гордумы Алексея 

Шапошникова, отчитавшего-
ся о доходе в 1,9 млрд руб. Тог-
да отключение трансляции 
в МГД тоже объяснили необ-
ходимостью защиты персо-
нальных данных.

Участвовавшие во вчераш-
нем заседании оппозиционе-
ры о закрытом режиме ниче-
го не знали, поэтому, напри-
мер, справоросс Михаил Ти-
монов заснял только свое вы-
ступление, фрагмент которо-
го он опубликовал в соцсе-

тях. В нем депутат критиче-
ски высказался о дистанци-
онном электронном голосо-
вании (ДЭГ), которое, по его 
мнению, не обеспечивает 
тайну голосования и обще-
ственный контроль. «На мои 
вопросы относительно ДЭГ 
правильно и жестко ответи-
ли только кандидаты Андрей 
Бузин (выдвинут советом де-
путатов Красносельского рай-
она.— „Ъ“) и Андрей Василь-
ев (выдвинут советом депута-

тов района Якиманка.— „Ъ“), 
еще пара человек отвечали 
и так и сяк, но большинство 
говорили, что ДЭГ — это наше 
будущее, а не инструмент для 
фальсификаций»,— поделил-
ся с „Ъ“ господин Тимонов.

Депутат от «Яблока» Сер-
гей Митрохин тоже задавал 
кандидатам вопросы о ДЭГ, 
и положительно о нем вы-
сказались кандидаты от «Еди-
ной России», «Справедливой 
России — За правду» (СРЗП) 
и Центризбиркома — в отли-
чие, например, от Андрея Бу-
зина. «Не надо ходить к гадал-
ке, чтобы предсказать: МГД 
явно проголосует за сторон-
ников ДЭГ, а не его против-
ников»,— написал господин 
Митрохин в соцсетях.

Андрей Бузин рассказал 
„Ъ“, что активнее других во-
просы задавала исключен-
ная из КПРФ депутат Еле-
на Шувалова, интересовав-
шаяся мнением кандидатов 
о честности сентябрьских 
выборов в Госдуму. А депу-
тат Павел Тарасов (КПРФ) вы-
явил неточности в докумен-
тах ряда кандидатов. «Мне 
тоже выкатили замечание, 
что я не подтвердил род заня-
тий, а у меня написано, что 
я пенсионер. Дали возмож-
ность предоставить пенсион-
ное удостоверение»,— сказал 
Андрей Бузин. В целом, по 
его словам, обсуждались про-
цедурные вопросы: «Надо ли 
кого-то отсеивать или нет, 
и пришли к выводу, что ни-
кого отсеивать не надо».

Павел Тарасов пояснил 
„Ъ“, что для него вопрос не-
дочетов в документах канди-
датов был принципиальным, 
так как именно по этой при-
чине в декабре 2020 года мно-
гих кандидатов от КПРФ отка-
зались назначать в новые со-
ставы территориальных из-
биркомов. «Я изучил доку-
менты только сегодня утром 
и, буквально пробежавшись 
по ним, обнаружил целый 
ряд замечаний»,— отметил 
коммунист.

Дата заседания МГД, на 
котором путем тайного голо-
сования будет проводиться 
окончательный отбор канди-
датов в новый состав МГИК, 
пока не назначена, так как 
мэр Москвы продолжит при-
нимать предложения по кан-
дидатурам до 19 ноября.

Елена Рожкова

В кандидатах не нашлось  
ничего недопустимого 
Комиссия Мосгордумы рассмотрела кандидатуры  
в новый состав горизбиркома в закрытом режиме

Мосгордума во главе с Алексеем Шапошниковым (справа) готова целиком 
заполнить партийную квоту в горизбиркоме, оставив мэру Сергею Собянину 
больше свободы выбора   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Конституционный суд принял к рассмотрению жалобу 62-летнего 
осужденного, которому отказались заменить неотбытую часть срока 
в колонии на принудительные работы, сославшись на запрет этого 
вида наказания для лиц старше 60 лет. В практике суда это уже не 
первый случай, когда изначально продиктованные гуманными соо-
бражениями нормы на практике ухудшают положение осужденных. 
В прокуратуре, куда заключенный пожаловался на дискриминацию 
по возрастному признаку, ему, по его словам, объяснили, что Кон-
ституция — явление «чисто теоретическое».

Конституционный суд проверит нормы законодательства, запрещаю-
щие отправлять на принудительные работы заключенных пенсионного воз-
раста, следует из расписания дел, опубликованного на сайте суда. Он при-
нял к рассмотрению жалобу осужденного к 10,5 года лишения свободы быв-
шего полицейского из Татарстана Владимира Егорова, которому Скопин-
ский районный суд Рязанской области отказался заменить неотбытую часть 
срока лишения свободы на принудительные работы.

Как следует из жалобы, с которой ознакомился „Ъ“, заявитель оспарива-
ет ст. 53.1 Уголовного кодекса: она гласит, что принудительные работы могут 
применяться как альтернатива лишению свободы, но не должны назначать-
ся несовершеннолетним, инвалидам первой или второй группы, беремен-
ным или имеющим маленьких детей женщинам, военнослужащим, а так-
же мужчинам и женщинам, достигшим соответственно 60-летнего и 55-лет-
него возраста (эти цифры не изменились, несмотря на принятое в 2018 году 
решение о поэтапном повышении пенсионного возраста до 65 лет у мужчин 
и 60 лет у женщин). 62-летний господин Егоров провел в колонии больше по-
ловины назначенного ему срока, но когда он обратился в суд с ходатайством 
о замене оставшейся части наказания принудительными работами, то полу-
чил отказ со ссылкой на пенсионный возраст. Заявитель считает, что такое 
положение ограничивает его право на смягчение условий отбытия наказа-
ния, а следовательно, нарушает конституционный запрет на дискримина-
цию по возрастному признаку.

Владимир Егоров также возмущен тем, что кассационная и апелляцион-
ная инстанции ссылку на Конституцию проигнорировали. А заместитель 
прокурора Рязанской области на личном приеме даже якобы пояснила, что 
Конституция РФ — явление «чисто теоретическое» и не имеет значения при 
отправлении правосудия, которое руководствуется только Уголовным и Уго-
ловно-процессуальным кодексами, утверждает заявитель в своей жалобе. 
Его адвокат Ольга Петроченкова отказалась комментировать „Ъ“ заявление 
своего подзащитного, пояснив, что не располагает разрешением доверите-
ля на распространение соответствующей информации.

Конституционному суду уже не в первый раз приходится разбираться 
с дискриминацией осужденных по возрасту или полу в уголовном судо-
производстве. Например, в 2016 году суд признал, что нормы, лишающие 
женщин права на суд присяжных по обвинению в убийстве, противоречат 
Основному закону страны (на тот момент считалось, что если закон прямо 
запрещает назначать женщинам пожизненное лишение свободы, то и суд 
присяжных им не полагается). А в 2017 году Конституционный суд вернул 
право на рассмотрение их дел судом присяжных и мужчинам в возрасте 
старше 65 лет.

Вряд ли в данном случае можно проводить прямую параллель с судом 
присяжных, рассуждает руководитель юридического департамента фонда 
«Русь сидящая» (включен Минюстом в реестр иностранных агентов) Ольга 
Подоплелова: с точки зрения конституционного права вопрос не столь од-
нозначный. С одной стороны, вопросы замены наказаний — это прежде все-
го сфера дискреции федерального законодателя, он сам решает, какие меха-
низмы можно использовать для облегчения участи осужденных, поясняет 
эксперт. С другой стороны, с точки зрения принципа равенства здесь дейст-
вительно возникает как минимум проблема сравнения 60-летних осужден-
ных, отбывающих лишение свободы, с теми, кто достиг возраста 60 лет на 
принудительных работах. Госпожа Подоплелова также отмечает, что специ-
фика принудительных работ как наказания заключается в отбывании тру-
довой повинности, а заставить пенсионера работать по закону невозможно. 
При этом нормы Уголовно-исполнительного кодекса об уклонении от отбы-
вания принудительных работ сформулированы таким образом, что челове-
ка, который не отказывается от работы, нельзя отправить обратно в коло-
нию. Если он может и продолжает работать после достижения пенсионного 
возраста, то формально препятствий для того, чтобы находиться в исправи-
тельном центре, у него нет, резюмирует юрист.

Анастасия Корня

Из пенсии срока 
не выкинешь
Заключенный оспорил в КС норму, 
не позволяющую смягчать наказание 
пенсионерам

Напомним, два законопроекта, которые узаконива-
ют введение в России QR-кодов для вакцинированных 
от коронавируса и переболевших этой инфекцией совер-
шеннолетних граждан, правительство внесло в Госдуму 
12 ноября. В этот момент количество ежедневно выявля-
емых новых случаев вновь превысило отметку 40 тыс., 
тогда как число умерших с 9 ноября не опускается ниже 
1,2 тыс. человек в день. Эпидемическая ситуация застав-
ляет систему здравоохранения работать на пределе воз-
можностей. Вводя QR-коды, власти рассчитывают повы-
сить темпы вакцинации и снизить нагрузку на меди-
ков. В понедельник на заседании президиума коорди-
национного совета при правительстве по борьбе с коро-
навирусом обсуждалось некоторое снижение заболева-
емости. Тем не менее министр здравоохранения Миха-
ил Мурашко отметил, что и после снижения на 7,5% ко-
личество активных случаев коронавируса в стране со-
ставляет 1,274 млн, 246 тыс. пациентов — в стационарах, 
из них 7 тыс.— на искусственной вентиляции легких. 
«Мы наблюдаем, что система введения QR-кодов показа-
ла себя высокоэффективной,— сказал господин Мураш-
ко.— Мера „QR-код в обмен на услугу“ заметно сдержи-
вает заболеваемость». Практика применения QR-кодов 
в регионах «позволяет стабилизировать эпидситуа-
цию»,— согласна глава Роспотребнадзора, главный са-
нитарный врач РФ Анна Попова. Идентификаторы им-
мунного статуса — привит, переболел, имеет отрицатель-
ный ПЦР-тест — применяются в целом ряде зарубежных 
стран фактически с начала прививочных кампаний.

Исходя из предложенных законопроектов, список 
общественных мест, которые нельзя будет посетить без 
QR-кодов, определят региональные власти: предполага-
ется, что это будут места проведения массовых меропри-
ятий, культурные учреждения, объекты общественного 
питания и розничной торговли, за исключением аптек 
и магазинов, торгующих продуктами и товарами первой 
необходимости. QR-коды также могут понадобиться для 
путешествий на поездах и в самолетах. Главные санитар-
ные врачи регионов получат расширенные полномочия 
и будут давать губернаторам, по сути, обязательные ре-
комендации по реагированию на эпидемическую ситу-
ацию. Новые нормы вступят в силу со дня официального 
опубликования законов и будут действовать до 1 июня 
2022 года, но до 1 февраля 2022 года вместо QR-кодов 
можно будет предъявлять свежий ПЦР-тест.

На Совете Думы 15 ноября депутаты приняли реше-
ние разослать правительственные законопроекты по ре-
гионам, государственным органам и заинтересованным 
общественным организациям. Их отзывы в Думе ждут 

до 14 декабря включительно. «У законодателей, органов 
исполнительной власти, представителей общественно-
сти и бизнеса, экспертов будет возможность их внима-
тельно изучить, высказать свои замечания и предложе-
ния»,— написал в своем Telegram-канале Вячеслав Воло-
дин. Таким образом, первое чтение законопроектов, ве-
роятно, состоится не ранее середины декабря.

Из четырех оппозиционных думских фракций с мне-
нием о правительственной инициативе определились 
пока две, занимающие второе и третье места по числен-
ности депутатов. Первый зампред ЦК КПРФ, депутат Госду-
мы Юрий Афонин сказал „Ъ“, что руководство партии при-
няло однозначное решение не поддерживать новые пред-
ложения. «Мы считаем, что эти законопроекты несут мно-
го издержек для населения, нарушают действующее зако-
нодательство и ст.  19 второй главы Конституции о равен-
стве всех граждан»,— пояснил господин Афонин. По его 
словам, в выходные депутаты-коммунисты уже получили 
«тысячи обращений» от граждан по этому вопросу. Лидер 
и руководитель фракции СРЗП Сергей Миронов еще в суб-
боту написал в Twitter, что эсеры будут голосовать против 
правительственных законопроектов о QR-кодах.

Фракция ЛДПР, глава которой Владимир Жиринов-
ский не раз высказывался за обязательную вакцина-
цию, на заседании в понедельник решила выработать 
свою официальную позицию после обсуждения в реги-
онах. «Мы будем исходить из того, что говорят наши ре-
гиональные отделения и депутаты-кураторы в регио-
нах,— пояснил „Ъ“ заместитель руководителя фракции 
Ярослав Нилов.— Плюс мы хотим получить исчерпыва-
ющие ответы на свои вопросы: что делать людям, у ко-
торых есть антитела, но они переболели неофициально 
или привились иностранной вакциной. Мы вернемся 
к этому вопросу месяц спустя, когда картина может за-
метно поменяться в лучшую сторону, когда пройдет об-
суждение на разных площадках, в том числе выскажут-
ся региональные парламенты и общественные палаты».

Во фракции «Новые люди», руководство которой ра-
нее высказывалось против принудительной вакцина-
ции, заявили „Ъ“, что «изучают оба законопроекта по 
введению QR-кодов и анализируют риски их принятия», 
консультируясь с экспертами и сторонниками в регио-
нах: «Законопроекты вызвали острую дискуссию в об-
ществе. Очевидно, что нужно их дорабатывать. У людей 
много вопросов к тому, как будет реализована эта систе-
ма. Нужно прояснить все детали. Законы должны рабо-
тать в интересах людей, а не ущемлять их права».

Первый вице-президент Центра политических техно-
логий Алексей Макаркин считает, что у власти есть резо-
ны не проводить законопроект о QR-кодах в ускоренном 
режиме. Обычно ускоренно принимаются законопроек-

ты, вызывающие негативную реакцию у представителей 
той аудитории, которая и так за власть никогда не прого-
лосует, напоминает эксперт, «например закон об иноаген-
тах». В случае же введения QR-кодов будут задеты и сто-
ронники, и даже часть электората «Единой России», по-
лагает господин Макаркин. Речь не только о «ковид-скеп-
тиках» среди рядовых сторонников власти, но и статус-
ных фигурах, согласных не со всеми предлагаемыми ме-
рами, подчеркивает политолог. «С точки зрения власти 
этих людей лучше попробовать поубеждать, поговорить, 
а если не получилось — еще раз поговорить»,— сказал он. 
Господин Макаркин обращает внимание на то, что пред-
лагаемые в законопроектах меры вступают в силу с 1 фев-
раля следующего года — значит, особой спешки и не нуж-
но, тем более что к декабрю может стать понятней ситуа-
ция и с новыми лекарствами от коронавируса. Директор 

по политическому анализу Института социального мар-
кетинга Виктор Потуремский согласен, что обсуждаемый 
вопрос сложен и чувствителен для населения, что демон-
стрирует и реакция на законопроекты в информацион-
ном пространстве. «То, что инициативу отправили на та-
кое дорассмотрение и доанализ, правильно и разумно. 
Власть находится в непростой ситуации, цена ошибки мо-
жет быть избыточной»,— сказал он. По его мнению, окон-
чательная конфигурация законопроекта пока не ясна. Го-
сподин Потуремский напоминает о случаях, когда власти 
оперативно принимали какие-либо решения, а потом от-
меняли их — «это вызывало в обществе недоверие, непо-
нимание и раздражение, поэтому лучше прийти к опти-
мальному варианту нормы заранее».

Ксения Веретенникова, Мария Макутина, 
Андрей Винокуров

Месяц код бережет
с1
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В понедельник в Кемерово нача-
лись прения сторон по уголовному 
делу по обвинению бывших руко-
водителя регионального след-
ственного управления СКР и его 
подчиненных, а также чиновни-
ков администрации Кузбасса в вы-
могательстве контрольного па-
кета акций АО «Разрез „Инской“» 
(предприятие подземной добы-
чи угля в Беловском районе Куз-
басса). Гособвинение запроси-
ло для семерых подсудимых от 
6 до 14,5 года строгого режима 
и крупные штрафы. Самое боль-
шое наказание может получить 
 генерал-майор юстиции Сергей 
Калинкин.

В Центральном районном суде 
Кемерово прокуратура запросила 
14,5 года строгого режима для бывше-
го начальника следственного управ-
ления СКР по Кемеровской области 
Сергея Калинкина. Вместе с други-
ми подсудимыми он обвиняется в вы-
могательстве (ст. 163 УК РФ), превы-
шении должностных полномочий 
(ст. 286 УК РФ) и взятках (ст. 290 УК 
РФ). Также прокуратура потребова-
ла от него заплатить штраф в размере 
10 млн руб., лишить Сергея Калинки-
на звания генерал-майора юстиции, 
а полученный им в качестве взятки ав-
томобиль BMW обратить в собствен-
ность государства.

Бывших заместителей губернато-
ра Кузбасса Амана Тулеева Алексея 
Иванова и Александра Данильчен-
ко гособвинением предложено осу-
дить на 9 и 8,5 года строгого режима 
со штрафами 700 тыс. и 600 тыс. руб. 
соответственно. Начальнику департа-
мента областной администрации Еле-
не Троицкой предложено наказание 
в семь лет и шесть месяцев общего ре-
жима и штраф 400 тыс. руб., бывше-
му заместителю руководителя вто-
рого отдела по расследованию особо 
важных дел СУ СКР Сергею Крюкову 
и следователю этого отдела Артемию 
Шевелеву — 9,5 года и 400 тыс. руб. 
штрафа и 8,5 года (обоим строгого ре-
жима) и 300 тыс. руб. штрафа соответ-
ственно. Кроме того, им предложено 
запретить занимать государственные 
и муниципальные должности на два 
года. Наименьшее наказание среди 
семи подсудимых гособвинение за-
просило для начальника правового 
управления ООО «Западно-Сибирская 
угольная компания» Геннадия Верни-

гора — шесть лет «строгача» и штраф 
300 тыс. руб. Еще один фигурант дела, 
сооснователь холдинга «Сибуглемет» 
Александр Щукин, умер в июле 2021 
года, переболев коронавирусной ин-
фекцией. В связи с этим его уголов-
ное преследование предложено пре-
кратить.

В суде старший прокурор управ-
ления по надзору за исполнением за-
конодательства о противодействии 
коррупции Генеральной прокурату-
ры Игорь Лицев сразу начал с конста-
тации доказанности вины подсуди-
мых. «Судебное следствие в данном 
заседании закончено, и я полагаю, 
что подсудимые совершили вымога-
тельство, то есть требование в пере-
даче имущества и право на имущест-
во с применением насилия и угрозы 
насилия»,— заявил он. Затем в тече-
ние шести с лишним часов предста-
витель гособвинения подробно рас-
сказывал со ссылкой на показания 
свидетелей и документальные дока-
зательства, что именно установило 
судебное следствие, как, по версии 
правоохранителей, было организо-
вано вымогательство и при каких об-

стоятельствах получал взятки Сергей 
Калинкин, в чем выразилось превы-
шение им и его сотрудниками долж-
ностных полномочий.

Вымогательство 513 акций АО «Раз-
рез „Инской“» номинальной стоимо-
стью 256,5 тыс. руб., дающих право 
на активы предприятия, оценивае-
мые в 2,79 млрд руб., представитель 
Генпрокуратуры описал как согласо-
ванные, спланированные, совмест-
ные действия Александра Щукина, со-
трудников СУ СКР во главе с Сергеем 
Калинкиным и чиновников област-
ной администрации Кемеровской об-
ласти Алексея Иванова и Александра 
Данильченко и Елены Троицкой. В из-
ложении гособвинения Александр 
Щукин 8 июля 2016 года узнал из те-
лефонных разговоров с тогдашним 
заместителем губернатора Алексеем 
Ивановым о ситуации на предприя-
тии (там возникла задолженность по 
зарплате и в связи с этим было возбу-
ждено уголовное дело), а затем решил 
с помощью генерала Калинкина и его 
подчиненных и чиновников облад-
министрации «завладеть чужим иму-
ществом». 

Для этого, считает обвинение, «но-
минального акционера» разреза — но-
вокузнецкого адвоката Антона Цыган-
кова — привезли 12 июля 2016 года 
в Кемерово и, угрожая лишением сво-
боды (сутки он вынужден был про-
вести под арестом) и уголовным пре-
следованием с дальнейшим арестом, 

вынудили оформить дарение контр-
ольного пакета акций руководителю 
одной из компаний Александра Щу-
кина. В этом, по данным следствия, 
участвовали также два сотрудника СУ 
СКР по Кемеровской области Сергей 
Крюков и Артемий Шевелев, а офор-
млением дарения занималось дове-
ренное лицо предпринимателя Ген-
надий Вернигор, приехавший из 
Новокузнецка.

Два эпизода взятки в особо круп-
ном размере, вменяемые Сергею Ка-
линкину, представитель Генпроку-
ратуры описал как подарки в виде 
автомобилей BMW X5, которые в 2012 
и 2014 годах сделал генерал-майору 
Калинкину Александр Щукин. По-
купку обоих автомобилей бизнесмен 
оплатил с личного счета в банке, сооб-
щил Игорь Лицев в суде.

Вначале Сергею Калинкину, кото-
рый, по материалам дела, «жаловал-
ся, что у него плохой старый авто-
мобиль», был подарен внедорожник 
стоимостью 4,2 млн руб. Затем, вос-
пользовавшись доверенностью, Сер-
гей Калинкин продал автомобиль 
Екатерине Гобрусовой, матери сво-
ей сожительницы и бабушке своего 
сына, рассказал Игорь Лицев. А в октя-
бре 2014 года предприниматель пода-
рил ему на получение генеральского 
звания BMW X5 стоимостью 6,585 млн 
руб. Представитель гособвинения со-
слался на прежние показания Алек-
сандра Щукина, что «в России приня-
то делать подарки врачам, учителям 
и чиновникам». Делая их, предприни-
матель понимал, что они «за покрови-
тельство». И хотя прямых разговоров 
об этом не было, по словам господи-
на Щукина, если бы Сергей Калинкин 
не работал в Следственном комитете, 
он бы их не получил, сообщил в суде 
представитель Генпрокуратуры.

Дело о попытке рейдерского захва-
та угольного разреза «Инской» След-
ственный комитет России возбудил 
в ноябре 2016 года, расследование 
было завершено в октябре 2018 года. 
В материалах следствия 114 томов. 
Сергей Калинкин единственный из 
фигурантов, кто содержится под стра-
жей, остальные находятся под домаш-
ним арестом. Прения по делу продол-
жатся 24 ноября.

Игорь Лавренков,  
Кемерово;  
Константин Воронов,  
Новосибирск

В разрезе строгого режима
Для фигурантов дела о вымогательстве акций  
прокуратура запросила от 6 до 14,5 года

Как стало известно „Ъ“, 235-й судебный участок мирового 
 судьи Ступинского района Подмосковья утвердил мировое 
соглашение между АО «ФМ Лоджистик Восток» и потерпевши-
ми по делу об обрушении мостового перехода на используе-
мом компанией складе, которое произошло осенью прошло-
го года. Тогда пострадал 51 человек, большинство из которых 
были гражданами Киргизии. Все потерпевшие получили по 
50 тыс. руб., а уголовное преследование руководителя техни-
ческой службы компании Романа Дубовицкого, который про-
ходил обвиняемым по уголовному делу об обрушении, было 
прекращено. Вину господин Дубовицкий признал.

Уголовное дело по ч. 2 ст. 118 УК РФ (причинение тяжкого вреда 
здоровью по неосторожности вследствие ненадлежащего исполне-
ния лицом своих профессиональных обязанностей) было возбужде-
но ГСУ СКР 27 сентября прошлого года. Поводом стало ЧП, случивше-
еся в складском помещении компании FM Logistic, расположенном 
в промзоне в поселке Октябрьский Ступинского района Москов-
ской области. Около девяти часов утра ночная смена численностью 
около 160 человек покидала помещение, а дневная только заступа-
ла на работу. Когда на металлическом мостовом переходе высотой 
4 м и длиной 35 м собралось несколько десятков человек, он рухнул 
на инженерные сооружения. В результате пострадал 51 человек, 20 
рабочих были госпитализированы, некоторые из них находились 
в тяжелом состоянии. В спасательных работах сотрудники МЧС за-
действовали вертолет. Подавляющее большинство рабочих являют-
ся гражданами Киргизии.

Тогда по распоряжению главы СКР Александра Бастрыкина в Сту-
пино были направлены криминалисты и следователи центрально-
го аппарата ведомства. Они осмотрели место происшествия и изъ-
яли служебную документацию компании «ФМ Лоджистик Восток», 
эксплуатировавшей складские помещения. В ходе расследования 
выяснилось, что стальная конструкция мостового перехода была 
установлена в 2008 году. По данным следствия, согласно должност-
ным инструкциям, контроль за эксплуатацией сооружения и обес-
печением ее безопасности должен был осуществлять руководитель 
технической службы «ФМ Лоджистик Восток» Роман Дубовицкий. 
В результате следствие привлекло его к уголовной ответственности 
и ходатайствовало перед Басманным судом об избрании ему меры 
пресечения в виде запрета определенных действий. В суде „Ъ“ со-
общали, что просьба следствия была удовлетворена: господину Ду-
бовицкому было запрещено общаться с лицами, в том или ином 
качестве проходящими по уголовному делу, а также находиться в ра-
диусе ста метров от складов «ФМ Лоджистик Восток». Руководитель 
техслужбы Дубовицкий тогда вину на допросах не признавал.

Однако в результате все завершилось мировым соглашением 
между «ФМ Лоджистик Восток» и потерпевшими. Пострадавшим 
было выплачено по 50 тыс. руб. компенсации. В свою очередь, по-
терпевшие попросили мировой суд о переквалификации обвине-
ния господина Дубовицкого на ст. 143 УК РФ (нарушение требова-
ний охраны труда) и прекращении его уголовного преследования. 
В итоге суд уголовное дело в отношении руководителя техслужбы, 
который в этой ситуации вину признал, прекратил.

Юрий Сенаторов

Гастарбайтерам 
заплатили 
за обрушение 
перехода
Дело об аварии на складе 
завершилось мировым 
соглашением

Для бывшего  начальника 
следственного управле-
ния СКР по Кемеровской 
области  Сергея  Калинкина 
 гособвинение запросило 
14,5 года колонии строго-
го режима   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ТИТИЕВСКОГО

Как стало известно „Ъ“, быв-
ший начальник ЦНИИ войск воз-
душно-космической обороны 
Сергей Ягольников, обвиняе-
мый в особо крупном мошенни-
честве, завершил ознакомле-
ние с уголовным делом. Таким 
образом, собранные следстви-
ем материалы о привлечении 
к секретным разработкам фик-
тивно трудоустроенных работ-
ников и хищении с их помощью 
почти 300 млн руб. в ближай-
шее время будут направлены 
на утверждение в прокуратуру, 
а оттуда — в суд. Сам отставной 
генерал и 13 его бывших подчи-
ненных вину не признают. Од-
нако пятнадцатый предполага-
емый участник группировки уже 
дал следствию подробное опи-
сание всех совершенных афер, 
а его слова подтвердили и сами 
задействованные в них «мер-
твые души».

Дело о «мертвых душах» стало 
едва ли не самым сложным и мас-
штабным расследованием, прове-
денным в главном военном след-
ственном управлении (ГВСУ) СКР 
в последние годы. В его рамках были 
выполнены следственные дейст-
вия в нескольких регионах России, 
допрошены сотни свидетелей и по-
дозреваемых, изучены документы, 
имеющие самые строгие ограни-

чения по секретности. Одна только 
назначенная следствием комплекс-
ная комиссионная финансовая эко-
номическая судебная экспертиза де-
ятельности группировки военных 
конструкторов за последние десять 
лет проводилась три месяца и заня-
ла с десяток томов уголовного дела, 
общий же объем документов в нем 
составил 368 томов.

Изучить такое количество ма-
териалов главному обвиняемо-
му — 67-летнему отставному ге-
нерал-майору Ягольникову было 
действительно непросто, хотя след-
ствие и создало ему более чем ком-
фортные условия. В феврале прош-
лого года ветерана по ходатайству 
ГВСУ СКР выпустили из СИЗО, по-
зволив приезжать на ознакомле-
ние с материалами в удобное для 
него время. Тем не менее, когда ста-
ло ясно, что отставник не укладыва-
ется даже в трехлетний срок, отве-
денный лично председателем СКР 
Александром Бастрыкиным на рас-
следование особо сложного дела, 
следствию пришлось поторопить 
его. В результате судья 235-го гар-
низонного военного суда обязал ге-

нерала Ягольникова и его предпо-
лагаемых подельников завершить 
процедуру ознакомления к 15 но-
ября. Теперь дело направят в Глав-
ную военную прокуратуру (ГВП), ко-
торая должна утвердить обвинение 
и направить материалы в суд. Учи-
тывая присутствие в расследовании 
секретных материалов, скорее все-
го, это будет 2-й Западный окруж-
ной военный суд.

Расследование этого уголовно-
го дела, можно сказать, иницииро-
вали сами «мертвые души». В кон-
це 2018 года в полицию Твери стали 
поступать жалобы от местных жите-
лей, утверждавших, что у них якобы 
вымогает деньги гендиректор АО 
«Радиотехнические и информаци-
онные системы воздушно-косми-
ческой обороны» (РТИС) Александр 
Храмичев. Он рассылал гражданам 
письма, в которых требовал отчи-
таться за выполненные по догово-
рам с АО работы или вернуть выпла-
ченные зарплаты. При этом угрожал 
гражданам судебными исками, на-
правлял им проекты мировых согла-
шений, искусственно создавая, как 
утверждал один из заявителей, «се-
рьезные финансовые трудности».

Когда в ситуацию вмешались 
правоохранители, выяснилось, что 
господин Храмичев лишь пытал-
ся разобраться с доставшимися ему 
в наследство от предшественников 
«мертвыми душами» — людьми, чи-
слившимися в штате предприятия 
и получавшими там зарплаты. По-
скольку РТИС относится к предпри-
ятиям, обслуживающим ВПК, его ка-
дровой политикой и финансовой 
отчетностью заинтересовались со-
трудники УФСБ по воздушно-косми-
ческим силам.

В январе 2019 года ГВСУ СКР воз-
будило уголовное дело по фактам 
особо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК). Расследованием, которое 
длилось без малого три года, было 
установлено, что РТИС почти десять 
лет контролировала группировка 
предполагаемых мошенников под 
руководством крупного конструк-
тора и бывшего начальника ЦНИИ 
войск воздушно-космической обо-
роны Ягольникова. Генерал, по вер-
сии следствия, создал РТИС, заре-

гистрировав на родственников 19% 
акций АО, а затем негласно контр-
олировал фирму, передавая ей за-
казы Минобороны на опытно-кон-
структорские разработки для войск 
ВКО. При этом теневой бизнес во-
енного, как установило следствие, 
строился на привлечении к науч-
ным изысканиям людей со сторо-
ны — приятелей, родственников, 
соседей, не имевших отношения 
к «оборонке». На банковские кар-
ты формально трудоустроенных 
тверичей нанятые акционерами 
гендиректора РТИС выплачива-
ли им зарплаты, а деньги затем об-
наличивались и делились между 
участниками группировки.

Таким образом, по версии 
ГВСУ, были похищены, например, 
14,4 млн руб., выделенных Минобо-
роны в 2014 году на создание авто-
матизированной системы для ВКО 

под кодовым названием «Сирень». 
Авторитетный господин Ягольни-
ков, как полагает следствие, обеспе-
чил формальное участие в госкон-
тракте частного РТИС, в то время как 
реально проектом занимались со-
трудники ЦНИИ. В 2013–2019 годах 
по похожей схеме могли быть похи-
щены 110 млн руб., предназначен-
ные на разработку системы средств 
космической связи и управления 
ВКО «Акация». Всего же за десять лет 
работы РТИС, как следует из окон-
чательного обвинения, списало 
на «мертвые души» 285,532 млн руб.

Помимо Минобороны потерпев-
шими по уголовному делу призна-
ны АО «НИИ „Экран“», АО «Концерн 
„Созвездие“», ФГПУ «Федеральный 
НИИ экспериментальной физики» 
и еще несколько организаций, при-
гласивших РТИС в качестве субпо-
дрядчика.

Обвиняемыми по уголовному 
делу стали в общей сложности 14 че-
ловек. В их число помимо предпо-
лагаемого организатора хищений 
Ягольникова, конструкторов, бух-
галтеров и юристов попали сменяв-
шие друг друга за последние десять 
лет гендиректора РТИС Андрей Та-
лалаев, Владимир Голубенцев, Алек-
сандр Богданов и Александр Храми-
чев. Большинство из них своей вину 
не признало, однако один из быв-
ших гендиректоров РТИС, Андрей 
Талалаев, все же пошел на сотрудни-
чество со следствием. В рамках заклю-
ченного им досудебного соглашения 
с ГВП он рассказал о всех контрактах 
фирмы с участием подставных кон-
структоров и роли каждого из своих 
бывших коллег в мошеннических 
схемах. С учетом этого его будут су-
дить в особом порядке отдельно.

Сергей Машкин

Генерал отчитался за «мертвых душ»
Дело о махинациях в воздушно-космической обороне ждут в прокуратуре

Отставному генералу 
Сергею Ягольникову ин-
криминируют фиктивное 
трудоустройство при се-
кретных разработках 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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К дорогам призаконят граждан
Предполагалось, что граждане 

получат законное право снимать 
нарушения правил дорожного дви-
жения на фото и видео и автомати-
чески отсылать с помощью прило-
жения в ГИБДД. Обсуждался список 
из 18 составов правонарушений, ко-
торые можно снимать «Народным 
инспектором», среди которых про-
езд на красный свет, отказ уступить 
дорогу пешеходу, нарушения на же-
лезнодорожном переезде, невы-
полнение требования знаков и т. д. 
В феврале 2019 года Госдума при-
няла в первом чтении соответству-
ющий законопроект, но продолже-
ния не последовало. 

В открытой части октябрьско-
го заседания Госсовета данная тема 
не затрагивалась (следует из опу-
бликованной на сайте Кремля сте-
нограммы), однако обсуждалась 
в ходе дискуссии членов рабочей 
группы, предшествующей заседа-
нию, пояснил „Ъ“ пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

Отметим, в столице с 2016 года 
действует приложение «Помощник 
Москвы», с помощью которого гра-
ждане уже могут фотографировать 
машины, припаркованные на газо-
не, и отсылать снимки в мэрию для 
вынесения штрафов в адрес собст-
венника. Однако законность при-
менения этого приложения до сих 
пор вызывает ожесточенные спо-
ры, а суды (в том числе Верховный 
суд РФ) в разное время то отменя-
ли штрафы, вынесенные с помо-
щью «Помощника», то оставляли 
их в силе. Основная суть споров 
сводится к тому, можно ли прирав-
нивать к автоматической каме-

ре  телефон, который гражданин 
 наводит на машину.

Другой законопроект, с кото-
рым связано поручение главы госу-
дарства, готовился правительством 
с 2015 года и активно продвигал-
ся московскими властями. Мэрия, 
указывая, что ГИБДД не справля-
ется с обработкой миллионов фо-
томатериалов с камер, предлагала 

дать право регионам самостоятель-
но выносить постановления (без 
участия Госавтоинспекции). Этому 
предшествовала небольшая адми-
нистративная победа московских 
властей: в 2013 году им удалось до-
биться, чтобы полиция передала 
полномочия штрафовать за стоянку 
под запрещающим знаком Москов-
ской административной дорожной 
инспекции МАДИ (было сделано че-
рез поправки к КоАП и специаль-
ное соглашение с МВД). Правитель-
ственный законопроект, принятый 
в первом чтении в конце 2017 года, 

предполагал передачу полномочий 
регионам администрировать 38 со-
ставов правонарушений, включая 
превышение скорости, выезд на 
встречку, выделенку и т. д. Однако 
и эти поправки несколько лет оста-
вались без движения. В октябре это-
го года во время заседания Госсове-
та тема всплыла вновь. Губернатор 
Курской области, бывший глава Ро-
савтодора Роман Старовойт предло-
жил закрепить за субъектами «пра-
во разработки собственной системы 
дифференцированных штрафов за 
нарушение ПДД с учетом платеже-

способности населения конкрет-
ного региона». «В столицах штраф 
в тысячу рублей иногда восприни-
мается просто как право нарушить 
правила»,— пояснил он. Заявление 
господина Старовойта, судя по все-
му, и стало причиной для включе-
ния соответствующего пункта в по-
ручения.

Вопрос о передаче полномо-
чий обсуждался в рамках Госсо-
вета еще раньше, напомнили „Ъ“ 
в пресс-службе дептранса Москвы. 
В марте 2016 года Владимир Пу-
тин рассказывал о просьбе заммэ-
ра Москвы (имея в виду Максима 
Ликсутова) передать городу пол-
номочия по администрированию 
штрафов. «Наверное, об этом мож-
но подумать»,— заявил тогда глава 
государства, дав соответствующее 
поручение. «Мы поддерживаем это 
предложение,— заявили „Ъ“ вчера 
в дептрансе.— В Москве такая пра-
ктика уже применяется (имеется 
в виду работа МАДИ.— „Ъ“)».

Экс-депутат Госдумы Вячеслав 
Лысаков (не попал в действующий 
состав парламента), давний оппо-
нент мэрии Москвы, дал понять 
„Ъ“, что ранее «удавалось блокиро-
вать» рассмотрение упомянутого 
законопроекта. «Теперь, когда есть 
поручение президента, Госдуме уже 
будет некуда деваться, придется 
принимать»,— прогнозирует госпо-
дин Лысаков. Напомним, что оппо-
зиция и независимые эксперты ука-
зывали на различные риски при 
передаче полномочий от полиции 
гражданским службам, в том числе 
на опасность утечек персональных 
данных автовладельцев. По дан-
ным „Ъ“, возможность передачи ре-
гионам полномочий по вынесению 

штрафов заложена и в проекте но-
вого КоАПа, который подготовлен 
Минюстом („Ъ“ ранее рассказывал 
про этот документ). 

В список поручений вошли так-
же темы, связанные непосредст-
венно с тематикой прошедшего 
Госсовета. До 1 июля правительст-
во должно определиться с источни-
ками финансирования по ремонту 
трасс, которые вошли в так называ-
емую опорную сеть автодорог (то 
есть представляют важнейшее зна-
чение для экономики и населения): 
в нее Росавтодор совместно с ре-
гионами включил 138 тыс. км фе-
деральных и региональных дорог, 
85% которых должно быть отремон-
тировано в 2030 году. 

Еще одно поручение касается на-
полнения дорожных фондов. Се-
годня они формируются за счет ак-
цизов на бензин. По оценкам PwC, 
рынок легковых электромобилей 
в РФ в среднем будет ежегодно ра-
сти в 1,5 раза, и к 2030 году их парк 
достигнет 630 тыс. единиц. «Смеще-
ние спроса в сторону экологически 
чистого топлива может повлиять на 
наполняемость фондов,— говорил 
Владимир Путин.— Сейчас еще, мо-
жет быть, не очень заметно, но тен-
денция такая есть, и мы должны это 
иметь в виду». Правительство долж-
но до 30 марта 2022 года представить 
предложения по «модернизации ме-
ханизмов формирования фондов 
с учетом внедрения альтернатив-
ных видов топлива», а также с учетом 
«обеспечения непрерывного финан-
сирования мероприятий по расши-
рению, содержанию и ремонту авто-
дорожной сети».

Иван Буранов,  
Андрей Винокуров
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Тем не более
СПЧ готовит доклады президенту об иноагентах, пытках и утечке данных

Для обсуждения в ходе ежегод-
ной  традиционной встречи с Вла-
димиром Путиным члены прези-
дентского Совета по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека (СПЧ) предложи-
ли более 40 вопросов, рассказал 
„Ъ“ глава совета  Валерий Фаде-
ев. Его коллеги по СПЧ поясни-
ли: в «топе тем» — пытки в коло-
ниях, уголовное преследование 
ректора «Шанинки» Сергея Зуева 
(обвиняется в мошенничестве), 
давление на признанный иноа-
гентом «Мемориал» и в целом за-
кон об иноагентах. Две поправки 
к нему члены СПЧ уже направи-
ли депутату Госдумы Александ-
ру Хинштейну. Правозащитники 
предлагают сначала предупре-
ждать НКО и СМИ о рисках стать 
иноагентами, давая три месяца 
на «исключение указанных осно-
ваний» для внесения в реестры 
Минюста. Также в СПЧ считают 
возможным освободить от обяза-
тельной маркировки «иноагент» 
физлиц, если речь идет о личных 
постах в соцсетях.

Встреча Владимира Путина и чле-
нов СПЧ традиционно проходит 
в декабре. Часто это случается 10 
декабря — в День прав человека. 
В прошлом году из-за пандемии ко-
ронавируса заседание прошло он-
лайн. Как оно будет организовано 
в этот раз, пока неясно. Правозащит-
ники готовят профильные докла-
ды главе государства, рассказал „Ъ“ 
глава СПЧ Валерий Фадеев. Из бо-
лее чем четырех десятков вопросов 
многие «будут решаться в админис-
тративном порядке» и не дойдут до 
Владимира Путина, указал он. Неко-
торые темы будут корректироваться 
на этапе согласования с администра-
цией президента, пояснил „Ъ“ один 
из источников в СПЧ. Отметим, с уче-
том количества членов СПЧ (48 чело-
век) ежегодно предлагается около 
полусотни тем.

Одной из самых востребованных 
тем для обсуждения является закон 
об иноагентах, об этом в беседе с „Ъ“ 
заявили в том числе главы комиссий 
СПЧ по политическим правам Нико-
лай Сванидзе и правам журналистов 
Павел Гусев. Господин Гусев хотел бы 
видеть в законе «механизм преду-
преждения» потенциальных иноа-
гентов (о включении в реестры объ-

являет Минюст, уведомления в НКО 
и редакции заранее не направляют-
ся) и «порядок», при котором получе-
ние международных премий и учас-
тие в конференциях не становились 
бы основанием для включения 
в список Минюста. Член СПЧ Екате-
рина Винокурова полагает, что долж-
на быть предусмотрена и иная про-
цедура «выхода физлиц из реестра 
иноагентов», кроме судебного раз-
бирательства.

Напомним, в России действу-
ют три «иноагентских» реестра: для 
СМИ, НКО и объединений без юр-
лица. Для включения в реестры Ми-
нюст обязан найти подтверждения 
иностранного финансирования для 
ведения политической деятельнос-
ти. За «размытое» понятие «полити-
ческая деятельность» закон об ино-
агентах многократно критиковали, 
в том числе в СПЧ. Из материалов 
Минюста, представленных на пер-
вых судебных процессах, где «ино-
агенты» оспаривают свой статус, 
следует, что основаниями порой ста-
новятся сообщения в соцсетях в под-
держку других иноагентов. В пе-
речень СМИ-иноагентов все чаще 
включают и отдельных физлиц — 
журналистов, юристов, правозащит-
ников и с недавних пор адвокатов. 
За 2021 год перечень СМИ-иноаген-
тов вырос втрое.

Валерий Фадеев, впрочем, счита-
ет, что данный вопрос может не по-
пасть в повестку встречи с прези-
дентом, если Госдума отреагирует 
на предложения СПЧ по изменению 
законодательства об иноагентах 
раньше. Такие предложения были 
переданы главе комитета по инфор-
мполитике Госдумы Александру 
Хинштейну («Единая Россия»). Госпо-
дин Хинштейн предоставил их „Ъ“ 
для ознакомления. Речь идет о сис-
теме предупреждений (общая для 
физлиц и НКО), о которой упомянул 
Павел Гусев. Потенциальным иноа-
гентам предлагается давать три ме-
сяца на «устранение оснований» для 
внесения в реестр. Вторая поправка 
касается только физлиц и обязатель-
ной «иноагентской» маркировки 
«материалов, относящихся к частной 
жизни». Сейчас обязательную помет-
ку в 24 слова каждый признанный 
иноагентом журналист или адво-
кат должен ставить даже в соцсетях 
рядом с фото домашних питомцев 

или репостов новостей органов гос-
власти. «Я направил предложения 
в профильные комитеты Госдумы, 
но пока ответа не получил»,— сказал 
„Ъ“ Александр Хинштейн.

Николай Сванидзе рассказал, что 
одной из тем для обсуждения с пре-
зидентом видит «открытие архивов», 
в частности связанных с советскими 
репрессиями. Это необходимо, «что-
бы избежать фальсификации исто-
рии», уверен он. Этот вопрос, по его 
словам, может помочь вернуться 
к обсуждению уголовного дела исто-
рика Юрия Дмитриева (осужден за 
насильственные действия в отно-
шении приемной дочери), которое 
многие правозащитники называ-
ют сфабрикованным и связывают 
с его профессиональной деятель-
ностью — раскопками крупнейшего 
в Карелии расстрельного полигона 
Сандармох. Темами повестки госпо-
дин Сванидзе также называет давле-
ние на «Мемориал», ликвидации ко-
торого в начале ноября потребовала 
Генпрокуратура, и уголовное дело 
ректора «Шанинки» Сергея Зуева (об-
винен в мошенничестве).

Несколько членов комиссии СПЧ 
по правам человека в информацион-
ной сфере сказали „Ъ“, что тема уго-
ловного преследования советника 
главы «Роскосмоса», экс-журналиста 
„Ъ“ и «Ведомостей» Ивана Сафронова 
не планируется к обсуждению с пре-
зидентом. Напомним, он обвиняется 
в госизмене и находится в СИЗО «Ле-
фортово» с июля 2020 года, материа-
лы его дела засекречены.

Пытки в СИЗО и колониях члены 
СПЧ также называют одной из глав-
ных тем для встречи с президентом. 
Они связывают это в том числе с се-
рией публикаций проекта Gulagu.
net, который раскрыл факты пыток 
в нескольких учреждениях ФСИН. 
Автором соответствующего докла-
да может стать глава Комитета про-
тив пыток Игорь Каляпин или гла-
ва комитета «За гражданские права» 
Андрей Бабушкин. Екатерина Вино-
курова рассказала, что готовит два 
доклада — о вовлечении детей «в пре-
ступления, связанные с проститу-
цией, наркооборотом и попрошай-
ничеством», а также о шелтерах, где 
укрываются жертвы домашнего на-
силия. «Важно законодательно закре-
пить легальный статус шелтеров, эта 
тема не решаема ни на каком уров-

не, кроме президента,— подчерк-
нула она.— На шелтеры нападали 
и забирали оттуда людей даже после 
того, как эти люди заявляли в МВД, 
что не хотят, чтобы их искали родст-
венники, и пытались снять с себя ста-
тус „розыск пропавшего“. МВД не ре-
агирует на такие заявления».

Доклад предстоит подготовить 
и самому Валерию Фадееву. Он 

уклонился от комментариев на эту 
тему, но пояснил, что не исключа-
ет обсуждения «рисков цифровиза-
ции» и законопроекта о введении 
QR-кодов в транспорте. «Миллионы 
переболевших, но не зарегистри-
рованных не должны быть ущем-
лены в правах, поэтому надо про-
бовать измерять (массово.— „Ъ“) 
уровень антител, а возможность до-

ступа в транспорт должна быть по 
ПЦР-тестам, действительным в тече-
ние 48 часов»,— пояснил он. Среди 
основных «рисков цифровизации» 
Валерий Фадеев назвал «утечку пер-
сональных данных», «цензуру по-
исковиков» и «манипуляции об-
щественным мнением в период 
выборов».

Мария Старикова

Владимир Путин поручил 
привлечь к контролю 
за нарушителями 
бдительных граждан   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Стрельба за мир 
Еще в мае в Армении заявляли о том, что 

войска соседней страны вошли на ее терри-
торию — в Гегаркуникской области и у озе-
ра Севлич (азербайджанское название Иши-
глы-Карагель), что на границе.

О вторжении азербайджанских войск 15 
ноября заявил и армянский премьер Никол 
Пашинян. На этом фоне он решил отправить 
в отставку министра обороны Аршака Кара-
петяна, назначив вместо него члена своей 
команды Сурена Папикяна, который зани-
мал пост вице-премьера. Господин Папикян, 
к слову, уже четвертый глава Минобороны 
за три с половиной года правления Никола 
Пашиняна.

Проблемы на армяно-азербайджанской 
границе связаны с тем, что она до сих пор не 
делимитирована. Там огромный клубок про-
блем, рассказывает собеседник „Ъ“ в россий-
ских госструктурах, занимающийся этим ре-
гионом. «Есть анклавы, есть села, которые 
считаются оккупированными»,— поясняет 
он. Есть, например, дорога Давид-Бек—Го-
рис, которая петляет, местами заходя на тер-
риторию Азербайджана.

Москва, отмечает российский чиновник, 
готова помогать сторонам распутывать эти 
узлы. Но процесс идет не просто. Пока были 
только консультации по вопросу делимита-
ции, однако о создании соответствующей 
комиссии не объявлялось. По информации 
„Ъ“, это может быть сделано на трехсторон-
ней встрече руководителей Азербайджана, 
Армении и России. Дата ее проведения по со-
стоянию на 15 ноября окончательно согласо-
вана не была.

Если процесс делимитации удастся запу-
стить, сторонам, скорее всего, предстоят раз-
мены территориями. А к этому должно быть 
готово общественное мнение и в Азербайд-
жане, и в Армении. Азербайджанский премь-
ер Али Асадов на заседании совета глав пра-
вительств стран СНГ (проходило в формате 
видео-конференц-связи) 12 ноября заявил, 
что Баку выступает за скорейшую делимита-
цию и демаркацию границы с соседом.

В Ереване это не комментировали. Властям 
последней явно сложнее на это решиться: Ни-
кол Пашинян не без труда удержался у власти 
после проигранной в 2020 году войны. Если 
выяснится, что Ереван уступил или готовится 
что-то уступить Баку, новые проблемы армян-
скому премьеру гарантированы.

Арцах на выживание
В Нагорном Карабахе — той его небольшой 
части, где осталось армянское население,— 
тоже неспокойно. 10 ноября там одновремен-
но проходили торжества и похороны. В воен-

ном городке под Степанакертом российские 
миротворцы отмечали годовщину начала опе-
рации. Они устроили выставку техники и воо-
ружения и показательно отразили нападение 
условных диверсантов на свою колонну.

Командующий контингентом генерал-лей-
тенант Геннадий Анашкин заявил: «Кропот-
ливая и ответственная работа, проводимая 
миротворцами, предотвращает конфликты 
между враждующими сторонами».

Господин Анашкин не оговорился, спустя 
год после окончания войны назвав стороны 
враждующими. В Карабахе все еще стреляют. 
Пока генерал-лейтенант выступал, в Степана-
керте прощались с 22-летним Мартиком Ере-
мяном. Его застрелили 8 ноября под Шушой.

В информационном бюллетене Миноборо-
ны России инцидент описан так: «В 13:40 (мск) 
8 ноября в районе Шуша с азербайджанской 
стороны осуществлен обстрел группы рабо-
чих Нагорного Карабаха из четырех человек, 

в результате которого три человека получили 
ранения, а один был убит. Командованием рос-
сийского миротворческого контингента сов-
местно с азербайджанской и армянской сторо-
нами ведется расследование инцидента».

Власти непризнанной Нагорно-Карабах-
ской республики (НКР) сообщили, что четверо 
рабочих чинили водопровод для российских 
миротворцев. В какой-то момент со стороны 
города Шуша к ним спустился вооруженный 
человек и открыл по ним огонь из пистолета. 
В Армении был громкий скандал. МИД стра-
ны отреагировал эмоционально. «Повторя-
ющиеся инциденты с нарушением режима 
прекращения огня открыто демонстрируют 
лживый характер заявлений Баку о стремле-
нии нормализовать отношения с Арменией 
и армянским народом»,— объявило армян-
ское внешнеполитическое ведомство.

Баку не стал отмалчиваться. «Это результат 
очередной провокации армянской стороны. 
При проведении любых работ на этой терри-
тории обычно об этом информируют россий-
ских миротворцев. Больше того, работы осу-
ществляются в сопровождении миротворцев. 

На этот раз российским миротворцам не было 
предоставлено никакой информации, и они 
не участвовали в процессе работ. Конечно, это 
вызывает серьезные вопросы»,— сказала офи-
циальный представитель азербайджанского 
МИДа Лейла Абдуллаева.

Она добавила, что рабочие появились под 
Шушой в тот момент, когда с визитом там на-
ходился президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, что предполагало принятие допол-
нительных мер безопасности. «Зная об этом, 
проведение ремонта водопроводной линии 
в пункте, расположенном вблизи террито-
рии (охраняемой.— „Ъ“), не вписывается ни 
в какую логику». Обвинив в провокации ар-
мянскую сторону, госпожа Абдуллаева не 
опровергла, что по рабочим стрелял азербай-
джанский силовик.

А 13 ноября уже гражданин Армении Но-
райр Мирзоян, проезжая блокпост близ Степа-
накерта, остановил свой Mercedes, вышел из 
него и метнул гранату в сторону азербайджан-
ских военных, ранив троих из них. Атаковав-
ший был задержан миротворцами. Это вызва-
ло волну негодования уже в Азербайджане.

Чуть больше, чем за месяц до этого случая, 
9 октября, сообщалось об убийстве азербай-
джанским снайпером армянского тракто-
риста близ Мартакерта. А 14 октября Мино-
бороны Азербайджана заявило об убийстве 
азербайджанского военного уже армянским 
снайпером.

Миром такую ситуацию назвать сложно. 
Глава МИД НКР Давид Бабаян прямо гово-
рит: ничего не закончилось. «Для нас непри-
емлем любой статус в составе Азербайджана. 
Это невозможно. Мы никогда не откажемся 
от Шуши, Гадрута, Шаумяна. Это наша земля. 
Но мы понимаем, что на данном этапе надо 
сохранить то, что есть. Мы в тяжелораненом 
состоянии. Как можно раненого человека вы-
пускать на ринг и сказать: иди боксируй. Мы 
должны встать на ноги, и мы встанем, я ду-
маю»,— говорит господин Бабаян.

Давиду Бабаяну по должности положено 
демонстрировать оптимизм. Но статистика 
министерства экономики и сельского хозяй-
ства НКР выпукло высвечивает проблемы: 
до войны в непризнанной республике рабо-
тали семь тысяч хозяйствующих субъектов, 
а теперь их чуть больше двух тысяч. Вдвое со-
кратились объемы промпроизводства и экс-
порта, объем сельского хозяйства — на 54%.

Министр Армен Товмасян признает: 
«Люди уезжают». Способствует этому отсутст-
вие ощущения безопасности и неопределен-
ность. Российские миротворцы здесь точно 
будут еще четыре года. Продлят ли их пребы-
вание — вопрос.

После того как НКР сильно ужалась в раз-
мерах по итогам войны, местные жители пос-
тоянно видят азербайджанских военных. Эти 
встречи не радуют, как видно по описанным 
выше случаям, ни одну из сторон.

«Эта стабильная нестабильность или нес-
табильная стабильность будет продолжаться 
и в дальнейшем. Война закончилась? Если ко-
ротко: нет, не закончилась. Как она будет про-
должаться? Возможны варианты»,— говорит 
глава армянского филиала Института стран 
СНГ Александр Маркаров.

Ереванский политолог Александр Искан-
дарян с этим согласен. Он напоминает, что 
все большие войны заканчивались догово-
рами: после Тридцатилетней войны был 
Вестфаль, после наполеоновских войн — 
Вена, после Первой мировой войны — Вер-
саль, а после Второй мировой — Ялта, Потс-
дам: «А тут война закончилась, а Версаля не 
было. Он сейчас идет.

Мы живем внутри Венского конгресса, 
внутри определения того, каким будет ре-
гион. Эта ситуация в науке называется ано-
мия — старый статус-кво умер, а новый еще 
не родился. Он рождается сейчас».

Владимир Соловьев, Ереван

Появление российских 
миротворцев в Нагорном Карабахе 
остановило войну, но не стрельбу  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Черногория почти включила себя в ЕС
Адриатическая республика намерена до 2025 года стать частью объединенной Европы

Черногорский премьер Здравко Кривокапич объ-
явил, что Черногория «непременно вступит в ЕС 
в 2024–2025 годах». Хотя в самом Евросоюзе кон-
кретных сроков вступления туда балканских стран 
предпочитают не называть, региональные эксперты 
полагают, что ЕС может по политическим соображе-
ниям принять сначала только Черногорию, как в свое 
время Болгарию и Румынию. Европейский источник 
„Ъ“ считает, что это во многом зависит от самой Чер-
ногории. С подробностями из Подгорицы — корре-
спондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

«По информации из Брюсселя, Черногория может рас-
считывать на закрытие в 2024 году всех тем в переговорах 
с ЕС и затем, уже в следующем году, стать членом Евросо-
юза»,— объявил Здравко Кривокапич на специально со-
званной пресс-конференции. Несколькими днями ранее 
премьер, по собственному признанию, сообщил об этом 
лидерам Сербии и Албании в ходе встречи с ними в Бел-
граде. «Черногория непременно вступит в ЕС в 2024 году 
и займет место Великобритании»,— пересказал Здравко 
Кривокапич журналистам свой разговор с сербским пре-

зидентом Александром Вучичем и албанским премьером 
Эди Рамой. Последний, по его словам, отреагировал так: 
«Если эти планы реализуете, лично подарю вам вертолет». 
Здравко Кривокапич на это ответил, что теперь у Черного-
рии появился дополнительный стимул стать членом ЕС.

Заявление черногорского премьера выглядит весьма 
оптимистичным на фоне официальной позиции ЕС. Со-
стоявшийся 6 октября в Словении саммит ЕС—Балканы 
подтвердил европейское будущее региона, но вместе с тем 
лидеры Евросоюза не стали называть конкретные даты ин-
теграции балканских стран в объединенную Европу.

Оптимизм Подгорицы, судя по всему, базируется на 
понимании, что в условиях усталости ЕС от расшире-
ния едва ли не единственный для Брюсселя вариант 
на деле подтвердить готовность к интеграции Балкан, 
причем без ущерба для себя,— это единичное расши-
рение. «Параметры Черногории невелики (население 
немногим более 620 тыс. человек.— „Ъ“), она дальше 
других балканских стран продвинулась в переговорах 
с ЕС, и ее принятие не может нанести ущерб никому 
в Евросоюзе,— пояснил „Ъ“ источник, близкий к чер-

ногорским властям.— Самому же ЕС будет весьма кста-
ти позитивный пример политики расширения».

Европейский дипломатический источник „Ъ“ дал по-
нять, что «скорость продвижения Черногории к ЕС, а ста-
ло быть, и время вступления во многом зависят от нее са-
мой». Ключевое условие, по его словам, «взаимодействие 
всех черногорских проевропейских сил, которые не на 
словах, а на деле ориентируются на ЕС и НАТО».

В нынешней правящей в Черногории коалиции, 
сформированной после прошлогодних парламентских 
выборов, к прозападным можно условно отнести две 
партии — демократов и движение URA. Главный член 
коалиции — «Демфронт» — считается просербской 
и пророссийской силой. В оппозиции же все партии во 
главе с Демпартией социалистов президента Мило Джу-
кановича однозначно выступают за ориентацию стра-
ны на ЕС и НАТО.

Возможные контуры будущей «черногорской проевро-
пейской коалиции» обозначил на минувшей неделе по-
бывавший в Подгорице с трехдневным визитом специ-
альный эмиссар президента США на Балканах Габриэль 

Эскобар. Он однозначно поддержал интеграцию Черного-
рии в ЕС, а по итогам визита заявил: Америка не намерена 
«определять структуру черногорской власти», но «не счита-
ет „Демфронт“ своим партнером».

«Габриэль Эскобар послал ясный сигнал: США и Ев-
росоюзу не нужны новые конфликты в регионе, и они 
не допустят дестабилизации Черногории, которая подо-
шла к самым дверям ЕС,— говорит белградский внеш-
неполитический эксперт Якша Шчекич.— Несмотря на 
отсутствие в текущий момент политической воли к рас-
ширению ЕС, Черногория вполне может повторить судь-
бу Румынии и Болгарии — в Брюсселе на многое закроют 
глаза и примут ее в свои ряды. Все политические предпо-
сылки для этого налицо с учетом того, что Черногория яв-
ляется членом НАТО».

Напомним, что в 2015 году, когда в НАТО определялись 
с планами нового расширения, было решено: в альянс бу-
дет принята лишь одна страна, и «идеальным кандида-
том» тогда сочли Черногорию. В декабре того же года она 
получила официальное приглашение в НАТО, а в июне 
2017-го стала членом альянса.

Александр Лукашенко стал снова трубкопожатным
Страны Европы налаживают диалог с Минском

Совет Евросоюза в понедельник изменил санкци-
онный режим против Белоруссии — теперь в спи-
сок штрафников можно вносить новых юридических 
и физических лиц, если выяснится, что они при-
частны к миграционному кризису на границе с Поль-
шей. С другой стороны, в Европе приходят к выво-
ду, что для урегулирования кризиса, угрожающего 
новым наплывом беженцев, без контактов с Мин-
ском не обойтись. Более того, и. о. главы МИД Гер-
мании Хайко Маас пообещал, что в случае уступок со 
стороны Минска Евросоюз будет готов возобновить 
с ним диалог. А вечером и вовсе произошло сенса-
ционное событие: Александру Лукашенко позвонила 
и. о. канцлера ФРГ Ангела Меркель. 

Идея новых санкций Евросоюза против Белоруссии 
стала принимать конкретные очертания. В понедель-
ник главы МИДов стран ЕС собрались на заседание Сове-
та Евросоюза, по итогам которого было решено «расши-
рить список критериев», позволяющих вводить новые 
санкции против Минска. «Теперь ЕС сможет действовать 
против физлиц и организаций, которые организуют или 
причастны к деятельности режима Лукашенко, направ-
ленной на содействие нелегальному пересечению внеш-
них границ ЕС»,— говорится в заявлении Совета ЕС.

На эту новость тут же отозвался сам господин Лукашен-
ко. «Санкциями пугают. Хорошо, посмотрим. Они дума-
ют, что я буду шутить, что я ляпнул языком — и все. Ничего 
подобного. Мы будем защищаться. Все, дальше нам отсту-
пать некуда»,— сказал он.

Из этой фразы было не вполне ясно, готов ли бело-
русский лидер осуществить свою угрозу и перекрыть 
транзит газа по трубопроводу Ямал—Европа, от чего 
его настоятельно отговаривал президент России. В по-
недельник пресс-секретарь российского лидера Дмит-

рий Песков подтвердил, что в воскресенье Владимир 
Путин обсудил по телефону тему транзита газа с бело-
русским президентом.

Президент РФ не раз предлагал Европе наладить пря-
мой диалог с Минском по урегулированию миграцион-
ного кризиса, и накануне появились первые признаки 
того, что этот призыв был услышан. Министру иностран-
ных дел Белоруссии Владимиру Макею позвонил глава ев-
ропейской дипломатии Жозеп Боррель. Впрочем, уже на 
следующий день господин Боррель первым поддержал 
новые меры против Минска, заявив, что «сегодняшнее ре-
шение отражает решимость Евросоюза противостоять ин-
струментализации мигрантов в политических целях».

«Тот факт, что в Минск позвонил сам Жозеп Боррель, 
говорит о том, что Брюссель вынужден признать дей-
ствующую белорусскую власть, хочет того Европа или 
нет,— сказал „Ъ“ провластный белорусский политолог 
Петр Петровский.— При этом непубличные контакты, 
судя по всему, состоялись еще в прошлый вторник или 
среду, в результате чего Евросоюз отказался от экономи-
ческих санкций, а добавил лишь инструмент, который 
не означает ничего конкретного». По мнению господина 
Петровского, белорусская сторона тоже пошла на уступ-
ки, в частности в том, что национальный авиаперевоз-
чик «Белавиа» с 12 ноября перестал брать на борт граждан 
Ирака, Сирии и Йемена из Стамбула, а с 14 ноября — из 
Дубая, причем к списку запрещенных стран добавился 
Афганистан. Впрочем, эта мера не была инициативой бе-
лорусской компании — ее ввели власти Турции и ОАЭ для 
всех авиакомпаний, следующих в Минск. «Те меры, кото-
рые Брюссель все же ввел, говорят о его желании усилить 
переговорные позиции в диалоге с Минском. А это зна-
чит, что и сам диалог становится реальностью. Ситуация 
возвращается к докризисному состоянию, когда Минск 

и Брюссель постоянно поддерживали кулуарные, непу-
бличные контакты»,— резюмировал Петр Петровский.

Прямое взаимодействие с Минском, судя по все-
му, действительно больше не кажется странам Европы 
чем-то аморальным. «Наше посольство в Минске находит-
ся в контакте с белорусским правительством. Белоруссия 
также имеет посольство здесь, в Берлине, и МИД ФРГ под-
держивает, как требуется, контакт с послом там»,— заявил 
в понедельник представитель МИД ФРГ Кристофер Бургер.

А уже после заседания Совета Евросоюза и. о. министра 
иностранных дел Германии Хайко Маас заявил: «Мы хоте-
ли бы, чтобы Минск пошел на уступки. Если это произой-
дет, то мы в ЕС обсудим, как быть дальше». «Если соответст-
вующие сигналы поступят, то мы примем их к сведению. 
В настоящий момент я слышу заявления из Минска, но не 
вижу действий. Если с другой стороны пойдут на уступки, 
то мы будем быстро готовы вернуться к диалогу»,— пообе-
щал глава немецкой дипломатии.

Вечером и вовсе произошло событие, которого вряд ли 
кто-то ожидал: Александру Лукашенко позвонила Анге-
ла Меркель и обсудила с ним сложившуюся ситуацию. На-
помним, на прошлой неделе Владимир Путин и Ангела 
Меркель дважды обсуждали по телефону тему миграци-
онного кризиса и, согласно сообщению Кремля, россий-
ский президент высказывался «в пользу восстановления 
контактов между государствами ЕС и Белоруссией в целях 
решения данной проблемы».

Так что, налаживая связи с Белоруссией, европейские 
чиновники одновременно рассчитывают на поддержку 
Москвы как старшего партнера Минска. «На мой взгляд, 
очень хорошо, что канцлер (Германии Ангела Меркель.— 
„Ъ“) с ее большим опытом и в свете поддержания ею мно-
голетних отношений с президентом Путиным здесь ока-
зывает поддержку. Президент Путин, несомненно, имеет 

влияние на Лукашенко,— заявила, выступая на конфе-
ренции газеты Sueddeutsche Zeitung председатель Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен (цитата по ТАСС).— И, я ду-
маю, очень важно, если он (Владимир Путин.— „Ъ“) сейчас 
окажет это влияние. Это покажут ближайшие недели».

Отметим, что в этом плане позиция Евросоюза сущест-
венно отличается от позиции США, где Россию открыто 
называют истинным организатором пограничного кри-
зиса. Так, представитель Госдепа США Нед Прайс, расска-
зывая журналистам о телефонном разговоре между гос-
секретарем Энтони Блинкеном и главой МИД Польши 
Збигневом Рау, заявил, что «действия режима Лукашенко 
угрожают безопасности, сеют разделение и направлены 
на то, чтобы отвлечь внимание от российских действий 
на границе с Украиной». В понедельник эти слова проком-
ментировал пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков, назвав их «неверной трактовкой ситуации с миг-
рационным кризисом на белорусско-польской границе».

«Несмотря на то что изначально поставленные цели так 
и не были достигнуты, в целом Минск добился некоторых 
успехов этой авантюрной операцией,— сказал „Ъ“ анали-
тик Европейского совета по международным отношени-
ям (ECFR) Павел Слюнкин, до августа 2020 года работавший 
в МИД Белоруссии.— Во-первых, произошло очевидное 
переключение повестки в белорусско-европейских отно-
шениях. Если раньше там превалировали три ключевых 
пункта: освобождение политических заключенных, пре-
кращений репрессий и честные выборы, то сейчас вся Ев-
ропа обсуждает только вопрос на границе. И эта новая по-
вестка куда более комфортная для Лукашенко, потому что 
она не затрагивает вопрос его личной власти. Кризис со-
здан искусственно и собственноручно, поэтому и пойти на 
уступки властям при желании не составит труда».

Кирилл Кривошеев



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29776,8 (+166,83)
РТС 1791,44 (+7,16)
FTSE 100 7351,86 (+3,95)

DAX 30* 16148,64 (+54,57)
DJIA* 36126,93 (+26,62)
NASDAQ Composite* 15799,814 (–61,144)

*На 20:32.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.11.21
Австралийский доллар 53,1564
Английский фунт 96,9751
Белорусский рубль 13,2440
Датская крона* 11,1274

Доллар США 72,2724
Евро 82,7736
Индийская рупия** 97,1762
Казахский тенге** 16,7880

Канадский доллар 57,6749
Китайский юань* 11,3267
Норвежская крона* 83,3006
СДР 101,4994

Сингапурский доллар 53,4797
Новая турецкая лира* 72,3955
Украинская гривна* 27,4982
Шведская крона* 82,5499

Швейцарский франк 78,5740
Японская иена** 63,4553
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Удобрения боятся промедления
Производители опасаются срыва отгрузок из-за отсутствия экспортных лицензий

Введение квот на экспорт 
 удобрений, которые начнут 
действовать с декабря, уже со
здало проблемы для крупней
ших производителей, которые 
пока не получили экспортные 
лицензии. Механизм их выда
чи до 25 ноября должны согла
совать Минпромторг и Мин
сельхоз. Но участники рынка 
опасаются, что сроки будут 
сорваны: тогда экспорт мо
жет полностью остановиться, 
спровоцировав перебои в по
ставках и проблемы с тран
спортировкой других грузов. 
Впрочем, по мнению аналити
ков, если задержка и произой
дет, то будет небольшой.

Несколько крупнейших россий-
ских производителей минераль-
ных удобрений столкнулись с труд-
ностями при оформлении поставок 
продукции за рубеж, сообщили „Ъ“ 
источники, близкие к компаниям. 
Это связано с введением квот на экс-
порт удобрений с 1 декабря 2021 до 
31 мая 2022 года.

Договоры обычно заключаются 
за два-три месяца до даты поставки, 
то есть сейчас продаются объемы 
на январь-февраль, когда ограниче-
ния зарубежных поставок уже будут 
действовать. По данным собеседни-
ков „Ъ“, резко снизилась скорость 
перевозок минудобрений по желез-
ной дороге, есть задержки отгрузок 
и пошли дефолты по контрактам.

Хотя размер квот — 5,9 млн тонн 
для азотных удобрений и 5,3 млн 
тонн для сложных (NPK, DAP и MAP 
и др.) — примерно соответствует 

прежним уровням экспорта, про-
блема в том, что компаниям нужно 
получить экспортную лицензию. 
Минпромторг и Минсельхоз долж-
ны до 25 ноября утвердить порядок 
расчета объемов квот и их распреде-
ление между производителями. Но 
собеседники „Ъ“ сомневаются, что 
министерства успеют это сделать 
в такие сроки.

В Минпромторге ситуацию ком-
ментировать не стали. В Минсель-
хозе „Ъ“ заявили, что сейчас вместе 
с Минпромторгом прорабатывают 
подходы по установлению поряд-
ка выдачи, приостановления, отзы-

ва и аннулирования лицензий на 
экспорт минеральных удобрений: 
«По результатам проработки дан-
ных вопросов Минпромторг офи-
циально представит в Минсель-
хоз проект совместного приказа на 
подписание».

В Российской ассоциации про-
изводителей удобрений (РАПУ) 
„Ъ“ сообщили, что в последние не-
сколько лет оформление экспорт-
ных отгрузок минеральных удобре-
ний происходило «по отлаженным 
процедурам, обеспечивавшим рит-
мичную работу предприятий отра-
сли и транспортной системы». «Мы 

надеемся, что в дальнейшем эта си-
туация сохранится»,— добавили 
в РАПУ. В компаниях официально 
ситуацию не комментируют.

«До недавнего времени интерес 
к России как к надежному постав-
щику минеральных удобрений рос 
в том числе благодаря оптимально-
му таможенному регулированию. 
Изменение правил игры приве-
дет к масштабному сбою и срывам 
по всей цепочке экспортных поста-
вок»,— подчеркивает один из со-
беседников „Ъ“ на рынке. По его 
мнению, это резко усугубит и без 
того тяжелую ситуацию с железно-

дорожными грузоперевозками на 
подходах к портам, что неминуемо 
скажется и на графике и качестве 
отправки других грузов.

Источник „Ъ“ в крупной транс-
портной компании подтверждает 
эти опасения. По мнению источни-
ков „Ъ“, быстро переориентировать 
задержанные грузы не получится: 
скажется и недостаточная пропуск-
ная способность железных дорог, 
и дефицит вагонного парка, и дефи-
цит региональных складских мощ-
ностей, пригодных для хранения 
минеральных удобрений.

Ограничения зарубежных поста-
вок минудобрений были введены 
на фоне резкого роста экспортных 
цен после жалоб аграриев, которые 
опасались, что производители пе-
реориентируют объемы на экспорт, 
а на внутреннем рынке возникнет 
дефицит.

Елена Сахнова из «ВТБ Капита-
ла» уверена, что ничего катастро-
фического в текущей ситуации нет 
и она в скором времени разрешит-
ся. По ее мнению, скорее всего, ми-
нистерства успеют подготовить 
необходимые документы к назна-
ченному сроку. Даже если этого не 
произойдет, задержка составит не 
более нескольких дней, что часто 
случается при экспортных постав-
ках: например, порт отгрузки или 
приемки какое-то время может не 
принимать грузы из-за непогоды. 
По мнению аналитика, эти объе-
мы поставщики смогут компенси-
ровать в дальнейшем в рамках сво-
ей полугодовой квоты.

Ольга Мордюшенко
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«УАЗ не может создавать новый про-
дукт»,— сказал на прошедшей неде-
ле порталу «Бизнес-Онлайн» глава 
предприятия Адиль Ширинов. Он 
подчеркнул, что «русского Prado», 
о котором несколько лет назад го-
ворил владелец «Соллерса» Вадим 
Швецов, также не будет: «Оставим 
это право корпорации Toyota — 
вот пусть она и производит. Выпу-
скать Prado мы не станем — вопрос 
 решенный». 

Эти заявления сами по себе, ра-
зумеется, не являются сенсацией, 
однако остается вопрос: а что вы-
пускать УАЗу?

Завод в Ульяновске сегодня про-
изводит внедорожник «Патриот» 
и «буханку». Последнюю, говорит 
Адиль Ширинов, невозможно мо-
дернизировать, поскольку машине 
уже 70 лет. По словам господина Ши-
ринова, «нужно идти в ногу со вре-
менем» и «новый продукт создадут 

те, кто может это делать». В то же вре-
мя у УАЗа есть собственная ниша — 
сегмент внедорожников, и это «се-
годня и нужно отрабатывать». «До 
того, как найдется более грамотное 
решение, которое мы тоже ищем»,— 
добавил он.

Самым грамотным решением 
могло бы стать партнерство — на-
пример, с Isuzu. Сейчас у компаний 
есть совместное предприятие, кото-
рое собирает машины Isuzu в Улья-
новске. У этого СП есть специнвест-
контракт (СПИК) с обязательствами 
с 2023 года локализовать коробки 
передач, двигатели, рамы и штам-
повки, с 2025 года — электронные 
блоки управления и системы ADAS. 
Без «Соллерс-Авто» Isuzu будет слож-
но выполнить СПИК. И партнеры 
могли бы помочь друг другу: УАЗ — 
с локализацией, а Isuzu — с новыми 
моделями.

Впрочем, переговоры идут уже 
много лет без особого успеха — 
еще в 2018 году при обсуждении 
проекта собеседники „Ъ“ говори-
ли, что проект выгоден для «Сол-
лерса» и будет мотивировать ино-
странных партнеров пользоваться 
заводом ЗМЗ (выпускает двигатели 
и трансмиссии). Сейчас, правда, го-
сподин Ширинов говорит, что на 
ЗМЗ новые двигатели создавать не 
 планируют.

Но даже если этот проект не вы-
горит, мне кажется, что за «Сол-
лерс-Авто» переживать не стоит. 
«Буханка» и «Патриот» все еще име-
ют своих поклонников и пользуют-
ся спросом на госзакупках. Срок 
жизни этих моделей может оказать-
ся дольше, чем многие ожидают. 
К тому же Адиль Ширинов возглав-
лял Ford Sollers еще в тот момент, 
когда компания выпускала легко-
вые автомобили Ford в РФ и сильно 
обожглась при расширении мощ-
ностей в надежде на рост рынка. 
Тогда, напомним, рынок легковых 
автомобилей в РФ достигал 3 млн 
машин. Теперь топ-менеджер ре-
зонно отмечает, что «сегодняшний 
ажиотажный спрос на некоторые 
модели автомобилей погоды в ин-
дустрии не делает»: «Мы даже не мо-
жем подойти к 2 млн собираемых 
автомобилей в год». На таком рын-
ке, действительно, ставка на прове-
ренное — лучший вариант.
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Производитель «Кириешек» запускает дрогери-сеть

Крупный производитель кондитер
ских изделий и снеков KDV Дениса 
Штенгелова (бренды «Яшкино», «Ки
риешки»), управляющий продукто
выми магазинами «Ярче!», расширяет 
розничный бизнес. Группа запускает 
непродовольственную сеть Hit Super 
Price, которая может стать новым фе
деральным игроком на рынке дроге
ри. KDV это даст возможность продви
гать собственные линейки косметики 
и товаров для гигиены, полагают экс
перты, но конкурировать с игроками 
уровня «Магнит Косметик» новой сети 
будет сложно.

Входящее в группу KDV ООО «Камелот-А» 
в начале ноября зарегистрировало домен 
https://rabotavhsp.ru/, на котором начался 
подбор персонала для новой сети супермар-
кетов непродовольственных товаров Hit Su-
per Price, обнаружил „Ъ“ в «СПАРК-Интер-
факс». В списке адресов на сайте пока есть 
четыре точки в Новосибирске и Бердске.

По словам источника „Ъ“, знакомо-
го с проектом, речь идет о создании дроге-

ри-сети по аналогии с «Магнит Косметик», 
«Улыбкой радуги». Основной ассортимент 
таких точек традиционно представлен кос-
метикой, товарами для гигиены, бытовой 
химией. Как отмечает источник „Ъ“, пока 
KDV тестирует формат, но в перспективе мо-
жет построить сеть федерального масштаба. 
Представитель KDV отказался раскрывать 
детали нового проекта.

• Томская KDV — один из крупнейших рос-
сийских производителей снеков и кондитер-
ских изделий. Портфель брендов включает 
«Кириешки», «3 корочки», «Бабкины семечки», 
«Яшкино» и др. Также группа развивает сеть 
продуктовых магазинов «Ярче!», которая 
включает более 650 точек в регионах Сиби-
ри, а также в Москве и Подмосковье. По ито-
гам 2020 года выручка ООО «КДВ Групп» вы-
росла на 6,55%, до 153,89 млрд руб., чистая 
прибыль — в 3,5 раза, до 4,4 млрд руб. Бенефи-
циар KDV — Денис Штенгелов, чье состояние 
Forbes оценивает в $650 млн.
Интерес к производству непродовольст-

венных товаров у KDV появился в этом году. 
Группа, в частности, планировала наладить 

выпуск гелей для душа, мыла, шампуней, 
кондиционеров, кремов (см. „Ъ“ от 14 апре-
ля). Сейчас KDV выпускает и продает чистя-
щие средства и порошки под брендом Do-
are, а также подгузники Sansumi. Партнер 
Bain & Company Евгений Белащенко гово-
рит, что KDV старается контролировать всю 
цепочку — от производства до продажи, по-
тому запуск дрогери-сети для продвижения 
своих непродовольственных товаров вы-
глядит логичным.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров оценивает инвестиции 
в открытие одного дрогери-магазина пло-
щадью до 1 тыс. кв. м в 4–8 млн руб. По его 
словам, этот формат очень сложный из-за 
низкого чека и трафика, а на фоне быстро-
го органического роста «Магнит Косметик» 
проблемы в первую очередь испытывают ре-
гиональные сети, которые вынуждены со-
кращать количество точек. Как отмечает экс-
перт, KDV может развивать Hit Super Price 
в связке с «Ярче!», как делает «Магнит», что-
бы повысить эффективность использования 
отдельных локаций. Но перспективы мас-

штабирования дрогери-магазинов отдельно 
господину Бурмистрову кажутся туманны-
ми: «Нужны конкурентоспособные цены, 
обеспечить которые на старте без объемов 
будет крайне сложно».

Исполнительный директор Ассоциации 
производителей парфюмерии, косметики, 
товаров бытовой химии и гигиены Петр 
Бобровский считает, что у Hit Super Price 
есть определенные шансы закрепиться 
в Сибири из-за ограниченного присутствия 
федеральных игроков, но в центральной 
части России конкурировать будет сложно. 
Кроме того, отмечает он, сохраняющиеся 
ограничения по борьбе с COVID-19 сильнее 
отражаются именно на непродовольствен-
ной рознице.

Михаил Бурмистров добавляет, что в це-
лом дрогери-сети испытают давление из-за 
смещения спроса в онлайн. По прогнозам In-
foline, по итогам 2021 года оборот рынка кос-
метики, бытовой химии и проч. вырастет на 
11%, до 840 млрд руб., год к году, а продажи 
онлайн увеличатся на 24%, до 160 млрд руб.

Дмитрий Шестоперов

Облигации наполняют инфраструктурным смыслом
«Интергео» ищет средства на проект в Туве

«Интергео» Михаила Прохо
рова предлагает расширить 
сферу действия  механизма 
инфраструктурных облига
ций, который в этом году 
 заработал в жилищном стро
ительстве, на создание энер
гетической и дорожной ин
фраструктуры. Компания 
планирует строить ГОК в Туве, 
и регион просит ее электри
фицировать один из районов 
республики. По мнению «Ин
тергео», инфраструктурные 
бонды, ставка по которым 
субсидируется государством, 
могли бы стать источником 
финансирования подобных 
проектов. Но аналитики счи
тают, что реализация этой 
идеи маловероятна.

«Интергео» Михаила Прохорова 
предложило расширить возмож-
ность применения закона о защи-
те и поощрении капиталовложе-
ний (СЗПК). «Наше предложение: 

активно интегрировать инстру-
менты инфраструктурных обли-
гаций в СЗПК. То есть указать, что 
СЗПК может быть источником ком-
пенсации эмиссии таких облига-
ций»,— заявил гендиректор управ-
ляющей компании «Интергео» Лев 
Кузнецов в рамках инвестицион-
ного форума «Инструменты стиму-
лирования инвестиционной ак-
тивности» 15 ноября.

Компания планирует строить 
в Туве Ак-Сугский ГОК мощностью 
по добыче и переработки руды 
в 24 млн тонн в год с производст-
вом 500 тыс. тонн медно-молиб-
денового концентрата, а в Крас-
ноярском крае — Кингашский 
ГОК мощностью 20 млн тонн руды 
с производством более 600 тыс. 
тонн медно-никелевого концен-
трата. Ак-Суг должен выйти на 
проектную мощность в 2025 году, 
а Кингаш — в 2027 году. Общий 
размер инвестиций оценивается 
в 141,7 млрд руб.

Механизм СЗПК позволяет го-
сударству субсидировать ставку 
по займам инвесторов, но только 
в том случае, если заем напрямую 
связан с инвестиционным проек-
том. В случае «Интергео» проблема 
заключается в том, что правитель-
ство Тувы в рамках строительства 
ЛЭП Ак-Сугского ГОКа просит элек-
трифицировать Тоджинский рай-
он, который снабжается электроэ-
нергией от дизельных генераторов.

Компания согласна строить, но 
при условии, что ее непрофиль-
ные затраты будут компенсиро-
ваны, сообщало правительство 
региона в марте 2021 года. Источ-
ником средств могли бы стать ин-
фраструктурные облигации, но 
сейчас их можно применять толь-
ко для создания инфраструктуры 
для жилья.

«В жилищных проектах такой 
инструмент работает. „Дом.РФ“ яв-
ляется ключевой организацией, 
которая продвигает его и создает 

условия. Для энергетики и дорож-
ной инфраструктуры таких ин-
струментов сегодня нет. По нашей 
оценке, мы можем столкнуться 
с ключевым тормозом для новых 
крупных проектов, расположен-
ных в регионах со слабой инфра-
структурой»,— добавил Лев Куз-
нецов. По его словам, компания 
в обсуждении этой идеи «уперлась 
из-за стоимости этих облигаций». 
В «Интергео», Минфине и РСПП не 
предоставили комментариев.

Первый выпуск инфраструктур-
ных облигаций в жилищной сфе-
ре объемом 10 млрд руб. «Дом.РФ» 
разместил в сентябре. С их помо-
щью можно создавать дорожную, 
инженерную и социальную ин-
фраструктуру для нового жилья 
и общегородскую инфраструкту-
ру. Разместив облигации, «Дом.РФ» 
затем выдает полученные средст-
ва строительным компаниям по 
льготной ставке, которую субси-
дирует федеральный бюджет. При 

этом «Дом.РФ» выступает поручите-
лем по облигациям, а займы стро-
ительным компаниям выдаются 
под гарантию региона. Проекты 
для финансирования утверждают-
ся межведомственной комиссией 
при Минстрое.

Управляющий директор рей-
тинговой службы НРА Сергей Гри-
шунин считает, что вероятность 
реализации такого предложения 
невелика, так как инфраструк-
тура в отличие от жилищного 
строительства окупается долго, 
и стоимость проектов значитель-
но выше, чем в жилищном секто-
ре. Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Дмитрий 
Орехов отмечает, что эмитен-
том таких облигаций мог бы вы-
ступить государственный инсти-
тут развития — спрос на них мог 
бы возникнуть, если предложен-
ная доходность будет не ниже до-
ходности ОФЗ.

Евгений Зайнуллин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впервые с сентября между
народные инвесторы  стали 
 неттопокупателями ОФЗ. 
На минувшей неделе нерези
денты увеличили позиции 
в  рублевом госдолге более 
чем на 33 млрд руб. Замедление 
в последние три недели инфля
ции повышало популярность 
операций  carrytrade при ны
нешнем уровне ставок рублево
го долга. Однако намерения ЦБ 
и дальше жестко бороться с ро
стом потребительских цен пу
тем подъема ключевой ставки 
могут сохранить высокую во
латильность долгового рынка, 
считают аналитики.

По данным Национального рас
четного депозитария (НРД), за ми
нувшую неделю вложения ино
странных инвесторов в облигации 
федерального займа выросли на 
33,2 млрд руб. Этот результат по
чти вдвое меньше оттока неделей 
ранее, но является максимальным 
притоком с 17 сентября. За преды
дущие шесть недель нерезиденты 
сократили вложения в ОФЗ почти 
на 170 млрд руб., из которых свыше 
120 млрд руб. было выведено за две 
последние недели.

Восстановлению спроса на руб
левый долг способствовали мяг
кие комментарии ФРС по итогам 
ноябрьского заседания, а также ста
билизация инфляции в России. На 
прошлой неделе Росстат сообщил 
о том, что годовая инфляция за не
делю, закончившуюся 8 ноября, за
медлилась до 8,07% с 8,14% на 1 но
ября и с 8,13% на конец октября. 
После публикации этих данный ин
терес к ОФЗ резко вырос. «Покуп
ки шли преимущественно по сред
ним и длинным бумагам (сроком от 
5 до 15 лет.— „Ъ“), нерезиденты вос
станавливали позиции после пре
дыдущих распродаж»,— отмечает 
главный экономист ING Дмитрий 
Долгин.

На фоне данных по инфляции 
и восстановившегося спроса ино
странцев доходности ОФЗ уверен
но пошли вниз. К концу минувшей 
недели ставки по длинным облига
циям находились чуть выше 8% го
довых, что на 17–21 базисный пункт 
(б. п.) ниже значений закрытия 
предшествующей недели. Ставки 

по среднесрочным выпускам сни
зились менее значительно — на 12–
13 б. п., до 8,25–8,35% годовых.

Однако с началом недели рост 
ставок возобновился. По данным 
агентства Reuters, доходность деся
тилетних ОФЗ выросла на 11 б. п., до 
8,2% годовых, двадцатилетних — на 
10 б. п., до 8,17% годовых. Ставки по 
среднесрочным выпускам выросли 
только на 3–4 б. п., до 8,3–8,38% годо
вых. Реакция рынка стала ответом 
на жесткие комментарии главы ЦБ. 

В ходе выступления в Госдуме 
Эльвира Набиуллина сообщила, 
что ЦБ прогнозирует среднюю клю
чевую ставку на 2022 год на уровне 
7,3–8,3%, а возвращение к нейтраль

ному уровню ставки в 5–6% прои
зойдет не раньше середины 2023 
года. По словам начальника анали
тического управления банка «Зе
нит» Владимира Евстифеева, ЦБ 
четко дал понять, что борьба с ин
фляцией будет жесткой, то есть по
вышение размера ключевой ставки 
будет происходить симметрично ро
сту инфляционных угроз.

В таких условиях аналитики 
ожидают довольно сильного роста 
ключевой ставки на декабрьском 
заседании, поэтому сомневаются 
в устойчивости спроса иностран
цев на госдолг. По мнению главного 
аналитика Совкомбанка Михаила 
Васильева, 17 декабря Банк России 
повысит ключевую ставку еще на 
75–100 б. п., до 8,25–8,5%. «Решение 
ЦБ будет во многом зависеть от не
дельных данных по инфляции, ко
торые будут выходить в ближайший 
месяц. Не исключаем, что это будет 
последним повышением ключевой 
ставки в этом цикле»,— отмечает 
гос подин Васильев.

В ближайшие недели для рынка 
большое значение будут иметь дан
ные по инфляции не только в Рос
сии, но и в США. «Инфляция в США 
в ближайшие месяцы продолжит 
расти и может превысить 7%. Это бу
дет оказывать давление на дейст
вия ФРС в плане ужесточения моне
тарной политики и может привести 
к дальнейшему росту рыночных 
ставок.

Повышение доходностей гособ
лигаций США и укрепление доллара 
в мире будут оказывать негативное 
влияние на долговые и валютные 
рынки развивающихся стран, вклю
чая Россию»,— отмечает Михаил Ва
сильев. По мнению Владимира Евс
тифеева, нервозности инвесторам 
добавит активизация геополитиче
ских рисков, в свете которой на ва
лютном и долговом рынках может 
усилиться волатильность.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты заняли 
занимательную позицию
Иностранные инвесторы  
решили прикупить ОФЗ

Пятая часть крупнейших рос
сийских банков до сих пор не 
пользуется социальными сетя
ми и мессенджерами для обще
ния с клиентом, зато половина 
из них использует не менее трех 
каналов. Активнее всего разви
ваются контакты на базе соци
альных сетей и чатов на сайтах 
банков и все большее значение 
в них отводится роботам. Впро
чем, разрешение сложных во
просов все же пока останется 
за живыми операторами.

Из результатов исследования ком
пании Naumen, с которыми ознако
мился „Ъ“, следует что 20% крупней
ших российских банков до сих пор 
не обслуживают клиентов в цифро
вых каналах. В основном это бан
ки с активами менее 100 млрд руб. 
Впрочем, число таких кредитных ор
ганизаций снижается — в прошлом 
году их было 26%. Кроме того, почти 
половина крупнейших банков (49%) 
использует от трех цифровых кана
лов обслуживания и более, из них 
6% — семь каналов, а 1% — восемь 
каналов.

По оценке Наталии Раковой из 
КПМГ, только 30–40 банков сегодня 
серьезно конкурируют за рознич
ного клиента: «Те, кто которые не 
ставят целью развитие массового 
розничного бизнеса в качестве стра
тегического приоритета, не разви
вают эти каналы, экономя средства 
и трудозатраты».

• В исследовании участвовало 
103 розничных банка крупней
ших по размеру активов. К циф
ровым каналам Naumen относит 
соцсети («ВКонтакте», Facebook, 
Instagram, «Одноклассники»), мес

сенджеры (WhatsApp, Telegram, 
Viber) и  чаты на сайтах банков.
За минувший год, который во 

многом определялся масштабны
ми ограничениями на фоне рас
пространения коронавируса, прои
зошел резкий рост использования 
соцсетей. Так, доля использования 
банками Instagram (третьего по по
пулярности) выросла на 19 процент
ных пунктов (п. п.), до 53%. Доля 
самого популярного канала, «ВКон
такте», выросла на 15 п. п., до 62%, 
Facebook — на 11 п. п., до 55%. Попу
лярность чатов на сайтах банков вы
росла с 37% до 45%.

Одновременно Naumen зафик
сировала снижение доступности 
коллцентров (время соединения 
с оператором или подключение ро
бота) среди крупнейших банков на 
12 п. п., до 65%. Отчасти на это повли
яло увеличившееся время ожида
ния. Однако по качеству в этом году 
банки достигли десятилетнего мак
симума — на все заданные вопросы 
ответ был получен при первом обра
щении. При этом на входящих ли
ниях увеличилось количество ро
ботов: в 2021 году голосовых ботов 
использовали 11 банков, в прош
лом году — девять банков. Выросло 
и качество автоматических помощ
ников: в этом году они смогли от
ветить на все восемь контрольных 
вопросов, в прошлом году макси
мальный показатель составил шесть 
из восьми.

Банки продолжат расширять при
сутствие в цифровых каналах, счи
тают эксперты. По мнению Генна
дия Шинина из EY, подталкивает 
к этому и усилившаяся борьба за ак
тивных клиентов. При этом расходы 

на содержание коллцентров выше, 
чем поддержание различных тексто
вых и голосовых роботов, отмечает 
эксперт. Поэтому за сотрудниками 
коллцентров останется работа с на
иболее сложными обращениями, 
простые же вопросы все больше бу
дут обрабатывать роботы.

К 2025 году общение в чатах 
и звонки в банк станут одинаково 
популярными, ожидает начальник 
управления «Мессенджеры и чатбо
ты» ВТБ Александр Раихин. За по
следний год доля чата от всех об
ращений в контактцентр банка 
выросла с 8% до 23%, а доход от вне
дрения сервиса чатбота за 2021 год 
превысил 1 млрд руб., указывает 
он. В Тинькоффбанке с помощью 
голосового робота Олега внутри 
приложения и голосового робо
та в коллцентре экономят свыше 
250 млн руб. ежемесячно. По оценке 
банка, за последние два года количе
ство обращений через чаты увели
чилось втрое и сравнялось с числом 
входящих телефонных звонков.

При этом банки развивают 
чатботы и для проведения опера
ций. В ПСБ запустили в мессендже
рах не только чатбот для получения 
консультаций, но и интегрирова
ли в них финансовые операции для 
предпринимателей — возможность 
выставления и оплаты счетов. «Пока 
основным каналом коммуникации 
остается голосовой, но доля чатов 
удваивается каждый год,— оцени
вают в ПСБ.— Если такая динами
ка сохранится, то в ближайшие не
сколько лет они станут основным 
каналом общения банка со своими 
клиентами».

Ольга Шерункова

Клиентов переключают на роботов
Банки развивают цифровые каналы связи

Источник в другой авиаком
пании говорит, что там оценива
ют ежемесячные потери отрасли 
в 7–10 млрд руб. «На период с дека
бря по июнь 2022 года уже прода
но около 7% кресел, мы столкнемся 
с фактической отменой невозврат
ных тарифов, что очень по нам уда
рит»,— говорит источник „Ъ“ в тре
тьей авиакомпании. По его оценке, 
в случае резкого падения пассажи
ропотока компенсировать его смо
жет рост тарифов на 15–30%.

Большинство опрошенных „Ъ“ 
авиакомпаний воздержалось от офи
циальных комментариев. В «Азиму
те» сейчас формируют шкалу пред
полагаемых потерь от QRкодов для 
возможной корректировки летно
го расписания, говорит глава совета 
директоров авиаперевозчика Павел 
Удод. «Я думаю, что потери будут. Но 
оценить точно вряд ли возможно, 
так как ни у кого в отрасли нет точ
ных данных по численности непри
витых пассажиров на внутренних 
рейсах»,— полагает он. «Мы не под
держиваем проверку QRкодов при 
покупке авиабилетов»,— сообщили 
в S7, где подтвердили свой прежний 
прогноз о снижении пассажиропо
тока на внутренних рейсах на 50%. 

В «Аэрофлоте» ранее заявляли, что 
готовы к введению QRкодов.

Остается неясным, будет ли тре
бование распространяться на ино
странные авиакомпании, летаю
щие в РФ. «Никаких обсуждений 
не было, нет пояснений регуля
торов»,— говорит собеседник „Ъ“ 
в крупной зарубежной авиакомпа
нии. В Росавиации отказались от 
комментариев, в Минтрансе на во
просы „Ъ“ не ответили.

По оценкам НИФИ Минфина, по 
итогам 2021 года объем внутренних 
перевозок составит 89,5 млн чело
век, международных — 22,5 млн. По 
состоянию на 12 ноября полную вак
цинацию прошли 57,9 млн человек. 
При сохранении данных темпов 
к декабрю общее число привитых 
составит 63,6 млн человек, отмеча
ет руководитель Центра отраслевой 
экономики НИФИ Минфина Инна 
Рыкова. Но следует учитывать, что 
часть пассажиров — несовершенно
летние (на них новые требования не 
распространятся), а также низкий 
уровень авиационной подвижно
сти в РФ (в 2019 году составил 87%).

Авиакомпании оценивают свои 
убытки в пределах от 60 млрд до 
90 млрд руб., исходя из средней сто
имости билета в 6 тыс. руб. и про
гнозируемого пассажиропотока, 

объясняет Инна Рыкова. По данным 
Росстата, средняя стоимость биле
та в экономклассе за октябрь соста
вила 4,9 тыс. руб. Сейчас цена под
росла до 5,1 тыс. с учетом тарифа, 
говорит она. Для оценки потерь пе
ревозчики подсчитывают долю вак
цинированных россиян (менее 42%) 
в общем объеме предполагаемого 
пассажиропотока. «Но один пасса
жир с QRкодом может совершить 
четыре рейса в неделю, а невакци
нированный — ни разу, соответст
венно, в этих расчетах могут быть 
погрешности»,— указывает она. 

В большинстве стран, в том чи
сле в Великобритании, Германии, 
Швейцарии и большинстве шта
тов США, QRкоды на внутренних 
рейсах не вводились. Дополнитель
ные требования появились в ряде 
других стран, но в основном дан
ная мера была введена относитель
но недавно, когда доля привитого 
населения уже превышала 50%, от
мечает Инна Рыкова: в частности, 
так поступили в Израиле, Италии, 
Франции, Канаде и Китае. Эксперт 
подчеркивает, что ни в одной стра
не QRкоды не требуются при по
купке билета: они предъявляются 
непосредственно в аэропорту при 
посадке на рейс.

Айгуль Абдуллина

QR-код регистрируется на рейс

Центральный банк 
обязательно  

должен  
вмешаться,  

чтобы предотвратить 
рост инфляции

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

на заседании  
профильных комитетов Госдумы  

15 ноября

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр промышленности  
и торговли РФ Денис Мантуров:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! Примите мои ис
кренние поздравления! ПАО КамАЗ, генеральным ди
ректором которого Вы являетесь много лет,— яркий 
пример передового, инновационного, эффективного 
предприятия автомобилестроения. Это один из флаг
манов российской промышленности. Но кроме того, 
КамАЗ — это бренд, известный далеко за пределами 
России. Ваш профессионализм и преданность делу — 
важные составляющие успеха предприятия. Под Ва
шим руководством КамАЗ не только показывает за
видные результаты по объемам производства, доле 
рынка, передовым разработкам и другим показателям 

эффективности. Заводы компании отличает уникаль
ная забота о людях, социальная ответственность, по
нимание ценности человека. Такой подход вызывает 
глубокое уважение и устанавливает высокую планку 
для других предприятий. Знаю, что автомобили и пер
спективы развития транспорта, в частности зеленые 
технологии, вызывают Ваш интерес и живое участие 
не только как профессионала, но и как человека. Те, 
кто задумывается над этими проблемами, предлага
ет варианты их решений, формируют облик реально
го будущего. Желаю новых профессиональных побед 
и достижений! Пусть Ваши планы и идеи найдут свое 
 воплощение в жизни!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
генеральному директору ПАО КамАЗ
Сергею Когогину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Микрофинансовые организа
ции (МФО) резко увеличили за
траты на маркетинг и рекламу. 
Рост активности связан с кон
куренцией за качественного 
клиента, в том числе банков
ского, а также с развитием но
вых каналов и сервисов. Одна
ко стоимость привлечения уже 
столь высока, что может не са
мым лучшим образом сказать
ся на экономике МФО, отмеча
ют участники рынка.

Согласно отчетности по РСБУ 
крупнейших МФО, их расходы на 
рекламу и маркетинг в январе—
сентябре выросли в дватри раза 
по сравнению с прошлогодними 
показателями. По оценке „Ъ“, со
вокупно пять крупнейших ком
паний сегмента потратили за три 
квартала на эти цели более 4 млрд 
руб. Годом ранее показатель не до
тягивал до 1,5 млрд руб. При этом 
нельзя сказать, что портфель зай
мов растет схожими темпами. Так, 
по данным Банка России, портфель 
микрозаймов к середине 2021 до
стиг 287 млрд руб., это лишь в 1,4 
раза выше, чем годом ранее.

По оценке консалтинговой ком
пании «Делойт», в первом полуго
дии суммарный объем рекламы 
в средствах ее распространения со
ставил более 255 млрд руб., что на 
25% больше, чем в кризисном 2020 
году, и на 13% больше, чем в докри
зисном 2019 году. И именно для ре
кламодателей финансового секто
ра характерен наибольший рост 
инвестиций, а также для компа
ний, связанных с онлайнсервиса
ми и ecommerce, отмечает дирек
тор управления рисками в области 
рекламы и медиа «Делойт» в СНГ Ви
олета Родионова.

Сами микрофинансисты тренд 
подтверждают, однако подчерки
вают, что увеличение затрат на ре
кламу не связано с привлечением 
большого числа новых клиентов 
и ослаблением скоринга. Увеличе
ние расходов связано с работой с ли
догенераторами.

В разгар пандемии был повышен
ный спрос на трафик, повлекший 
рост цен запросов, и компании со
кратили «объемы взаимодействия» 
с агентами, указывает председатель 
совета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. 

«За год ценовая политика стабили
зировалась и стала привычной, МФО 
научились работать с высокими рас
ходами на лиды и вернули закупки 
к докризисным уровням»,— отмеча
ет он. То есть речь не о «раскручива
нии воронки продаж», а о борьбе за 
самых качественных клиентов, по
ясняет господин Мехтиев. Уровень 
реальных одобрений при этом оста
ется низким (см. „Ъ“ от 15 ноября).

В результате цена привлечения 
одного клиента устойчиво растет. По 
оценкам гендиректора финансового 
маркетплейса «Юником24» Дмитрия 
Африканова, в среднем она составля
ет 2–5 тыс. руб. С середины 2020 года 
наблюдался рост конкуренции сре
ди лидеров сегмента МФО, и стои
мость привлечения во второй поло
вине 2020 года выросла примерно 

на 30–50%, указывает гендиректор 
«МигКредита» Олег Гришин. В 2021 
году борьба за клиента продолжи
лась, также увеличилась активность 
в части рекламы со стороны круп
ных агрегаторов («Банки.ру», «Срав
ни.ру»), что привело к дальнейшему 
увеличению стоимости привлече
ния нового клиента, поясняет он.

Кроме того, конкуренция идет 
и за пересекающуюся с банками 
клиентскую базу — многие крупней
шие игроки сейчас предлагают про
дукты, максимально приближенные 
по условиям к банковским, добавля
ет гендиректор IDF Eurasia в России 
Ирина Хорошко. Если в начале кри
зиса МФО направляли средства на 
удержание клиентов, то сейчас вста
ла потребность в росте портфелей, 
подтверждает господин Африканов, 
однако сделать это реально лишь за 
счет качественного заемщика. Кро
ме того, идет перераспределение ре
кламного бюджета в сторону цифро
вых каналов продвижения, так как 
растет доля дистанционных серви
сов, говорит директор МКК «Ариф
метика» Игорь Родюшкин.

В такой гонке за клиента есть 
риски, предостерегают участники 
рынка. Маркетинговый бюджет фи
нансовой онлайнплатформы Web
bankir за девять месяцев 2021 года 
вырос примерно в 2,5 раза по срав
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. Однако последние 
дватри месяца компания постепен
но сокращает эту статью расходов. 
Рынок перегрет, полагает гендирек
тор Webbankir Андрей Пономарев, 
в таких условиях дальнейшая гонка 
за клиентами может не самым луч
шим образом сказаться на экономи
ке бизнеса.

Полина Трифонова

Реклама ищет  
хорошего заемщика
МФО тратят миллиарды рублей  
на привлечение качественных клиентов

287 миллиардов 
рублей
достиг портфель  
микрозаймов  
к середине 2021 года

Одно из крупнейших предприятий в центральном 
регионе России, ведущий производитель муки 
и комбикормов. 
l Земельный участок площадью 184 500 кв. м
l Производственная мощность переработки комбикорма – 1000 т/сутки
l Производственная мощность мукомольного завода – 500 т/сутки зерна
l Элеватор состоит из трех корпусов общей емкостью 130 тыс. т
l Пропускная способность элеватора на отгрузку зерна – до 1000 т/сутки

+7 (916) 321 2709
Имущество ОАО «Истра-хлебопродукт» (ИНН 5017000551) реализуется посредством торгов, 
проводимых в соответствии с Федеральным законом от 26.10.2002 №127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)», в рамках дела о банкротстве №А41-59650/2018

На правах рекламы

ПРОДАЕТСЯ ДЕЙСТВУЮЩИЙ КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ
Московская обл., г. Истра, п. ст. Холщевики 
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«Байкал Электроникс» выиграла два конкурса 
Минпромторга в целом почти на 10 млрд руб. 
на разработку двух новых процессоров. Компания 
рассчитывает, что к 2023 году выпустит устрой-
ство для планшетов и ноутбуков, а к 2025 году — 
для облачных вычислений в дата-центрах. Сопо-
ставимые суммы из бюджета получат произво-
дители и других российских процессоров. В пер-
спективе ближайших пяти лет спрос на ноутбуки 
и планшеты на российском процессоре со сторо-
ны государства обеспечит политика импортоза-
мещения, уверены эксперты. Но обычных потре-
бителей, по их мнению, такие продукты без раз-
витой экосистемы софта вряд ли заинтересуют.

Представители разработчика отечественных процес-
соров «Байкал Электроникс» (контролируется структу-
рам совладельца группы Astra Linux Дениса Фролова) 
рассказали „Ъ“, что компания получит от Минпромтор-
га 9,44 млрд руб. в рамках конкурсов на создание двух 
новых процессоров.

Первый — Baikal-L (12 нм, архитектура ARMv9), на 
разработку которого министерство выделило 3,8 млрд 
руб. По словам гендиректора компании Андрея Евдоки-
мова, первые инженерные образцы Baikal-L предпола-
гается получить в 2023 году. «На его базе будут созданы 
ноутбуки, как корпоративного класса, так и для повсед-
невного использования, сравнимые по характеристи-
кам с иностранными и конкурентные по цене»,— добав-
ляет совладелец «Байкал Электроникс» Илья Сивцев.

На второй процессор, Baikal-S2 (6 нм, ARMv9) Минпро-
мторг выделил 5,64 млрд руб. Этот чип планируется ис-
пользовать в дата-центрах для облачных вычислений. 
Предполагается, что первые партии процессора будут 
готовы к 2025 году. Всего до 2025 года «Байкал Электро-
никс» планирует вложить в расширение линейки своих 
процессоров 23 млрд руб. (см. „Ъ“ от 2 июля). Общий объ-
ем выпуска чипов компания рассчитывает увеличить 
с 130 тыс. в 2021 году до 600 тыс. в 2025 году.

Государство поддерживает не только «Байкал Электро-
никс». Средства на расширение продуктовой линейки 

из госбюджета получит и АО МЦСТ (разработчик процес-
соров «Эльбрус»). Как сообщал 9 ноября издание Cnews, 
Минпромторг объявил тендер на разработку микропро-
цессора «Эльбрус-32С» для Минобороны. Начальная цена 
работ составляет 7,1 млрд руб. Также субсидии предоста-
вят АО НТЦ «Модуль» — 3 ноября Минпромторг объя-
вил тендер на разработку процессорной системы на кри-
сталле на базе архитектуры NeuroMatrix (принадлежит 
«Модулю»). Вычислитель будет предназначен для работы 
с системами искусственного интеллекта (ИИ). Начальная 
цена лота составляет 7,6 млрд руб. (см. „Ъ“ от 9 ноября).

Собеседник „Ъ“ в правительстве поясняет, что субси-
диями Минпромторг планирует частично компенсиро-
вать российским разработчикам недополученные в 2020 
году средства. В конце прошлого года правительство от-
менило четыре уже разыгранных тендера общей сум-
мой 21 млрд руб. на разработку новой электронно-ком-
понентой базы (ЭКБ), в том числе трех процессоров (см. 
„Ъ“ от 28 декабря 2020 года).

Как только ноутбуки и планшеты на отечественных 
процессорах будут выпущены и войдут в реестр россий-
ского оборудования, то правило «второй лишний» (см. 
„Ъ“ от 22 сентября) заработает в полную силу: госзаказ-
чикам придется закупать только их, говорит гендирек-
тор «Систематики» Леонид Гольденберг: «Это потенци-
ально огромный рынок: порядка 200–300 тыс. единиц 
оборудования в год». 

Однако, уточняет эксперт, в потребительском сегмен-
те ситуация выглядит сложнее: «Обычному покупателю 
важен не процессор внутри, а экосистема программных 
продуктов, которую поддерживает устройство». Речь 
даже не о базовом софте по типу офисного или антиви-
русах, а о возможности этих планшетов работать под 
популярными операционными системами, которые 
имеют свои магазины приложений, отмечает Леонид 
Гольденберг. «Ключевой вопрос — развитие экосистемы 
программного обеспечения, которое способно функци-
онировать на оборудовании, построенном на отечест-
венных процессорах»,— соглашается президент «Аква-
риуса» Владимир Степанов.

По словам руководителя группы по работе с техно-
логическими и медийными компаниями Deloitte в СНГ 
Антона Шульги, спрос на российское оборудование со 
стороны дата-центров уже сформирован, осталось его 
только выпустить: «Основной вопрос в этих проектах бу-

дет не только в цене чипа, он должен по производитель-
ности, надежности и по энергетическим характеристи-
кам не уступать зарубежным аналогам». Добиться этого, 
по мнению эксперта, будет непросто.

Никита Королев

В первом полугодии 2022 года МТС 
рассчитывает закрыть сделку по 
продаже Башенной инфраструк-
турной компании (ООО «БИК») не-
зависимому оператору. По инфор-
мации „Ъ“, на актив есть два основ-
ных претендента — Kismet Capital 
Group Ивана Таврина и «Сервис-Те-
леком» экс топ-менеджера СИБУ-
Ра Вадима Гуринова. На фоне уже 
объявленных ранее сделок по про-
даже башенных активов «Вымпел-
кома» и «МегаФона» портфель МТС 
мог быть оценен в 90–100 млрд руб. 
По мнению аналитиков, сделка ста-
нет решающей в формировании 
российского рынка башенной ин-
фраструктуры.

МТС планирует продать свой башен-
ный бизнес, рассказал в интервью „Ъ“ 
президент компании Вячеслав Никола-
ев (см. интервью с ним на стр. 10): «Сейчас 
идет процесс выделения башен в отдель-
ную компанию, после чего возможна 
продажа». По его словам, по этому поводу 
уже идут активные переговоры, сделка 
может быть закрыта в первом полугодии 
2022 года. «Мы долго занимались этим 
бизнесом как телекоммуникационным 
наследием. Когда-то это имело смысл 
и неплохо получалось. Сейчас у нас дру-
гие приоритеты»,— пояснил господин 
Николаев. По его словам, сейчас в пор-
тфеле МТС около 23 тыс. антенно-мачто-
вых сооружений (АМС), он самый боль-
шой на рынке. OIBDA бизнеса в 2022 году 
ожидается на уровне более 10 млрд руб., 
добавил топ-менеджер: «Все это позволя-
ет рассчитывать на хорошую цену».

Решение о выделении башен МТС 
в дочернее ООО «БИК» было принято 
на внеочередном общем собрании ак-
ционеров 30 сентября. ООО возглавил 
директор по развитию башенной ин-
фраструктуры оператора Александр Те-
ремецкий.

В МТС не раскрывают, с кем ведутся 
переговоры. Источники „Ъ“ на рынке 
утверждают, что есть два основных пре-
тендента. Первый — «Сервис-Телеком» 
(75% — у Галины Гуриновой, супруги Ва-
дима Гуринова, экс топ-менеджера СИ-
БУРа, основателя «Кордианта»), который 
может купить актив в партнерстве с Газ-
промбанком. В сентябре стало известно, 
что «Вымпелком» договорился с «Сер-
вис-Телекомом» о продаже Националь-
ной башенной компании (НБК; управля-
ет около 15,4 тыс. вышек) за 70,65 млрд 
руб. Второй претендент — Kismet Capital 
Group Ивана Таврина. Она в октябре до-
говорилась о покупке Первой башенной 
компании (ПБК) «МегаФона» и объедине-
нии ее с «Вертикалью» (см. „Ъ“ от 27 октя-
бря). ПБК в рамках сделки была оценена 
в 94,2 млрд руб. У компании 17 тыс. ба-
шен и опорных конструкций.

Источник „Ъ“ утверждает, что МТС хо-
чет провести аукцион среди покупате-

лей до конца года. По его словам, башен-
ный портфель МТС может быть оценен 
в 90–100 млрд руб. 

• В России по итогам 2020 года было  
около 85 тыс. объектов АМС, по данным 
AC&M Consulting, прирост второй год 
подряд на уровне 6–7%. Больше всего  
объектов, по оценке аналитиков, у МТС  
и «МегаФона», у Tele2 — около 13 тыс.  
башен. Еще около 7 тыс. объектов  
у «Русских башен». Портфель «Вертика-
ли» включает 5 тыс. АМС. «Сервис-Теле-
ком» сейчас имеет около 2,5 тыс. объек-
тов и планирует строительство 5 тыс. 
до 2029 года.

Гендиректор «Сервис-Телекома» Ни-
колай Бердин говорит, что компания 
«обладает всеми необходимыми ресур-
сами» для совершения второй сделки по 
покупке башенного портфеля сотового 
оператора или других участников рын-
ка. Президент группы «Русские башни» 
Александр Чуб отметил, что там будут 
«следить за развитием ситуации и, со-
ответственно, планировать свое учас-
тие». В Kismet Capital Group отказались 
от комментариев.

Партнер инвестиционного банка 
Aspring Capital Сергей Айрапетов отме-
чает, что уже объявленные сделки на ба-
шенном рынке задали определенную 
планку по стоимости актива МТС. Если 
сделка состоится, она во многом сфор-
мирует окончательную структуру рос-
сийского башенного рынка, полагает 
эксперт: «Чтобы эффективность бизнеса 
была высокая, на рынке должны остать-
ся два крупнейших независимых опера-
тора». Ключевым показателем эффектив-
ности в сегменте АМС выступает среднее 
количество арендаторов на объекте (ten-
ancy ratio, TR), объясняет Сергей Айра-
петов. В схеме, когда в стране работает 
четыре крупных мобильных операто-
ра и две независимые башенные компа-
нии, TR составит около 2, что выглядит 
оптимальным.

Юлия Тишина

Безбашенная МТС
Оператор продаст сотовые вышки 
независимой структуре

На правах рекламы

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ
Общество с ограниченной ответственностью «Стра-

ховая компания «Сибирский Дом Страхования» (ООО 
«Страховая компания «СДС», 650000, г. Кемерово, ул. 
Весенняя, д. 5, ОГРН 1024200687280, ИНН 4205002133) 
(далее – Страховщик) уведомляет заинтересованных 
лиц о своем намерении передать страховой портфель по 
всем видам страхования по причине отказа от осущест-
вления страховой деятельности.

Передача страхового портфеля будет осуществлять-
ся в порядке, предусмотренном ст. 26.1. Закона РФ от 
27.11.1992 № 4015-1 «Об организации страхового дела 
в Российской Федерации» на основании договоров о пе-
редаче страховых портфелей и актов приема-передачи 
страховых портфелей применительно к обязательному 
страхованию гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств и применительно к добровольному 
личному и имущественному страхованию соответственно. 

Информация о страховщике, принимающем страхо-
вой портфель: Акционерное общество «АльфаСтрахо-
вание», сокращенное наименование АО «АльфаСтра-
хование», ОГРН 1027739431730, ИНН 7713056834, 
место нахождения 115162, г. Москва, ул. Шаболовка, 
д. 31, стр. Б.

Финансовое положение принимающего страховщи-
ка подтверждается рейтингами ведущих российских и 
международных агентств: «ruAAА» – по версии «Эксперт 
РА», «BB+» – по версии Fitch Ratings, «BBВ-» – по версии 
Standard&Poor’s Global Ratings. 

Принимающий страховщик удовлетворяет требова-
ниям финансовой устойчивости и платежеспособности с 
учетом вновь принятых обязательств. 

Принимающий страховщик имеет лицензии на осу-
ществление видов страхования, по которым передается 
страховой портфель: лицензия СЛ № 2239 от 13.11.2017 
на осуществление добровольного личного страхования, 
за исключением добровольного страхования жизни; ли-
цензия СИ № 2239 от 13.11.2017 на осуществление до-
бровольного имущественного страхования; лицензия ОС 
№ 2239-03 от 13.11.2017 на осуществление обязательно-
го страхования гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств.

Страховщик просит всех кредиторов (страхователей 
и выгодоприобретателей) по договорам страхования, 
обязательства по которым передаются в составе стра-
хового портфеля, в течение 45 дней с даты размещения 
настоящего уведомления выразить в письменной форме 
свое согласие на замену страховщика или отказаться от 
этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены страхов-

щика в письменной форме, отправив свой письменный 
отказ в течение 45 дней с даты размещения настоящего 
уведомления по адресу: 650000, г. Кемерово, ул. Весен-
няя, д. 5.

2. Направление кредитором отказа от замены стра-
ховщика влечет за собой досрочное прекращение дого-
вора страхования и возврат страхователю части уплачен-
ной страховой премии пропорционально разнице между 
сроком, на который был заключен договор страхования, 
и сроком, в течение которого он действовал.

Телефон для связи: +7 (3842) 680-400.

«Байкал Электроникс» пополнят из бюджета
Минпромторг выделил компании деньги на новые процессоры

Нам очень помогли коллеги 
по рынку, которые объявили 

оценку своих активов, 
тем самый установив 

бенчмарк. В итоге наш актив 
стал еще интереснее

— Вячеслав Николаев,
президент МТС, в интервью „Ъ“ 16 ноября

Ц И Т А Т А

Средства будут заимствованы из федерально-
го и региональных бюджетов, также предпола-
гается финансирование со стороны институтов 
развития, банков и бизнеса. Основные направ-
ления этой программы — развитие агломера-
ций, создание «городов-турпродуктов», строи-
тельство высокоскоростных магистралей. 

Но при текущей ситуации в стройинду-
стрии реализовать эти планы будет сложно, 
так как рентабельность госзаказов остается до-
вольно низкой, говорит руководитель Infra-
One Research Александра Галактионова. Так, 
по ее данным, хотя в 2020 году общий оборот 
170 крупных генподрядчиков и субподрядчи-
ков вырос на 13,8%, до 4,14 трлн руб., но их со-
вокупная чистая прибыль, которая также идет 
на модернизацию строительных мощностей, 
составила всего 42,1 млрд руб., или около 1% от 
выручки. В то же время растет и общая долговая 
нагрузка строителей инфраструктуры: в 2020 
году эта сумма достигала 4,5 трлн руб., что на 
22% больше совокупной выручки, говорится 
в исследовании InfraOne Research и НАИК.

Это уже привело к сокращению числа ген-
подрядчиков — исполнителей госзаказов. По 
итогам 2020 года в РФ осталось всего шесть круп-
ных организаций с выручкой более 100 млрд 
руб. в год. В списке — строительные компании 
«Газпрома», «Росатома», «РЖД строй», НИПИГАЗ 
(входит в СИБУР), «Мосинжпроект» (100% ак-

ций у мэрии Москвы) и ГК «Нацпроектстрой» 
(СП ВЭБ.РФ и Аркадия Ротенберга). «Этого недо-
статочно для запуска в стране крупных инфра-
структурных проектов, не говоря уже о конку-
ренции (российской стройиндустрии.— „Ъ“) на 
глобальном рынке»,— уверена госпожа Галак-
тионова. Для сравнения, в Китае таких компа-
ний 160, в США — 12.

В НИПИГАЗ соглашаются, что с ростом инве-
стиций в строительство инфраструктуры уве-
личиваются и ограничительные факторы, по-
этому сейчас реализовывать инвестконтракты 
становится сложнее, чем до пандемии. Другие 
компании из первой шестерки на запрос „Ъ“ не 
ответили.

 Продолжается и отток компаний. В 2020 
году с рынка ушли 83,4 тыс. строительных ор-
ганизаций, которые в 2019 году заработали 
суммарно почти 500 млрд руб.— это антире-
корд по сравнению с прошлыми периодами, 

подчеркивают в InfraOne Research. Во время 
кризиса ситуация усугубляется, так как господ-
держка строителей инфраструктуры весьма 
незначительна по сравнению с иными сек-
торами экономики, добавляет партнер «НЭО 
Центра» Михаил Ермилов.

Одна из проблем для стройиндустрии — 
отсутствие понимания генподрядными ком-
паниями конкретных планов госзаказчиков. 
В 2020–2021 годах власти перестали, например, 
открыто публиковать паспорта нацпроектов, 
говорит Александра Галактионова. Справить-
ся даже с завершением текущих контрактов 
становится тяжело. Из-за резкого подорожания 
стройматериалов правительство позволило 
увеличивать стоимость контрактов до 30%. Но 
по факту компании пока не получили дополни-
тельное финансирование, подчеркивает генди-
ректор НАИК Мария Ярмальчук.

К тому же многие риски появляются из-за 
существующих недочетов системы госзака-
за и ценообразования, добавляет гендиректор 
РАСК Федор Вымолов: «Обычно подрядчики, ре-
ально выполняющие работы, получают только 
половину изначальной цены контракта из-за 
большого количества посредников в цепочке». 
Гендиректор «Смарт Инжинирс» Хусейн Пли-
ев добавляет, что отсутствие в сметах тех или 
иных затрат, которые по факту несут подрядчи-
ки, и низкие расценки на некоторые виды ра-
бот только усугубляют эту ситуацию.

Дарья Андрианова

Шаткие государственные устрои

47,7 триллиона рублей 
намерены потратить  
власти РФ до 2030 года  
на строительство крупных 
инфраструктурных объектов
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Ассоциация судовладельцев рыбопромы-
слового флота (АСРФ), представляющая 
интересы Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК) Глеба Франка, продви-
нулась в реализации инициативы по из-
менению учета улова водных биоресурсов 
с подсчета на взвешивание на судах. АСРФ 
заручилась поддержкой членов Совета фе-
дерации, которые направят в Минсельхоз 
рекомендации проработать техническую 
возможность и методику взвешивания. 
Конкуренты РРПК опасались, что мера гро-
зит остановкой промысла для технически 
не готовых к взвешиванию компаний.

Совет по вопросам агропромышленного 
комплекса и природопользования при Сове-
те федерации рекомендовал Минсельхозу про-
работать техническую возможность и мето-
ды взвешивания уловов водных биоресурсов 
в районах промысла. Об этом говорится в про-
токоле совещания, прошедшего 15 ноября. Ко-
пия документа есть у „Ъ“. По словам источника 
„Ъ“, участвовавшего в обсуждении, рекоменда-
ция войдет в итоговый протокол. В Минсельхо-
зе заявили, что рассмотрят рекомендации при 
их поступлении в установленном порядке.

Сейчас объемы добычи водных биоресурсов 
определяются подсчетом исходя из выпуска го-
товой продукции. С идеей обязать рыбопро-
мышленников взвешивать улов при поднятии 
на борт ранее выступила АСРФ, объединяющая 
структуры РРПК Глеба Франка. Предложение 
было направлено главе Минсельхоза Дмитрию 

Патрушеву и касалось вылова минтая — са-
мой добываемой рыбы в России (см. „Ъ“ от 11 
мая). По данным Росрыболовства, в 2020 году 
на минтай пришлось около трети всего объема 
добычи рыбы в стране в 4,97 млн тонн.

В АСРФ объясняют инициативу необходи-
мостью улучшить контроль за промыслом. Пре-
зидент АСРФ Алексей Осинцев отмечает, что 
существующий метод — пересчет готовой про-
дукции в вес сырца — оставляет лазейку для 
компаний, на судах которых нет глубокой пе-
реработки, позволяя тем выбрасывать за борт 
мелкую рыбу-молодь, что приводит к избыточ-
ному использованию ресурса. По его словам, 
после поручения совета регулятор и заинтере-
сованные ведомства смогут разработать систе-
му определения веса улова на промысле, про-
работать методы, а также предусмотреть для 
реализации инициативы переходный период.

Предложения АСРФ поддерживают в ГК «Но-
ребо» Виталия Орлова. Как отмечает замести-
тель директора УК «Норебо» Сергей Сенников, 
после разработки технических средств необхо-
димо провести испытания в море и потом пере-
ходить к внедрению новой системы. Актуальнее 
всего это делать в отдельных районах Дальне-
восточного бассейна, считает господин Сен-
ников. Глава Информационного агентства по 
рыболовству Александр Савельев считает, что 
необходимо не только обеспечить взвешива-
ние улова в море, но имплементацию этих дан-
ных в электронную систему Россельхознадзора 
«Меркурий», что позволит повысить прозрач-

ность промысла. В существующей системе по-
дачи капитаном судовых суточных донесений 
есть риск двойной бухгалтерии, указывает он.

Конкуренты РРПК называли инициативу 
правильной с точки зрения сохранения попу-
ляции минтая, но опасались, что мера приве-
дет к остановке добычи и потере квот для более 
чем 200 судов. Как подчеркивал управляющий 
ГК «Доброфлот» Александр Ефремов, пока тех-
ническая возможность для взвешивания уло-
вов есть только у одного судна самой РРПК. 
А президент Ассоциации добытчиков минтая 
Алексей Буглак отмечал, что решить проблему 
прилова мелкой рыбы можно только за счет по-
вышения селективности орудия лова.

Управляющий партнер Agro & Food Commu-
nications Илья Березнюк указывает, что окон-
чательное решение о переходе к новой систе-
ме учета регулятор, вероятно, будет принимать 
только после анализа необходимых допол-
нительных инвестиций и влияния меры на 
участников рынка. «Вряд ли будут принимать-
ся решения, которые приведут к уходу с рын-
ка части рыбопромышленников, учитывая со-
циальную значимость минтая и его важность 
с точки зрения рыбного экспорта»,— рассужда-
ет он. Сергей Сенников также считает, что при 
правильном подходе инициатива не должна за-
тронуть бизнес небольших компаний. «Скорее, 
это окажет влияние на недобросовестных иг-
роков, но для этого такие меры и предлагают-
ся»,— добавляет господин Сенников.

Алексей Полухин

К минтаю подошли взвешенно
Сенаторы поручат Минсельхозу проработать новый учет улова
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первые лица

В этом году крупнейший оператор 
МТС сменил не только руководство, 
но и стратегию развития, решив вы-
делить инфраструктурные и цифро-
вые активы в самостоятельные бизне-
сы, а также запустив собственный он-
лайн-кинотеатр. За счет чего компа-
ния планирует конкурировать в новых 
сегментах и какие запущенные в по-
следние годы проекты пришлось за-
крыть, „Ъ“ рассказал президент МТС 
Вячеслав Николаев.

— МТС объявила о новой стратегии, кото-
рая включает выделение инфраструктур-
ных и цифровых активов в отдельные юр-
лица. Эксперты считают, что в перспекти-
ве это позволит продать их или вывести 
на биржу. Есть такие планы?
— Смотрите, о чем мы говорим: последние 
два с половиной года стратегия МТС заклю-
чалась в том, чтобы через построение цифро-
вой экосистемы на базе сильного телекома 
увеличивать долгосрочную финансовую от-
дачу бизнеса. Это сработало.

Мы прирастали опережающими рынок 
темпами и по итогам второго квартала сно-
ва, как и во времена бурного роста телеко-
ма, показали двузначное увеличение выруч-
ки. Только сейчас этот рост во многом был об-
условлен тем, что многие начали активно ис-
пользовать наши нетелеком-сервисы: фин-
тех, облачные и цифровые B2B-сервисы, он-
лайн-кинотеатр, стриминг музыки и т. д. Од-
новременно и в связи с этим значительно сни-
зился клиентский отток, потому что человек, 
получающий и платящий за качественные 
услуги в одном окне, просто не будет искать 
других поставщиков. Тем более что платить за 
пакет услуг выгоднее, чем покупать такие же 
сервисы по отдельности у разных компаний.

То есть двигаемся правильно. При этом, 
анализируя прогресс отдельных направле-
ний внутри МТС, мы задумались: а насколь-
ко рационально развивать разные по раз-
меру и динамике бизнесы в одной компа-
нии? Не становятся ли общие универсаль-
ные корпоративные цели и стандарты пре-
пятствием для ускоренного развития от-
дельных продуктов? Стало очевидным, что 
для повышения общей конкурентоспособ-
ности всей экосистемы и, как следствие, ее 
капитализации нужно трансформировать 
компанию.
— Поэтому вы решили выделить направ-
ления?
— Да. Сейчас формируем пять: финтех на 
базе МТС-банка и прочих финсервисов, та-
ких как факторинг и страхование; медиа, 
где сосредоточены Kion, спутник- и кабель-

ное ТВ; розница с более чем пятью тысяча-
ми магазинов и растущим сегментом e-com-
merce; а также недавно объявленные «МТС 
Веб Сервисы» (МВС) и башенная инфраструк-
тура. Кроме того, на подходе несколько биз-
несов, которые быстро развиваются в замет-
ные и отделимые направления: например, 
«МТС Маркетолог» — рекламный бизнес, 
базирующийся на аналитике больших дан-
ных, «МТС Авто», «МТС Live» и другие.

По сути, мы формируем гибридную мо-
дель: экосистемный центр плюс много от-
дельных бизнесов как дополнительные цен-
тры капитализации с мультипликатора-
ми рынков, на которых эти бизнесы рабо-
тают. В перспективе для части из них при-
влечение внешнего капитала посредством 
партнерств или IPO должно стать основным 
источником финансирования, а до этого фи-
нансирование обеспечит экосистема.
— Для MВС тоже будете искать инвестора 
или выводить новую компанию на IPO?
— В перспективе — возможно. Сейчас это 
100% дочерняя компания МТС, куда мы пе-
редаем сетевую и облачную инфраструктуру, 
в том числе ЦОДы. Главная цель появления 
этой структуры — за счет объединения не-
скольких направлений создать лидера рос-
сийского рынка облачных и цифровых ин-
фраструктурных услуг, работающего во всех 
сегментах: B2O, B2G, B2B.
— Но первым на выход стоит все-таки 
МТС-банк, хотя он тоже появился в струк-
туре МТС сравнительно недавно?
— Более трех лет МТС выступает контроли-
рующим акционером, что при современ-
ных скоростях развития уже может считать-
ся «давно». Именно тогда начался активный 
рост банка, и во многом он был обеспечен 
притоком клиентов из других направлений 
экосистемы, в частности от телекома. При 
этом продукты, которые сегодня развивает 
банк— «МТС Инвестиции», факторинг, «МТС 
Касса», страхование и т. д.,— питают клиен-
тов других бизнесов. Банк ставит амбициоз-
ные цели войти в топ-5 розничных кредит-
ных организаций страны в ближайшие не-
сколько лет, а по итогам 2022 года — значи-
тельно увеличить чистую прибыль. То есть 
с точки зрения развития бизнеса, наверное, 
да, МТС-банк будет готов к «распаковке» сто-
имости одним из первых.
— Если вывести на биржу отдельные биз-
несы, не упадет ли оценка МТС?
— Если бы МТС была просто финансо-
вым партнером для дочерних бизнесов 

или превратилась в холдинг слабосвязан-
ных направлений, то, действительно, был 
бы дисконт. Но мы не собираемся сдавать 
свою роль централизующего звена, кото-
рое позволяет кардинально оптимизиро-
вать процесс подключения новых сервисов 
нашим клиентам. Все бизнесы поддержи-
вают и развивают друг друга, максималь-
но извлекая выгоду из экосистемы. Вне ее 
они развивались бы значительно медлен-
нее или вовсе потеряли бы конкурентное 
преимущество. Это важно.

По сути, мы стремимся к модели со мно-
гими центрами капитализации по принци-
пу sum of the parts. Сегодня самыми связны-
ми экосистемами в России являются «Ян-
декс» и МТС, где, зарегистрировавшись один 
раз, клиент может бесшовно использовать 
все продукты с очень видимой выгодой.
— Планируется менять дивидендную по-
литику?

— Да, в ближайшие месяцы предложим рын-
ку обновленную политику. Мы понимаем, 
что дивиденды важны для инвесторов. Сей-
час рассматриваем разные подходы. Наибо-
лее правильным, на наш взгляд, является 
сценарий, при котором платить будем чаще, 
чем дважды в год, и в целом не меньше, чем 
по прежней политике.
— По итогам второго квартала более по-
ловины роста МТС обеспечили нетеле-
ком-активы, наибольшая часть из них 
пришлась на МТС-банк. Каков вклад дру-
гих сегментов?
— В целом на долю нетелеком-выручки во 
втором квартале пришлось больше 25%, 
и выросла она в среднем за год почти на 
30%. Из того, что мы начали публично выде-
лять, действительно, финтех показал боль-
ше всего — почти 3,5 млрд руб., сопостави-
мый рост и у розничного бизнеса, облака 
и цифровые B2B-сервисы — больше мил-
лиарда, онлайн-кинотеатр Kion и медиа — 
больше 700 млн руб. за квартал. Растет и му-
зыкальный сервис, который мы развива-
ем с партнерами — Apple и Spotify. «МТС 
Энтертейнмент» вносит вклад, например, 
за счет эксперимента с продюсированием 
мюзикла «Шахматы». Больших доходов это 
направление сейчас по понятным причи-
нам не дает.

— У вас сохраняются два бренда билет-
ных операторов — Ticketland.ru и «Поно-
миналу.ру». Планируете отказаться от од-
ного из них?
— В перспективе планируем отказаться от 
обоих. Но отказываться надо постепенно, 
пока есть трафик — с ним работаем. Со вре-
менем останется один бренд — «МТС Live».
— В 2019 году вы анонсировали откры-
тие «МТС Live Arena». В 2020 году по понят-
ным причинам открытие не состоялось. 
А в этом году почему запуск отложили?
— По тем же самым причинам.
— Площадка уже достроена?
— На стадии завершения. Если бы мы пони-
мали, что в январе снимут все ограничения, 
быстро бы завершили.

— Ведете переговоры с зарубежными ар-
тистами?
— Постоянно, интерес большой, но сейчас 
никто не может дать гарантий.
— Сейчас «МТС Энтертейнмент» убыто-
чен?
— В отдельные моменты мы уходили в не-
большой минус, но достаточно быстро пере-
конфигурировались. Больших убытков не 
было.
— Если вернуться к рекламе. МТС тради-
ционно много рекламы закупала на ТВ. 
Планируете пересмотреть бюджет на те-
лерекламу?
— Аудитория ТВ стареет, но там сохраняет-
ся большая прослойка людей активного воз-
раста, а стоимость доступа к аудитории че-
рез телевидение все еще в разы меньше, чем 
через другие форматы. В целом доля рекла-
мы на ТВ у МТС уменьшается, и мы не пла-
нируем активно наращивать бюджеты. По 
объемам интернет-рекламы мы немного 
прирастаем, но фактически тратим на ре-
кламу в интернете в полтора, а то и три раза 
меньше, чем считают профильные агентства 
и аналитики. Во многом — за счет собствен-
ного таргетирования.
— Если говорить о новых направлениях, 
вы уже пробовали запустить такси, но от-
казались от идеи. Сейчас, по нашей ин-
формации, есть идея запустить карше-
ринг и аренду самокатов. Насколько это 
перспективные ниши для МТС?
— Мы провели эксперимент по предостав-
лению сервиса вызова такси, поняли, что не 
нужно, и пошли дальше. Самостоятельных 
планов по запуску аренды самокатов или 
сервиса каршеринга нет, но это интересный 
рынок, и мы все время смотрим на возмож-
ности правильных партнерств.
— Вы говорили, что планируете вывес-
ти розничную сеть в прибыль. Как буде-
те это делать?
— Убыточность сотовой розницы условна, 
мы в ней продаем не только устройства, но 
и сим-карты, и ряд услуг, теперь еще подпи-
ску на Kion. При этом повышать эффектив-
ность сети необходимо прежде всего за счет 
балансировки ассортимента. Маржиналь-
ность устройств разная. Баланс между брен-
дами и телефонными аксессуарами позволя-
ет повысить рентабельность сети. Мы дви-
жемся в этом направлении — результаты ра-
боты в рознице в августе и сентябре лучше 
плановой.

Кроме того, розница — единственная точ-
ка физического взаимодействия с клиента-
ми. Мы можем сделать розницу лицом эко-
системы, создать крупного омниканального 
игрока в сегменте не только смартфонов, но 

и компактной электроники в целом, с функ-
циями продаж собственных финтех- и циф-
ровых продуктов МТС. Для этого не нужно 
переделывать все салоны. Но вся сеть посте-
пенно будет меняться.
— Если продолжать тему традиционного 
телеком-бизнеса, почему МТС не вошла 
в совместное предприятие операторов 
по развитию 5G?
— Нет сомнений, что мы это сделаем. Обсу-
ждение ведется, просто в какой-то момент 
переговоры затянулись, но сейчас мы на фи-
нишной прямой.
— Если регулятор разрешит использо-
вать частоты предыдущих поколений, 
в какой перспективе может появиться 
реальное 5G, а не точечное покрытие?

— Регулятор требует, чтобы базовые стан-
ции 5G были российского производства, од-
нако на это нужно время. Все сети, которые 
мы сейчас строим или модернизируем,— 
5G-ready, и установить нужное оборудова-
ние для запуска пятого поколения, дейст-
вительно, легче, чем это было при переходе 
с 3G на 4G. Но пока нет точного понимания, 
какая будет конфигурация у сетей 5G: что та-
кое базовые станции российского производ-
ства, какой процент оборудования должен 
быть отечественным.
— У нас была информация, что АФК «Сис-
тема» ведет переговоры по локализации 
с Huawei. Так ли это?

— Об этом нужно спрашивать у АФК «Систе-
мы». Но МТС точно ведет переговоры с вен-
дорами по этому поводу.
— Что происходит с умными колонками 
и голосовым помощником «Марвином» 
от МТС? Где он работает? 
— Мы планируем перезапуск. Пришла новая 
команда, обновляем стратегию развития го-
лосового ассистента. «Марвин» как персонаж 
останется, но это будет целое семейство ум-
ных помощников. Не просто умная колон-
ка, помощник будет сопровождать клиентов 
в разных жизненных ситуациях и сервисах 
экосистемы МТС: умном доме, приложении 
«Мой МТС», в онлайн-кинотеатре Kion, кон-
тактном центре, в автомобиле.
— От продажи умных колонок вы отка-
зались?
— Колонки появятся в новом формате. Будут 
партнерскими, собственные заводы строить 
мы не планируем. Но платформа — полно-
стью наша, и она уже готова. Сейчас отдель-
но прорабатываем все, что связано с умным 
домом и умным городом.
— С девелоперами планируете договари-
ваться?
— Обязательно.
— Про Kion. Вы действительно считаете, 
как раньше прогнозировали, что компа-
ния сможет в 2023 году войти в тройку 
лидеров онлайн-кинотеатров с учетом 
сильной конкуренции?
— Менеджмент Kion ставит перед собой та-
кую цель по итогам 2023 года, и мы поддержи-
ваем их амбиции. При этом вы правы: конку-
ренция на рынке онлайн-кинотеатров в Рос-
сии только усиливается и в ближайшие пару 
лет мы увидим «кровавую баню». Но я уверен, 
что Kion успешно преодолеет этот период.

Почему? Во-первых, Kion — один из трех 
кинотеатров, входящих в большие экосисте-
мы наряду с Okko и «Кинопоиском». Мы счита-
ем, что именно такие игроки наиболее конку-
рентоспособны по сравнению со stand alone—
кинотеатрами за счет синергии с другими эко-
системными сервисами и доступа к их ауди-
тории. Во-вторых, у Kion одна из самых агрес-
сивных контентных политик на рынке. До 
конца года мы представим более 30 собствен-
ных оригинальных проектов. А эксклюзивы 
и originals — именно то, что притягивает но-
вую аудиторию. В-третьих, мы выбираем силь-
ных партнеров. Самый громкий российский 
сериал последнего времени «Вертинский» по 
договоренности с «Первым каналом» сначала 
вышел на Kion и только потом стартует на ТВ.

И, наконец, система рекомендаций и опо-
вещений Kion, основанная на big data МТС. 
Простой пример. Многие кинотеатры на-
правляют push-уведомления о новинках. 
Это легко. Kion же, направляя уведомления, 
сообщает не только о выходе нового эпизо-
да сериала, но и учитывает время, когда кли-
енту комфортно прочитать это уведомление. 
Например, человек едет домой в метро по-
сле работы и получает сообщение, что вы-
шел новый эпизод сериала, пять серий кото-
рого он уже посмотрел.
— Но пользователей ivi или «Кинопои-
ска» значительно больше, чем Kion…
— Конечно. Kion существует на рынке всего 
несколько месяцев. И при этом, если вы по-
смотрите последние данные GfK за третий 

квартал текущего года, увидите, что растут 
только Kion и «Кинопоиск». При этом число 
людей в нашей мобильной базе, которые смо-
трят Kion и «Кинопоиск»,— уже одинаковое. 
Мы продолжим прирастать, разумеется, в пер-
вую очередь за счет экосистемных клиентов.
— Верно ли, что в ближайшее время МТС 
не будет оценивать эффективность инве-
стиций в медиа?
— Мы всегда оцениваем эффективность ин-
вестиций, но не всегда ждем быстрой отда-
чи. Приоритетом остается игра вдолгую.
— За последние три-четыре года МТС за-
пустила много новых продуктов, не все 
были успешными. Что с ними сейчас?

— Мы проводим полный аудит продуктов 
и закрываем те, что не взлетели.
— Какие, например, закрыли?
— Например, «МТС Фитнес». Два продук-
та ушли на spin-off: медицинский сер-
вис 120/80 и «МТС Estate», помогающий оп-
тимизировать налоги на недвижимость. Это 
хорошие сервисы, закрывать не имело смы-
сла, но они оказались не комплементарны 
бизнесу МТС. Мы помогаем коллегам найти 
инвесторов.
— Если закрывается сервис, куда уходит 
команда, которая его разработала?
— Мы создали специальную службу в HR, 
чтобы сохранять команды. В сообществе 
стартаперов давно известно, что пораже-
ния — это очень ценный опыт, не менее 
ценный, чем успешный проект. Параллель-
но основательно поменяли систему мотива-
ции для разработчиков наших продуктов. 
Уверен, что они должны иметь мотивацию 
предпринимателя, а не наемного менедже-
ра. В случае успеха их вознаграждение долж-
но быть сравнимо с масштабом нового жи-
лья, а не нового iPhone. Сейчас мы находим-
ся внутри самого большого преобразования 
за последние 17 лет. Я хорошо понимаю, что 
изменения на таких скоростях для коман-
ды — стресс. Но тут очень важно, что и ко-
манда понимает, что если двигаться плав-
но и в комфорте, то трансформация займет 
в лучшем случае годы. Такого количества 
времени у нас нет.

Интервью взяли  
Анастасия Гаврилюк  
и Юлия Тишина
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«В ближайшие пару лет  
мы увидим „кровавую баню“»
Президент МТС Вячеслав Николаев о разделении бизнеса, новых сервисах и экосистеме

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  М Т С

Компания «Мобильные телесистемы» основана 28 октября 1993 года как закрытое акционерное об-
щество. Учредителями выступили МГТС, Deutsche Telekom, Siemens и ряд других акционеров. Ком-
мерческая эксплуатация сети началась 7 июля 1994 года в Москве. В 1996 году контрольный пакет 
у российских собственников МТС выкупила АФК «Система», позже немецкие инвесторы продали свои 
пакеты на бирже. С 2011 года компания присутствует во всех субъектах РФ. Услугами МТС пользуют-
ся более 79 млн российских абонентов. Дочерние компании МТС в Белоруссии и Армении обслужива-
ют около 8 млн абонентов. МТС-банк насчитывает более 2 млн активных пользователей. С 2004 года 
МТС продает мобильные телефоны под собственной торговой маркой. В компаниях группы работает 
более 62 тыс. человек. Количество салонов связи — около 5,3 тыс. В 2020 году выручка компании со-
ставила 494,9 млрд руб., чистая прибыль — 61,4 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В Я Ч Е С Л А В  К О Н С Т А Н Т И Н О В И Ч  Н И К О Л А Е В

Родился в 1970 году. В1992 году окончил факультет вычислительной математики и кибернетики Мос-
ковского государственного университета им. Ломоносова. В 2002–2004 годах — вице-президент ин-
вестиционного банка ТРАСТ. В банке ТРАСТ, а также ранее, с 2000 года, в инвестиционной группе 
«Ренессанс Капитал» курировал аналитику сектора телекоммуникаций. С 1997 по 2000 год работал 
консультантом в европейских аналитических агентствах European Public Policy Advisers (Великобри-
тания) и J’son and Partners (Швеция). С апреля 2020 года — первый вице-президент по клиентско-
му опыту, маркетингу и экосистемному развитию группы МТС. С 2019 года занимал должность пер-
вого вице-президента по клиентскому опыту и маркетингу. С 2017 по 2019 год — вице-президент МТС 
по маркетингу. Ранее на протяжении шести лет работал в компании директором по маркетингу мас-
сового рынка. Начал работу в МТС в 2004 году в блоке продаж и обслуживания группы МТС, затем за-
нимал руководящие должности в российском подразделении МТС.
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Аудитория ТВ стареет, но там сохраняется большая 
прослойка людей активного возраста, а стоимость 
доступа к аудитории через телевидение все еще  
в разы меньше, чем через другие форматы

Стало очевидным, что для повышения  
общей конкурентоспособности всей экосистемы  
и, как следствие, ее капитализации нужно 
трансформировать компанию

Мы всегда оцениваем эффективность  
инвестиций, но не всегда ждем быстрой отдачи. 
Приоритетом остается игра вдолгую
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Обильным трехчасовым концертом в Большом кон-
цертном зале «Октябрьский» завершился междуна-
родный балетный фестиваль Dance Open — один из 
самых демократичных в России. Концептуальность 
— не его конек, радикальные эксперименты он тоже 
не жалует, однако и ограничиваться проверенными 
хитами не желает, стараясь угодить и неофитам, и 
консерваторам, и продвинутым зрителям. По мне-
нию Татьяны Кузнецовой, финальный гала юбилей-
ного ХХ фестиваля, объединив в двух отделениях 
программы самые разные стили и жанры, стал во-
площением этой стратегии.

тарую и новую классику в основном представ-
ляли премьеры и примы Большого и Мариинского те-
атров. Они-то и оказались главными жертвами сце-
нографов, ежегодно оформляющих гала Dance Open 
циклопическими проекциями цифровых «декораций». 
Утверждают, что все эти экзотические дворцы, город-
ские ведуты и парадные залы с гигантскими люстрами 
необходимы для телевизионной картинки. Может, и так, 
но в живом концерте кричащий антураж безжалостно 

подавлял главных героев. Не только бесплотная Анаста-
сия Сташкевич, но и вполне упитанный Игорь Цвирко 
в па-де-де из «Светлого ручья» почти исчезли на фоне ис-
полинского золотого герба с колосьями — хореографи-
ческих шуточек Ратманского на таком фоне было не раз-
глядеть. Среди пальм, водоемов и бело-золотых колонн 
стушевался даже Петипа: в па-де-де из «Талисмана» толь-
ко поднебесные полеты и вихревые вращения Кимина 
Кима, поддержанные девичьим очарованием легконо-
гой Марии Хоревой, смогли оказать сопротивление этой 
вопиющей роскоши. Отвлечься от видеодекораций по-
зволил и уверенный апломб Майи Махатели из Нацио-
нального балета Нидерландов: в адажио из «Дон Кихо-
та» она выстаивала в аттитюде на одной ноге те долгие 
секунды, во время которых артисты обычно исполня-
ют обводку. Даниил Симкин, ее партнер из берлинской 
Штаатсопер, козырял количеством поворотов в пируэ-
тах — после восьмого можно было сбиться со счета.

Английская классика ХХ века была представлена из-
вестным дуэтом из балета «Майерлинг», в котором принц 
Рудольф, уколовшись морфием, провоцирует влюблен-
ную в него 17-летнюю Марию фон Вечера на двойное са-
моубийство. Пара из Штутгарта — неувядаемый краса-
вец Фридеманн Фогель, находящийся в превосходной форме, и легкая ловкая Элиза Баденас с отменным ша-

гом и отточенными сильными ножками — перевернула 
все с ног на голову. Элегичный принц размышлял над че-
репом, что твой Гамлет, а развязная малышка, размахи-
вая пистолетом, будто в рискованной сексуальной игре, 
жизнерадостно предлагала ему свое тело. Трудные под-
держки были исполнены технически безупречно, одна-
ко подмена смысла лишила их всякой художественной 
значимости.

Из новейшей классики впервые в России показали 
«Бессмысленную доброту» — мини-спектакль, постав-
ленный Юрием Посоховым для Английского нацио-
нального балета на музыку Шостаковича по роману 
Гроссмана, «Жизнь и судьба» которого утрамбовались 
в па-де-катр. Амбициозная затея Посохова обернулась 
неудачей: несмотря на фирменный психологизм и бе-
зыскусную человечность хореографии, перипетии взаи-
моотношений героев оказались так запутаны, что поряд-
ком наскучили после первых семи минут танца.

Эти семь-восемь минут — примерная длительность 
классического па-де-де — идеальный формат для любо-
го номера любого гала: превышение чревато разочаро-
ванием. Так случилось с новым балетом Якопо Годани 
«48 Nord», поставленным им для своей Dresden Frankfurt 
Dance Company. Ошеломление от извивающегося клуб-
ка марсиански-красных «осьминогов» с нечеловечески 
гибкими торсами и конечностями, производящими, ка-
залось, по пять телодвижений в секунду, сменилось сна-
чала ожиданием развития событий, а спустя все те же 
семь минут — и некоторым разочарованием, поскольку 
ничего иного на сцене так и не произошло, разве что аг-
рессивная дуэтная схватка двух членистоногих позволи-
ла лучше рассмотреть экстремальную работу тел. Хоре-
ограф Годани, экс-солист Уильяма Форсайта, занявший 
пост руководителя в его бывшей труппе, совершенство-
вал лексические открытия своего мэтра так старатель-

но, что довел их до карикатурности, так и не придумав, 
что делать дальше с запредельно разработанной техни-
кой танцовщиков.

Но Dance Open не пользовался бы такой популярно-
стью, если бы оставил свою публику озадаченной или 
неудовлетворенной. Финалы обоих отделений осчаст-
ливили разные категории зрителей. Первое увенчалось 
выступлением испанской труппы хореографа Антонио 
Нахарро, работающего в том искрометном полуэстрад-
ном стиле, соединяющем непременные кастаньеты и са-
патеадо с приемами шоу, который получил официальное 
название La Danza Estilizada. По контрасту с развлекатель-
ными испанцами в конце второго отделения нидерланд-
ская труппа Introdans шарахнула большой фрагмент из 
знаменитой «Кантаты» Мауро Бигонцетти — как бы про-
стонародной зарисовки из жизни провинциальной Ита-
лии. В России этот спектакль известен по истошному ду-
эту «Серената» в незабываемом исполнении Натальи 
Осиповой и Ивана Васильева. Этого дуэта в «Кантате» не 
было, зато перебранка двух колоритных «итальянцев» на 
русском языке мигом завела зрительный зал, а дальней-
шие забубенные пляски неистовых голландцев с сольны-
ми кунштюками, парным соперничеством, гендерным 
противостоянием и заключительным вакхическим об-
щим ликованием привели публику в совершенно нете-
атральное возбуждение. Так что, когда после парада-алле 
трюковых поклонов занавес наконец закрылся и со сце-
ны донеслись радостные вопли не менее возбужденных 
артистов, впервые за долгие месяцы локдауна объеди-
нившихся в столь многолюдный балетный интернацио-
нал, зал прямо-таки застонал, будто его лишили праздни-
ка жизни, который еще в полном разгаре.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Во всем есть свои плясы
Завершился фестиваль Dance Open

Знаменитый американский баритон 
 Томас Хэмпсон дважды выступил в мо-
сковском Зале Чайковского — снача-
ла с Государственным оркестром име-
ни Светланова (ГАСО) под управлением 
Владимира Юровского, а затем в ком-
пании бас-баритона Луки Пизарони — 
с Российским национальным молодеж-
ным симфоническим оркестром под 
палочку Михаила Татарникова. Расска-
зывает Ая Макарова.

новейшей истории Томас Хэмп-
сон оказывается в Москве уже в третий раз, 
но впервые не как единоличный главный ге-
рой. Пять песен Малера на стихи Рюккерта 
были концептуально встроены в программу 
ГАСО, а предъявленный во втором концерте 
проект «No Tenors Allowed» («Тенорам вход 
воспрещен») изначально придуман для двух 
равноправных низких голосов.

Юровский делал с Хэмпсоном програм-
му, похожую на московскую, с Берлинским 
радиооркестром весной 2019 года (Гайдн 
и Малер, а во второй части наш современ-
ник Бретт Дин). Тогда Малер стал мостиком 
от успокоительного Гайдна к цинизму сов-
ременности. В Москве во втором отделении 
разместились «фантастические вариации 
на тему рыцарского характера для большо-
го оркестра „Дон Кихот“», сочинение 33-лет-
него Рихарда Штрауса, и структура концер-
та сущностно перестроилась. Театральные 
без иллюстративности, изобразительные 
без подражательства вариации — этакий 
путеводитель по благородству для самых 
маленьких. Не теряя иронической дистан-
ции, Штраус силами оркестра рассказы-
вает о похождениях безумного идальго, 
то посмеиваясь над его неуклюжим оруже-
носцем (соло на альте — Василий Кухарен-
ко, бас-кларнет — Василий Чернятин, те-
норовая туба — Константин Куприянов), 
то позволяя виолончели шутить над смер-
тью (солист Пауль Суссь), одновременно эту 
смерть оплакивая.

«Дон Кихот» звучал комментарием к пер-
вому отделению: не зря начиналось оно 
с Прощальной симфонии, в которой му-
зыканты постепенно (и очень театраль-
но) по одному покидают сцену — времена 
простоты и комфорта закончились, рыца-
рей тоже нет и больше не будет. Что же даль-
ше? Порядок малеровских песен Юровский 
и Хэмпсон традиционно поменяли и поста-

вили первой «Blicke mir nicht in die Lieder» 
(«Не подглядывай в мои песни»), которая 
в Москве прозвучала в необычайно быст-
ром темпе, словно венское кокетство нужно 
было поскорее проскочить, чтобы перейти 
к вопросам, жизненная важность которых 

все нарастает, как к «Um Mitternacht» («В пол-
ночь») нарастает и оркестровая мощь. Хэм-
псон, к которому после вынужденной ка-
рантинной паузы вернулась изумительная 
вокальная форма, без труда главенствует над 
оркестром, но не менее свободно вплетает 

свой баритон в общую музыкальную ткань, 
становится одним из инструментов. Сформу-
лировать словами вопрошание к экзистен-
ции не так просто, даже если пользоваться 
словами Фридриха Рюккерта, но у Юровско-
го и Хэмпсона получается. Оба работают тон-

чайшим штрихом, стремятся сделать слы-
шимой и сложную оркестровую фактуру, 
и не менее сложную этическую. Оба, конеч-
но, Дон Кихоты, каждый по-своему, и оба 
умеют преобразовывать реальность через 
музыку и театр. Цикл «Рюккерт-лидер» они 

заканчивают на «Ich bin der Welt abhanden 
gekommen» («Я пропал для мира»), и в про-
зрачном, чуть сладковатом звучании скри-
пок (их уверенно вел Сергей Гиршенко) иста-
ивает перед антрактом еще одна реальность, 
та самая, по которой будет буквально до без-
умия скучать штраусовский Дон Кихот.

При всей любви к социально значимым 
заявлениям Юровский прокомментиро-
вал сегодняшний день до того изящно, что 
брошенную перчатку можно было и не за-
метить. Как можно было при желании про-
игнорировать и вердиевскую часть про-
граммы второго вечера, тем более что в КЗЧ 
арии и дуэты снабжать переводом не стали. 
Поэтому, когда Родриго ди Поза (Хэмпсон) 

в дуэте с королем Филиппом II (Пизарони) 
из «Дон Карлоса» выразительно указывает 
рукой в зал, описывая ужасы тирании, а гор-
дый и тщеславный Макбет (снова Хэмпсон) 
в речитативе перед арией декларирует свое 
право на уничтожение страны, в зале почти 
никто не вздрагивает. В конце концов, как 
вполголоса заметил Пизарони-Филипп, «ко-
роль ничего не слышал, но берегись Велико-
го инквизитора».

Развлекательный по видимости концерт, 
как все проекты Хэмпсона, не так прост. 
«No Tenors Allowed» — мини-антология, по-
зволяющая осознать баритон и бас как пев-
ческие голоса с непростым ресурсом реф-
лексии. Для представления себя Хэмпсон 
и его давний соратник Лука Пизарони вы-
бирают узнаваемые, но в основном не са-
мые раскрученные оперные номера (даже 
из арий моцартовского Фигаро Пизарони 
поет вторую). Здесь можно было оценить 
и певческое мастерство обоих, и удиви-
тельную для первого совместного проекта 
слаженность с оркестром под управлением 
Михаила Татарникова, но откинуться в кре-
сле и наслаждаться красивыми звуками все 
равно не получалось: нужно слушать, и слу-
шать внимательно.

От взрослых и маститых музыкантов 
ГАСО артисты Молодежного оркестра сразу 
отличаются более жирным штрихом и юно-
шеским задором, неугасимым даже на pia-
no. То, как горят глаза и у них, и у дириже-
ра, не только видно, но и слышно. Видимо, 
не желая лишиться возможности поучиться 
у превосходных певцов и блестящих педаго-
гов (оба артиста много преподают, а Хэмпсон 
умеет учить не только вокалистов), оркест-
ранты почти все играли полным составом, 
буквально заполнив сцену инструментами, 
а зал — звуком. Верди и Пуччини такая мощь 
не повредила, а сладить с бесконечными ду-
блировками у Моцарта в конце концов тоже 
почти удалось.

Самозабвенно ярко прозвучала и клас-
сика мюзиклов, особенно Ирвинг Берлин 
и Коул Портер: для последней трети про-
граммы солисты вышли с микрофонами, 
и рьяная молодежь смогла себя не сдержи-
вать, при этом точно поймав стиль амери-
канской радиомеломании начала XX века.

Но едва ли не главной удачей вечера стал 
дуэт Ричарда и Джорджа из «Пуритан» Белли-
ни со сложнейшим и красивейшим соло вал-
торны в начале, великолепно исполненным 
Аидой Насибовой. Разговор двух пуритан — 
на самом деле тоже и о прекрасной эпохе, 
и о том, в какой ситуации и как можно сохра-
нить свою совесть.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Голосовое обобщение
Томас Хэмпсон выступил в Москве

подпишитесь 
на «Коммерсантъ» 
и получите 
в подарок 
электронный 
подарочный 
сертификат 
Ozon 

Это еще 
цветочки

Продавцы увядающего 

товара просят  

разрешить торговлю 

во избежание убытков

Закрытие  непродовольственной 

розницы в Москве 28  октября — 

7 ноября беспокоит торговцев 

цветами. Участники рынка под-

черкивают, что  реализуют ско-

ропортящуюся продукцию 

и не успеют отменить заказан-

ный ранее товар. Бизнес про-

сит мэрию разрешить торговлю 

цветами на период ограничений 

с соблюдением санитарных тре-

бований. В противном  случае 

убытки индустрии от простоя 

 могут превысить 1 млрд руб., 

а онлайн-продажи слабо 

их  компенсируют.

Ассоциация участников рознич-

ной торговли цветочной отрасли по-

просила мэра Москвы Сергея Собя-

нина и руководителя департамента 

торговли и услуг Алексея Немерю-

ка разрешить работу цветочных ма-

газинов на период ограничений 28 

октября — 7 ноября. Обращение так-

же направлено уполномоченному 

по защите прав предпринимателей 

Москвы Татьяне Минеевой. Копия 

писем от 25 октября есть у „Ъ“. 

Как отмечается в обращении, цве-

точная продукция — единственный 

скоропортящийся товар, не относя-

щийся к продуктам питания, а ог-

раничения на работу непродоволь-

ственной розницы эту специфику 

не учитывают. Закрытие цветочных 

магазинов в 2020 году уже привело 

к серьезным убыткам, а после ново-

го локдауна отрасль может не вос-

становиться, предупреждают в ассо-

циации. Отменить поставки цветов 

можно за две-три недели, но посколь-

ку о введении ограничений стало из-

вестно недавно, то часть товара при-

будет в Россию в момент закрытия 

розницы, говорится в письме.

Участники рынка предлагают вне-

сти свежесрезанные цветы в пере-

чень товаров первой необходимости, 

чтобы магазины могли продолжать 

работу во время ограничений. Кро-

ме того, они готовы допускать к ра-

боте только полностью вакциниро-

ванных сотрудников и обслуживать 

не более одного клиента в зале. В де-

партаменте торговли и услуг Москвы 

на вопросы „Ъ“ не ответили. Татьяна 

Минеева отметила, что «предложе-

ния отрасли учитывают реальность».

В России с 30 октября по 7 но-

ября введен режим нерабочих 

дней на фоне ухудшения ситуации 

с COVID-19. Региональные власти 

могут вводить дополнительные ог-

раничения. В Москве, в частности, 

должна быть закрыта непродоволь-

ственная розница, за исключением 

аптек, магазинов товаров первой не-

обходимости и объектов онлайн-тор-

говли. Подобные меры введены 

в Московской области.
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Моноэлитный долгостой

Девелоперы откладывают продажи в дорогих проектах

Растущая себестоимость стро-

ительства, опережающая тем-

пы роста цен на квартиры в до-

рогостоящих новостройках, 

стимулирует девелоперов от-

кладывать старт продаж сво-

их проектов. По прогнозам 

консультантов, в этом году 

на московский рынок выйдет 

не более половины из 30 заяв-

ленных элитных комплексов. 

Это усилит дефицит предложе-

ния в сегменте, которое уже до-

стигло минимальных значений 

за шесть лет.

Девелоперы элитных но -

востроек Москвы начали от-

кладывать старт продаж своих 

комплексов, рассказали три источ-

ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 

По их словам, выход объектов, ко-

торые ожидались в этом году, отло-

жен на неопределенный срок.

Директор по развитию Ka-

linka Group Александр Ш
ибаев 

уточняет, что в элитном сегмен-

те в 2021 году ожидался выход 

на рынок около 30 новых ком-

плексов, но вряд ли предложение 

пополнится более чем 15 проекта-

ми. Управляющий партнер Knight 

Frank Russia Алексей Новиков го-

ворит, что ожидал около 15 новых 

объектов, но теперь полагает, что 

продажи будут открыты, вероят-

нее всего, в десяти. По его словам, 

с начала года продажи открылись 

только в одной очереди в уже суще-

ствующем комплексе и в шести но-

вых проектах. Камерные элитные 

проекты на рынок практически 

не выходят, а в этом году несколь-

ко комплексов были отложены 

без указания потенциальной даты 

продаж, подтверждает директор 

департамента проектного консал-

тинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Среди проектов, перенесен-

ных на неопределенный срок, 

собеседники „Ъ“ называют ком-

плексы с апартаментами «Люксъ» 

на Тверской улице, 10 и «Сретен-

ка 13/26». Совладельцем «Люкса» 

на рынке считается председатель 

совета директоров и основной 

владелец группы ММК Виктор 

Рашников (занимает 15-е место 

в рейтинге Forbes с состоянием 

$11,2 млрд). Председатель совета 

директоров ООО «Специализиро-

ванный застройщик „Люксъ От-

ель“» Надер Надер заявил „Ъ“, что 

задержек в сроках реализации 

нет и до сих пор компания не от-

клонялась от планов. По его сло-

вам, в 2019 году начались работы 

над проектом, а выйти на стройку 

планируется в 2022 году. В застрой-

щике комплекса на Сретенке «Глав-

строе» на вопросы „Ъ“ не ответи-

ли. В Sminex и «Интеко» заявили, 

что не переносили сроки выхода 

элитных проектов. В Vesper, Tek-

ta Group, MR Group и Capital Group 

комментарии не предоставили.

Роман Родионцев связывает за-

держки новых элитных проек-

тов с возросшей более чем вдвое 

себестоимостью, в то время как 

цена продажи лотов выросла 

только на 15–20%. К концу сентя-

бря средняя цена продажи квар-

тиры в элитной новостройке вы-

росла на 37%, до 1,12 млн руб. 

за 1 кв. м, а средний бюджет сдел-

ки увеличился на 19%, до 815 тыс. 

руб. за 1 кв. м год к году, подсчита-

ли в Kalinka Group. 

Как отмечает Александр Шиба-

ев, меняющиеся экономические 

показатели, влияющие на финан-

совые модели проектов, требуют 

времени на перерасчет сметы. Ре-

гиональный директор департа-

мента жилой недвижимости Col-

liers Кирилл Голышев полагает, что 

девелоперы откладывают выход 

новых элитных домов, чтобы про-

дать их на более высокой стадии 

строительства, а значит, и по бо-

лее высокой стоимости. Кроме 

того, считает председатель совета 

директоров «Бест-Новостроя» Ири-

на Доброхотова, на задержки мо-

гли повлиять «административные 

сложности и неопределенная эпи-

демиологическая ситуация».

Источник „Ъ“ на рынке недви-

жимости полагает, что застрой-

щики намеренно усиливают де-

фицит предложения элитного 

жилья, который начал ощущать-

ся еще в 2020 году. По словам Алек-

сея Новикова, уровень покупа-

тельской активности превышает 

темпы пополнения рынка, а объ-

ем предложения в третьем кварта-

ле достиг минимальных за послед-

ние шесть лет значений — 217 тыс. 

кв. м. Год назад, добавляет он, си-

туация была противоположная: 

застройщики выводили новые 

проекты на рынок, предложение 

было выше спроса на 36%. 

По подсчетам Colliers, сейчас 

на рынке представлено около 

69 тыс. кв. м в высокобюджетных 

новостройках, что втрое меньше, 

чем годом ранее. Учитывая, что 

за ноябрь-декабрь застройщики 

вряд ли смогут вывести на рынок 

большой объем недвижимости, 

восполнение дефицита до нового 

года маловероятно, отмечает го-

сподин Новиков.

Управляющий партнер Savills 

в России Дмитрий Халин добавля-

ет, что девелоперы элитных ново-

строек также сегодня отказывают-

ся от громких запусков проектов 

и отдают предпочтение закрытым 

продажам, чтобы минимизировать 

риски строительного цикла еще 

на этапе старта. Директор управле-

ния элитной недвижимости «Ме-

триум Премиум» Анна Раджабова 

полагает, что нередко девелоперы 

таким образом подогревают инте-

рес к конкретному проекту.

По данным Kalinka Group, в тре-

тьем квартале на первичном рын-

ке элитного жилья Москвы было 

заключено 427 сделок, что на 31% 

меньше, чем во втором квартале, 

и на 38% меньше, чем годом ранее. 

А за январь—
сентябрь продано 

1,8 тыс. лотов против 1,4 тыс. лотов 

за аналогичный период 2020 года. 

По прогнозам Александра Шибае-

ва, на фоне сохранения тенденции 

к росту цен и сокращения предло-

жения по итогам 2021 года число 

покупок в сегменте будет на 5–10% 

ниже значений 2020 года, когда 

было заключено 2,3 тыс. сделок.

Дарья Андрианова

Чин чина вызывай

Сотрудников министерств и ведомств 

объединят комплексом связи

Минцифры планирует создать суперпри-

ложение для чиновников: уже объявлен 

тендер почти на 500 млн руб. на разра-

ботку новых автоматизированных ра-

бочих мест (АРМ). В состав комплекса, 

рассчитанного на 100 тыс. АРМ, войдут 

мессенджер, средства для видео-кон-

ференц-связи, почта, облачное хранили-

ще и другие инструменты, необходимые 

в работе госслужащих. В  министерстве 

рассчитывают, что новая система зара-

ботает до конца 2022 года, повысив ин-

формационную безопасность и неза-

висимость ведомств от  санкционных 

рисков: большая часть чиновников, 

по оценке экспертов, до сих пор исполь-

зует продукты Microsoft.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 

что Минцифры 22 октября объявило тен-

дер на разработку нового АРМ для госслу-

жащих. Комплекс должен представлять 

собой набор коммуникационных сер-

висов для всех федеральных органов ис-

полнительной власти, Центральной из-

бирательной комиссии, регионального 

управления и государственных внебюд-

жетных фондов, сказано в технической 

документации. Пока заявленная систе-

ма рассчитана на 100 тыс. пользователей. 

Разрабатывается она для «повышения ин-

формационной безопасности и независи-

мости от санкционных рисков», отмечает-

ся в техническом задании (ТЗ). Заказчики 

оценили работу в 487,7 млн руб., тендер 

продлится до 8 ноября.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что запустить 

первый рабочий прототип суперприложе-

ния (super app) госслужащего планируется 

до конца 2022 года: у самого заказчика, в Рос-

стате, в Пенсионном фонде, Минэкономики 

и фельдъегерской службе. «Коммуникация — 

это ключевой процесс в работе, поэтому 

мы пришли к концепции суперприложения 

для чиновников. В нем будет функционал об-

мена мгновенными сообщениями, аудио- 

и видео-конференц-связь, работа с задачами 

и поручениями, обмен файлами, облачное 

хранилище, внутренний портал, работа 

с офисными документами и антивирусное 

ПО»,— рассказал директор департамента раз-

вития облачных сервисов и управления дан-

ными Минцифры Константин Гурзов.

Суперприложение можно будет устанав-

ливать на личные устройства сотрудников 

ведомств с учетом требований по информа-

ционной безопасности, а также пользовать-

ся им через браузер, уточнил господин Гур-

зов. Но базово работать приложение будет 

на старом оборудовании: «Аппаратная часть 

системы будет доработана позже, на теку-

щий момент у ФОИВов достаточно большой 

парк автоматизированных рабочих мест, 

и переоснащать его прямо сейчас будет лиш-

ними затратами».
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Ставочка за испуг

ЦБ не оставил без внимания первые сомнения 

в его способности снижать инфляцию

Банк России опубликовал полные дан-

ные опроса об инфляционных ожидани-

ях в октябре 2021 года, ставшие одной 

из причин резкого (на 0,75 процентно-

го пункта) и неугаданного рынком повы-

шения ключевой ставки в прошлую пят-

ницу. Документ показывает, что дело 

не в восприятии текущей инфляции — 

она под воздействием локальных фак-

торов явно вернулась к состоянию чуть 

лучше августовского уровня. Однако не-

сколько месяцев нарастающего давле-

ния привели к медленной коррозии дол-

госрочных ожиданий — именно против 

них и играет ЦБ.

ЦБ опубликовал вчера бюллетень «Ин-

фляционные ожидания и потребительские 

настроения» за октябрь 2021 года. Краткую 

версию опроса ИнФОМ, на основании кото-

рой строится бюллетень Банка России, ЦБ 

обнародовал за день до заседания совета ди-

ректоров по ключевой ставке (см. „Ъ“ от 22 

октября), и в ней общие цифры роста наблю-

даемой и ожидаемой инфляции выросли 

не так значительно, как можно было ожидать 

исходя из динамики индекса потребитель-

ских цен (ИПЦ). Полная же версия бюлле-

теня, очевидно, демонстрирует, что у Банка 

России были уверенные основания для сиг-

нала, резче чем ожидания рынка по ключе-

вой ставке: растут не столько краткосрочные 

беспокойства об уровне ИПЦ, сколько ухуд-

шаются средне- и долгосрочные ожидания.

Сам по себе рост ИПЦ год к году в октябре 

даже с точки зрения устойчивых компонен-

тов инфляции выглядел перед заседанием со-

вета директоров ЦБ умеренным, а вклад в него 

случайных компонентов («плодоовощная» ин-

фляция, во многом локализуемая в двух феде-

ральных округах на юге РФ) — это не факторы, 

на которые регулятор обращает внимание, об-

суждая меры денежно-кредитной политики 

(ДКП). К тому же мягкость ДКП летом 2021 года 

к тому времени уже была де-факто исправле-

на быстрым повышением ключевой ставки 

в августе—сентябре — лаг между действия-

ми Банка России и стабильным результатом 

обычно составляет три-девять месяцев, и сен-

тябрьско-октябрьское повышение годового 

ИПЦ само по себе вряд ли делало рациональ-

ным еще одно увеличение ключевой ставки 

на 0,75 процентного пункта (п. п.), до 7,5% годо-

вых с перспективой роста ее до 7,75–8% в кон-

це 2021 года. Аналитики, ставившие на ключе-

вую ставку 22 октября в 7% годовых (0,25 п. п. 

повышения), имели основания ждать от регу-

лятора умеренности: в октябрьских сводках 

Росстата уже были факторы, позволяющие го-

ворить о прохождении пика прироста ИПЦ 

в октябре 2021 года, а предположения о про-

инфляционном характере ноябрьского лок-

дауна условны — видимо, на деле он зависит 

от слабопредсказуемой картины распростра-

нения пандемии в регионах.
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Сбережение 
недотраченного

Показатели наблюдаемой 

населением инфляции 

в сентябре снизилисьНаблюдаемые в опросах инфля-

ция и инфляционные ожидания 

населения в сентябре 2021 года 

впервые с начала года начали сни-

жаться. Вопреки предположениям 

сентябрьские соцвыплаты населе-

нию заметного влияния на ожида-

ния не оказали, зато повышение 

Банком России ключевой ставки 

и вызванный этим рост доходно-

сти депозитов возвращают инте-

рес домохозяйств к  сбережениям. 

Насколько на дежной окажется кон-

струкция, неизвестно: одновре-

менно растет и потребительская 

уверенность, полный набор эффек-

тов выхода из «ковидного» кризиса 

пока предсказать невозможно.

Банк России опубликовал данные 

сентябрьского опроса ИНФОМ об ин‑

фляции и инфляционных ожида‑

ниях, в которых наконец уверенно 

отразились предпринимаемые ЦБ по‑

вышения ключевой ставки. Впервые 

с февраля 2021 года «наблюдаемая» 

населением инфляция снизилась — 

на 0,9 процентного пункта (п. п.) в ав‑

густе (медианная оценка — 15,6%). 

При этом взгляды населения, имею‑

щего сбережения, и без сбережений 

были однонаправленными: и в той, 

и в другой группе прямые оценки ин‑

фляции (напомним, они находятся 

в сложной зависимости от индекса по‑

требительских цен Росстата, измеря‑

ясь по той же шкале — год к году, в дан‑

ном случае цены сентября 2021 года 

к ценам сентября 2020 года) снижа‑

лись до уровня мая—июня 2021 года.

Инфляционные ожидания на сле‑

дующие 12 месяцев, по тем же оцен‑

кам, по крайней мере не росли 

(снижение к показателям августа 

на 0,2 п. п.), причем в группе со сбере‑

жениями снижение выражено менее 

(минус 0,1 п. п.), чем в группе без сбе‑

режений (минус 0,6 п. п.).
экономическая 
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Береги часть смолоду

Правительство обсуждает очередную схему реформы накопительных пенсий

Как стало известно „Ъ“, Минфин под-

держал идею о трансформации «замо-

роженной» накопительной компоненты 

обязательного пенсионного страхова-

ния (ОПС) в добровольную стандарти-

зированную схему (НПО). Во многом 

 базирующаяся на прошлых концепци-

ях идея будет дорабатываться: в частно-

сти, дискуссионным вопросом  остаются 

стимулы для добровольного  перехода 

граждан в новую систему, налоговые 

вычеты и софинансирование.  Именно 

объем этих стимулов будет принципи-

альным для успеха перезапуска ОПС, 

 говорят эксперты.

Источники „Ъ“ на пенсионном рынке 

и в правительстве рассказали, что 24 сентя‑

бря у министра финансов Антона Силуано‑

ва состоялось совещание, посвященное во‑

просам накопительной компоненты ОПС 

и добровольных пенсионных программ. 

По информации собеседников „Ъ“, в частно‑

сти, по НПО было поддержано введение си‑

стемы гарантирования прав участников до‑

бровольных программ (см. „Ъ“ от 21 июня), 

а также отказ от учета при определении на‑

логовой базы для взимания НДФЛ с пенсий 

по договорам, заключенным в пользу чле‑

нов семьи. Но важнейшим решением, пола‑

гают источники „Ъ“ стало принципиальное 

согласие Минфина на концепцию трансфор‑

мации «замороженного» с 2014 года накопи‑

тельного компонента ОПС в стандартизиро‑

ванную схему НПО с едиными правилами. 

В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

С момента введения моратория на форми‑

рование накопительной части пенсии в рам‑

ках ОПС предлагалось несколько концепций 

ее оживления или трансформации в НПО.

Первую предложили ЦБ и Минфин в 2016 

году — индивидуальный пенсионный капи‑

тал (ИПК). Речь шла о квазидобровольном 

участии застрахованных лиц: все застрахо‑

ванные лица становятся участниками сис‑

темы ИПК и начинают делать взносы от 0% 

до 6% от зарплаты, но имеют право на пяти‑

летние каникулы.

В 2019 году была выдвинута идея гаранти‑

рованного пенсионного плана (ГПП), осно‑

ванная на полной добровольности участия 

в ней граждан. В прошлом году рассматрива‑

лось перенесение инфраструктуры, разрабо‑

танной для ИПК/ГПП, на ОПС — в частности, 

внесение взносов в накопительную компо‑

ненту по закону 56‑ФЗ,— концепция получи‑

ла рабочее название «ОПС+», рассказывали 

источники „Ъ“.
Концепцию, одобренную главой Минфи‑

на, участники обсуждения называют «План 

Б». Год назад НПФ представили ее в общем 

виде главе ЦБ Эльвире Набиуллиной, кото‑

рая идею поддержала. Тогда было решено 

создать рабочую группу по доработке идеи 

(см. „Ъ“ от 3 сентября 2020 года), в которую 

вошли представители НПФ, Минфина, Мин‑

труда и Банка России. Именно рабочая груп‑

па представила обновленную концепцию 

«Плана Б» с рядом дискуссионных развилок 

в Минфине 24 сентября. В ЦБ и Минтруде 

не ответили на запросы „Ъ“.

От ИПК/ГПП «План Б» получил идею 

стандартизированной схемы НПО с несни‑

жаемым остатком в виде первоначаль‑

ного взноса, переведенного из ОПС, 

со стимулированием последующих взно‑

сов посредством налоговых вычетов 

и софинансированием.

Основные отличия — передача прав соб‑

ственности на накопительную часть от го‑

сударства гражданам, отсутствие в системе 

центрального администратора (см. „Ъ“ от 25 

апреля 2019 года), а также внешнего «мягко‑

го подталкивания» имеющих пенсионные 

накопления граждан к вступлению в стан‑

дартизированную схему.
деловые новости — с9

Дальний Восток 

заполонили контейнеры

Привлекательные цены привели 

к переполнению терминалов

На Дальнем Востоке усиливаются про-

блемы с приемом контейнерных судов: 

они не могут разгрузиться по нескольку 

недель, терминалы не справляются с об-

работкой грузов. Причиной стал беспре-

цедентный приток контейнеров из Китая 

на фоне удорожания перевозок из стра-

ны в Европу через Суэц при относитель-

но стабильной цене транзита через Рос-

сию. Сейчас, по данным „Ъ“, перевозка 

через Владивосток и Находку и далее 

по Транссибу на 30–40% дешевле юж-

ного морского маршрута. По мнению 

участников рынка, такая ситуация со-

хранится в ближайший год.

Участники логистического рынка го‑

ворят о серьезных проблемах с перевал‑

кой контейнерных грузов в дальневосточ‑

ных портах РФ. «На сегодняшний день все 

порты Владивостока и Находки загружены 

по максимуму и даже чуть больше, если это 

позволяют ресурсы и возможности,— рас‑

сказывает учредитель VIG Trans Игорь Ре‑

бельский.— Такое скопление контейнеров 

в портах обусловлено увеличением товаро‑

потока из Китая». По словам топ‑менедже‑

ра, морские линии готовы обрабатывать по‑

ступающее количество крупнотоннажных 

контейнеров, на рынке появляются и новые 

мелкие судоходные компании. Но порты пе‑

реполнены и вынуждены сокращать количе‑

ство судозаходов, оставляя суда на рейде или 

сокращая квоты по заходам в порт.

При этом господин Ребельский отмечает 

качественную работу портов: «Все старают‑

ся организовать и оптимизировать перевал‑

ку в столь неопределенное время. Отправка 

по железной дороге из портов осуществля‑

ется на сегодняшний день согласно нормам 

погрузки, большого дефицита платформ нет.

деловые новости — с9

Ангельская эпоха

Какое наследство получит новый канцлер ФРГ

В воскресенье в Германии прошли все-

общие парламентские выборы. Соглас-

но экзит-полам, Социал-демократиче-

ская партия Германии и консервативный 

блок ХДС/ХСС финишировали одина-

ково, набрав по 25%. Кто из них вырвет-

ся вперед и кто сможет сформировать 

правительство, пока неясно. Наверня-

ка можно сказать одно: 16-летний пери-

од правления канцлера Ангелы Меркель 

подходит к концу. 

Избирательные участки по всей стра‑

не закрылись в 18:00, и первые, еще 

предварительные, прогнозы, показыва‑

ли беспрецедентный результат: Соци‑

ал‑демократическая партия Германии 

и консервативный блок Христианско‑де‑

мократического и баварского Христиан‑

ско‑социального союзов набрали по 25% 

голосов. Победу между тем праздновали 

в штабе «Зеленых» — они получили поряд‑

ка 15%, больше, чем когда‑либо. Свободная 

демократическая партия и «Альтернатива 

для Германии» набрали по 11%. Впереди 

политиков и их сторонников ждала долгая 

ночь: подсчет голосов мог вывести на пер‑

вое место как социал‑демократов, так 

и консерваторов. Ясно только одно: кому 

бы ни было поручено сформировать правя‑

щую коалицию, канцлеру Ангеле Меркель 

предстоит покинуть свой пост. 

Оставить его, впрочем, госпожа Меркель 

сможет только после того, как в ФРГ будет 

сформирована новая правительственная 

коалиция. А переговоры о ее создании мо‑

гут затянуться аж до Рождества. По подсче‑

там немецких журналистов, если госпожа 

Меркель задержится в своем кресле дольше 

чем до 17 декабря, то побьет рекорд Гельму‑

та Коля по нахождению на посту канцлера 

ФРГ. Однако уже сейчас немецкие и миро‑

вые СМИ подводят итоговую черту под эпо‑

хой Ангелы Меркель. 

Когда она возглавила Германию в 2005 

году, напоминает Der Spiegel, позади оста‑

вались 1990‑е — счастливое время для евро‑

пейской политики, полное евроинтеграци‑

онных надежд.
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Шутинг в сторонуВ России тестируют 
технологию по предотвращению 

нападений в школах
Российские школы начали прояв-

лять интерес к IT-системам, ко-

торые могут защитить их от напа-

дений на учащихся, выяснил „Ъ“. 

Компания NtechLab тестирует 

в Самаре проект по распознава-

нию людей с оружием на подхо-

дах к школам. Система должна 

заранее находить потенциальных 

стрелков и вызывать полицию. 

Хотя решение и выглядит свое-

временно на фоне участившихся 

нападений на школы, эксперты 

сомневаются в его эффективно-

сти: камеры потенциально  могут 

распознать только дробовики 

и винтовки, которые злоумыш-

ленник несет открыто, но не от-

следят небольшой пистолет, 

 особенно в темноте.
NtechLab (среди совладельцев — 

«Ростех» и фонд Рубена Варданяна) го-

товит проект по защите школ от «ко-

лумбайнеров» (подростки, которые 

организуют нападения на школы 

и колледжи,— по названию амери-

канской школы «Колумбайн», где 

в 1999 произошло массовое убийст-

во.— „Ъ“), рассказал „Ъ“ директор 

по консалтингу компании Глеб Дья-

конов. Интерес к технологии, по дан-

ным NtechLab, уже проявили «шесть 

крупных заказчиков, включая мест-

ные власти, в одном из регионов уже 

идет „пилот“». Источник „Ъ“ уточня-

ет, что речь идет об одной из школ 

в Самаре.По словам господина Дьяконова, 

в том районе города, где находится 

школа, будут установлены видеока-

меры, которые смогут выявлять лю-

дей, несущих оружие. Как только ка-

мера зафиксирует потенциального 

стрелка, она подаст сигнал на пульт 

охранника в школу. Если охранник 

не отреагирует на сообщение, систе-

ма автоматически заблокирует входы 

в учебное заведение, подаст сигнал 

тревоги внутри школы и сообщит 

о потенциальной угрозе полиции. 

«Камеры оснащаются технологией, 

способной распознавать конкретный 

вид оружия. Например, могут быть 

системы, отлично работающие при 

свете дня с дробовиками и винтов-

ками, но нет систем, которые смогут 

отследить небольшой пистолет, осо-

бенно в темноте. Если пистолет спря-

тан во внутреннем кармане, мы этого 

не увидим»,— признают в NtechLab.деловые новости — с9

Язык государственного 

программирования
«Гостех» должен стать стандартной средой всех госинформсистем с 2024 года

К весне 2022 года платформа «Гостех» за-

вершит эксперимент по созданию экоси-

стемы разработки госинформсистем, по-

сле чего новая среда для цифровизации 

государства в течение двух лет будет су-

ществовать на добровольных принципах. 

С 2024 года, как предполагается, в «Гос-

тех» мигрируют все федеральные госин-

формсистемы, и он будет стандартной 

и обязательной средой для цифровиза-

ции государства. К этому моменту этот 

рынок, как ожидает Минцифры, поменяет 

экономику, устранит ситуацию с созда-

нием для разных госструктур на  средства 

бюджета одних и тех же  программных 

решений и станет ориентироваться 

не на цифровизацию ведомств, а на по-

требности внешнего клиента — граждан.

Положение дел вокруг начатого в 2020 

году двухлетнего эксперимента по созданию 

и развитию государственных информаци-

онных систем (ГИС) на платформе «Гостех» 

в субботу, 23 октября, обсуждалось на кон-

ференции в координационном центре пра-

вительства. Конференция, где впервые от-

крыто (она транслировались в том числе 

на YouTube) представлены перспективы «Го-

стеха» и планы правительства по развитию 

платформы, проводилась Минцифры, в ней 

участвовали руководство министерств, вовле-

ченных в эксперимент «Гостеха», и федераль-

ного казенного учреждения (ФКУ) «Гостех», 

региональные руководители проектов циф-

ровой трансформации, онлайн — несколько 

тысяч заинтересованных участников.

Напомним, проект платформы «Гостех» 

привлекал максимум внимания в процессе 

выбора ее оператора — на эту роль претен-

довали Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком» и «По-

чта России», впрочем, несмотря на активные 

споры в сообществе о возможной монополи-

зации через «Гостех» как минимум рынка со-

здания ГИС, заявка Сбербанка в декабре 2020 

года (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года) на тендере 

оказалась единственной. После этого прави-

тельством был объявлен эксперимент по ис-

пользованию «Гостеха» заинтересованными 

госструктурами — Минцифры, Минспорта, 

Росимуществом, рядом регионов, Фондом 

ОМС и др., он заканчивается в мае 2022 года.

Определившуюся к нынешнему моменту 

идеологию «Гостеха» представили вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко, министр связи 

Максут Шадаев и директор ФКУ «Гостех» Ва-

силий Слышкин. Проект довольно сильно 

меняет ранние представления о нем и о том, 

что ждет по итогам его реализации довольно 

крупный рынок госконтрактов на создание 

и поддержание ГИС (в презентации Дмитрия 

Чернышенко он был оценен в 460 млрд руб. 

совокупной стоимости владения 826 феде-

ральных ГИС и 3303 региональных систем 

с бюджетом развития на три года в 170 млрд 

руб. и допзапросами на развитие в 118 млрд 

руб.). «Гостех» в представлении его создате-

лей выглядит как своеобразная государст-

венная экосистема для частных и государст-

венных поставщиков решений и сервисов 

и для ведомств и госорганов—операторов 

уже существующих и будущих ГИС.

Проблемы, которые должен решить «Го-

стех», выглядят следующим образом. Более 

4 тыс. ГИС, создававшихся последние годы 

по заказу ведомств, проектировались пре-

имущественно для автоматизации деятель-

ности госструктур (хотя более 30% из них 

имеют клиентские сервисы для внешних 

пользователей) и по принципу «ведомствен-

ных колодцев» (решения проблем конкрет-

ного ведомства). С распространением циф-

ровизации, в том числе в регионы, стала 

очевидна проблема дублирования разработ-

ки: 80% того, что нужно типовой ГИС, госза-

казчик оплачивает многократно.экономическая политика — с2

Нелетальный исход
Новые требования к аэропортам  

привели к остановке рейсов
Участники авиарынка просят Минтранс 

как можно скорее пересмотреть тре-

бования к безопасности малых аэро-

портов. Новые правила заработали 

с 5 октября, чтобы их удовлетворить, 

аэро портам нужно вложить миллиарды 

рублей. В Минтрансе уже заявляли о го-

товности смягчить требования, но пока 

не сделали этого. В результате уже в че-

тырех регионах посадочные площадки 

не работают: их операторы опасаются 

штрафов и уголовных дел.
„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 

«Аэропорт» (в нее входят 42 аэропорта, в том 

числе Домодедово, Казань, Архангельск, 

Иркутск, Якутск, Горно-Алтайск и другие) 

министру транспорта Виталию Савельеву 

от 20 октября. В нем участники рынка про-

сят приостановить и пересмотреть требова-

ния к безопасности малых аэропортов.

Новые требования заработали с 5 октя-

бря, когда вступило в силу постановление 

правительства №1603 «Об утверждении 

требований по обеспечению транспортной 

безопасности». С этого дня посадочные пло-

щадки, принимающие воздушные суда вме-

стимостью от 20 пассажиров, должны быть 

оснащены оборудованием для видеомони-

торинга территорий и досмотра багажа, си-

стемами оповещения и сигнализацией. Во-

круг территории должны быть обеспечены 

регулярное патрулирование и присутствие 

групп быстрого реагирования.

По оценкам «Аэропорта», из 2,2 тыс. аэро-

дромов, вертодромов и посадочных площа-

док России критериям соответствуют менее 

10% объектов. От всех остальных, говорит-

ся в обращении, выполнение предписаний 

потребует в целом 3–4 млрд руб. вложений 

и привлечения около 10 тыс. специалистов. 

Помимо разовых затрат на закупку техни-

ки, ежегодные расходы на ее обслуживание, 

а также зарплаты персоналу потребуют от ка-

ждой площадки 10–50 млн руб. расходов, 

подсчитали в ассоциации. Ее гендиректор 

Виктор Горбачев уточнил „Ъ“, что Минтранс 

не гарантировал отсутствия претензий к пло-

щадкам за неисполнение новых требований.деловые новости — с9

Без газу неделя
Молдавия ищет альтернативных «Газпрому» 

поставщиков топлива
«Газпром» прекратит поставки в Молда-

вию, если с республикой не будет подпи-

сан новый контракт. Стороны не сходятся 

в цене на газ, и компромисс не просма-

тривается. Кишинев готовится покупать 

топливо у альтернативных поставщиков, 

но в этом случае без газа может остаться 

Приднестровье, на которое приходится 

больше половины годового потребления. 

Конфликт вышел за рамки коммерческо-

го спора и может осложнить отношения 

Москвы и Кишинева.Переговоры без договора

После провала переговоров о новом кон-

тракте на поставки российского газа в Мол-

давию спор Москвы и Кишинева вышел 

в публичную плоскость. Итоги встреч, со-

стоявшихся 21–22 октября в российской сто-

лице, в Facebook прокомментировал один 

из их участников — молдавский вице-пре-

мьер Андрей Спыну.
Он сообщил, что в ходе переговоров Киши-

нев обозначил, что хочет долгосрочный кон-

тракт между «Молдовагазом» и «Газпромом», 

выгодный для обеих сторон. Но, подчеркнул 

господин Спыну, предложение, сделанное 

«Газпромом», «невыгодно нашим гражданам».

По его словам, предложенная российской 

стороной цена, «которая включает финансо-

вые и нефинансовые условия, в том числе 

выплату исторического долга, выше, чем 

предложения на международных газовых 

рынках». «Республика Молдова не может со-

гласиться платить за газ более высокую цену, 

чем другие государства в регионе»,— отме-

тил господин Спыну.
Вице-премьер сообщил, что Кишинев хо-

чет нового раунда переговоров с «Газпро-

мом». А пока будет искать альтернативных 

поставщиков, чтобы обеспечить страну га-

зом и диверсифицировать источники поста-

вок. На данный момент, по словам Андрея 

Спыну, есть договоренность с «Газпромом» 

о дополнительных поставках газа в октя-

бре — 5 млн кубометров в сутки. «Надеемся, 

эти объемы поступят в ближайшее время»,— 

написал чиновник.
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Решениями «Гостеха» вице-премьер Дмитрий Чернышенко предлагает ограничить растущим аппетитам на цифровизацию 

возможности поглощать любые бюджеты  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  индекс 50060П1125

Электронный подарочный сертификат Ozon – универсальный подарок, дающий доступ к миллионам 
товаров и услуг на Ozon (кроме товаров из разделов «Цифровые книги» и «Подарочные сертификаты»)

1 Оформить и оплатить с 01 по 30 ноября подписку 
 в редакции на газету «Коммерсантъ» на 12 месяцев:
  на сайте kommersant.ru в разделе Подписка
  по телефону 8 800 600 0556 (звонок бесплатный по РФ)

2 Получить на свой e-mail индивидуальный промокод 
 на активацию сертификата на 700 рублей на сайте Ozon*

КАК ПОЛУЧИТЬ ПОДАРОК?  
*  Рассылка электронных 
подарочных сертификатов 
будет производиться 
с 10 по 20 декабря 2021 г. 
по электронной почте, 
указанной вами при 
оформлении подписки. 

ООО «Интернет решения», ОГРН 1027739244741      адрес: г.Москва, Пресненская наб., д. 10, пом. I, эт. 41, комн. 6 16+ реклама

Витальная простонародность «Кантаты» 
успешно конкурировала в гала Dance Open 
с аристократизмом классики 
ФОТО КСЕНИИ ЖАВОРОНКОВОЙ / DANCE OPEN

Томас Хэмпсон (слева) легко  
нашел  общий язык с Молодежным 
оркестром, которым дирижировал 
 Михаил Татарников  (справа) 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Концерт, как все проекты Хэмпсона, не так прост: 
«No Tenors Allowed» — мини-антология, позволя-
ющая осознать баритон и бас как певческие  
голоса с непростым ресурсом рефлексии

В
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Единственной формальной сен-
сацией квалификации к чем-
пионату мира-2022 в европей-
ской зоне стал выигрыш турнира 
в группе A сборной Сербии, ко-
торая, вырвав в заключитель-
ном матче — 2:1 — благодаря голу 
на последних минутах Александ-
ра Митровича победу, отправила 
в стыковые встречи фаворитов — 
португальцев. Впрочем, сенсация 
эта именно формальная. Резуль-
таты сербов в последнее вре-
мя и в самом деле были скверны-
ми, но вот их состав предполагает 
стремление к достаточно серьез-
ным достижениям.

инувший уикенд 
увенчал ряд матчей в рамках заклю-
чительного тура отборочного тур-
нира к чемпионату мира 2022 года 
в европейской зоне. И сплитская 
драма с автоголом в концовке Федо-
ра Кудряшова, приведшим к пораже-
нию — 0:1 — сборной России от хор-
ватов и отправившим отечественную 
команду в стыковые игры, была не 
единственной в воскресенье. Драмы 
случились еще в двух встречах.

В решающем матче за прямую 
путевку на катарское первенст-
во в группе B сошлись сборные Ис-
пании и Швеции. Шведам, чтобы 
опередить испанцев, нужно было 
одолеть их на выезде, и они, надо 
сказать, были не так уж далеки от ре-
ализации сложной задачи. Это был 
не лучший вечер в жизни ведущих 
испанских защитников, но Эмиль 
Форсберг и Александр Исак разба-
зарили целую горсть классных мо-
ментов. В итоге шведы не зарабо-
тали и очка: за несколько минут до 
финального свистка Альваро Мора-
та принес испанцам победу.

Еще более увлекательным полу-
чился сюжет матча между сборны-
ми Португалии и Сербии в группе A. 
Расклад был таким же: хозяев, что-
бы удержаться на верхней строчке, 
не пропустив вперед конкурента, 
устраивала ничья, то есть тот же ре-
зультат, который был зафиксирован 
в предыдущем, весеннем противо-
стоянии этих команд. Оно тоже было 
шикарным в плане сценария. После 
первого тайма сербы уступали — 
0:2, и вроде бы ничего им не свети-
ло. Но после перерыва они отыгра-
лись и добились ничьей.

Перевернуть ход игры против пор-
тугальцев им удалось во второй раз 
подряд. Хозяева открыли счет чуть 
ли не в первой же атаке. Еще в пер-
вом тайме Душан Тадич его сравнял, 
а перед тем, как пошло компенсиро-
ванное время, Александр Митрович 
головой забил решающий гол. Сербы 
заработали прямую путевку в Катар, 
португальцы отправились туда же, 
куда шведы и россияне,— в мартов-
ские стыковые матчи.

В действительности речь идет 
о единственной сенсации в рамках 
нынешнего отбора. Перед его же-
ребьевкой, распределившей участ-
ников по десяти группам, сборные 
были «расфасованы» по «корзинам» 
в зависимости от своего рейтинга. 

В верхней оказались в основном без-
условные футбольные гранды. И все 
они выступали в соответствии со 
своим статусом.

В понедельник, в преддверии пред-
последнего вечера группового эта-
па турнира, прямые путевки гаран-
тировали себе наряду с хорватами 
и испанцами немцы, французы, дат-
чане и бельгийцы. Под вопросом была 
судьба трех сборных из верхней «кор-
зины». Но задача англичан выгляде-
ла элементарной: чтобы не позволить 
обойти себя полякам, они должны 
были вчера не проиграть «карликам» 
санмаринцам. Голландцы перед се-
годняшним домашним матчем с нор-
вежцами тоже даже не одной ногой, 
а практически обеими находились 
в Катаре. На два очка от них отставал 
тандем преследователей — сборные 
Норвегии и Турции. При этом голлан-
дцы козыряли прекрасной разницей 
мячей, а это приоритетный среди до-
полнительных показателей.

Серьезная интрига, связанная 
с борьбой за первое место, сохраня-

лась к вчерашнему вечеру в группе C. 
Там поровну очков перед финальным 
туром было у итальянцев и швейцар-
цев с их чуть более скромной разни-
цей мячей. Чемпионы Европы вчера 
поздно вечером по московскому вре-
мени играли с североирландцами, 
швейцарцы — с болгарами. Но даже 
если сборной Швейцарии удалось 
каким-то образом обскакать итальян-
цев, это все-таки не совсем тот случай, 
который укладывается в представле-
ния о том, что такое настоящая сенса-
ция. Швейцарская команда, которая 
стабильно попадает в топ-турниры, 
которая на летнем чемпионате Евро-
пы прошла в 1/8 финала французов, 
а в четвертьфинале проиграла испан-
цам в серии пенальти, вполне могла 
очутиться и в элитной корзине.

Впрочем, и сербский кейс — сен-
сация, пожалуй, скорее формальная. 
Бэкграунд сборной Сербии, конеч-
но, никак не тянул на тот, который 
обеспечивает фаворитский статус. 
Он был очень скромен. Сербы про-
бились на чемпионат мира в Рос-

сии в 2018 году, но сыграли на нем 
невнятно, с трудом справившись 
с костариканцами, затем проиграли 
швейцарцам и бразильцам. После 
этого они оконфузились в квалифи-
кации к первенству европейскому, 
хотя фильтры в ней, вообще-то, были 
не такими уж жесткими: сербская ко-
манда заняла третье место в группе 
и не воспользовалась шансом про-
никнуть на чемпионат через «запас-
ной вход», срезавшись в play-off на 
шотландцах.

Еще в том цикле сборная Сербии 
поменяла наставника — Младена 
Крстайича на Любишу Тумбаковича. 
Вскоре пришлось менять его опять. 
В России сербов, конечно, помнят 
прежде всего по кошмару годичной 
давности, когда под занавес Лиги на-
ций они разбили дома российскую 
команду — 5:0. Но до той встречи 
сборная Сербии играла в турнире 
через пень-колоду и в итоговой таб-
лице все равно россиян не достала. 
В очередную квалификацию, уже 
к чемпионату мира, она вступала 

с новым главным тренером Драга-
ном Стойковичем, и наконец-то все 
у сербов срослось как надо.

Другое дело, что прежние сербские 
мучения тянули на парадокс хотя бы 
потому, что их состав похож на такой, 
который должны иметь команды, 
замахивающиеся на серьезные до-
стижения. Героем отбора в нем, раз-
умеется, единодушно был признан 
Александр Митрович. Угробивший 
португальцев гол был для него вось-
мым в квалификации, и обогнать 
форварда в бомбардирской гонке ни-
кто не сможет (ближе всего к Митро-
вичу — шесть мячей — располагается 
его невезучий воскресный соперник 
Криштиану Роналду).

Александр Митрович играет за 
клуб второго по рангу английского 
дивизиона «Фулхем». Но он исключе-
ние из правила. Подавляющее боль-
шинство игроков сербской осно-
вы представляют либо крепкие 
клубы элитных чемпионатов, либо 
знаменитые клубы чемпионатов, 
располагающихся в рейтинге сразу 
за «большой пятеркой»: Сергей Ми-
линкович-Савич — «Лацио», Душан 
Влаович и Никола Миленкович — 
«Фиорентину», Саша Лукич — «То-
рино», Неманья Гудель — «Севилью», 
Душан Тадич — «Аякс». При этом у ко-
манды идеальный возраст. Все веду-
щие игроки, кроме капитана Тадича, 
которому 32 года,— парни в возрасте 
от 20 до 30 лет. В этом смысле сербы 
даже явно превосходят «пожилых» со-
седей — хорватов.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Сербом по португальцам
Квалификация к чемпионату мира подарила сенсацию

Английская премьер-лига (АПЛ) 
близка к подписанию контракта по 
продаже прав на телетрансляции 
матчей первенства в США. По сооб-
щению Financial Times, сделка при-
несет АПЛ $2 млрд. Это вдвое боль-
ше, чем по прежнему соглашению. 
Примечательно, что цены на игры 
АПЛ растут и на других небританских 
рынках. Начиная с 2022 года сборы 
с них впервые превысят доходы, по-
лучаемые на домашнем.

нглийская премьер-лига близка 
к подписанию контракта по продаже прав 
на телетрансляции в США за $2 млрд. Как 
сообщает Financial Times, соглашение бу-
дет рассчитано на шесть лет — с 2022 по 
2028 год. Таким образом, ежегодно АПЛ 
будет получать с американского рынка по 
$333 млн. Это вдвое больше, чем по исте-
кающему по завершении нынешнего се-
зона шестилетнему контракту, подписан-
ному с NBC.

Двукратный рост стоимости телеви-
зионных прав объясняется высоким 
спросом на футбольный продукт сре-
ди телекомпаний, которым все труднее 
конкурировать с различными вещатель-
ными платформами, такими как Netflix 
или DAZN, за внимание зрителей. А пря-
мые трансляции спортивных событий, 
как показывает практика, позволяют зри-
тельский интерес удерживать. Скажем, 
в прошлом сезоне матчи АПЛ на NBC 
в среднем смотрели 879 тыс. зрителей. 
А февральскую встречу «Ливерпуль»—
«Манчестер Сити» посмотрели более 1 млн 
зрителей. Показатели уже сопоставимы 
с британским рынком, где трансляции со-
бирают в среднем около 1,9 млн зрителей.

На новый контракт претендуют сразу 
три крупных игрока — CBS, NBC и ESPN. 
Первоначально заявок было больше, но 
только вышеозначенные телекомпании 
прошли первый раунд торгов. Второй на-

мечен на 18 ноября. После того как кон-
тракт будет подписан, именно США ста-
нут для АПЛ второй по важности после 
Великобритании страной в том, что ка-
сается получаемых доходов. При этом по-
тенциал британского рынка фактически 
уже выбран полностью. Стоимость прав 
на телетрансляции на нем много лет ко-
леблется у отметки £5 млрд ($6,7 млрд) за 
трехлетний цикл (последний контракт, 
рассчитанный на период 2022–2025 го-
дов, был подписан в мае этого года). Зато, 
как видно на примере США, активно рас-
тут доходы с других рынков.

Что интересно, в пересчете на потенци-
альный размер аудитории США пока не 
самый прибыльный для АПЛ иностран-
ный рынок. Первенство, как ни стран-
но, удерживают четыре страны Северной 
Европы. В феврале прошлого года Nordic 
Entertainment Group (NENT) подписала 
с АПЛ шестилетний контракт на £2 млрд, 
по которому получила права трансляции 
матчей чемпионата Англии в Швеции, 
Дании, Норвегии и Финляндии, суммар-
ное население которых едва превышает 
27 млн человек. То есть ежегодно NENT бу-
дет платить АПЛ по $446 млн. АПЛ также 
продлила контракты с катарской телеком-
панией beIN (по $170 млн в год), которая 
транслирует матчи лиги в странах Ближ-
него Востока, и французской Canal+, ко-
торая показывает игры во Франции, а так-
же Чехии и Словакии (это приносит АПЛ 
еще по $120 млн в год). В общей сложно-
сти лига представлена более чем на 100 
рынках, включая российский (со следую-
щего сезона игры АПЛ вновь будет транс-
лировать «Матч ТВ», который, по неофи-
циальной информации, будет платить 
около $17 млн в год), и в период с 2022 по 
2025 год получит в общей сложности око-
ло £11 млрд ($14,77 млрд). Из них, как уже 
было сказано, только £5 млрд поступят от 
британских телекомпаний. И это первый 
случай, когда иностранные поступления 
превысят внутренние.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Курс английского 
фунтбола
АПЛ впервые получит с иностранных 
рынков больше, чем с внутреннегоВо второй день Nitto ATP Finals — проходя-

щего в Турине итогового турнира Ассоци-
ации теннисистов-профессионалов (ATP) 
с призовым фондом $7,25 млн — в борь-
бу вступил лидер мирового рейтинга Но-
вак Джокович, нацелившийся на шестую 
победу в этом состязании. В первом мат-
че 34-летний серб обыграл 22-летнего нор-
вежца Каспера Рууда, который оказал ему 
достойное сопротивление в первой партии, 
но расклеился во второй.

седьмой раз гарантировав себе титул 
первой ракетки мира по итогам года, Новак 
Джокович отнюдь не исчерпал список своих 
задач на этот сезон. Добиться полной мораль-
ной компенсации за провал на Олимпиаде 
в Токио и особенно в финале US Open против 
Даниила Медведева сербу, видимо, не удаст-
ся уже никогда. И все-таки шестая победа на 
итоговом турнире года, которая позволит ему 
сравняться по этому показателю с рекордсме-
ном Роджером Федерером, в какой-то степе-
ни может возместить Джоковичу потери от 
двух пережитых недавно тяжелейших психо-
логических ударов. К тому же нет никаких га-
рантий, что он сможет замахнуться на этот ре-
корд через год. Один из самых выдающихся 
теннисистов мира уже вступил в тот этап сво-
ей карьеры, когда на дальнейших перспекти-
вах роковым образом может сказаться любая, 
даже самая пустяковая травма, да и более мо-
лодые конкуренты поджимают.

К норвежцу Касперу Рууду, впрочем, до ны-
нешней недели данное утверждение относи-
лось в меньшей степени. Дело в том, ранее 
их пути с Джоковичем пересекались только 
раз — в прошлом году в Риме, где серб в полу-
финале взял верх в двух партиях. В принци-
пе это неудивительно. На чемпионатах Боль-
шого шлема Рууд пока не продвигался дальше 
четвертого круга, на престижных турнирах 
Masters 1000 он тоже не слишком заметен. 
Куда успешнее выступает норвежец на срав-
нительно небольших турнирах, где ему ред-
ко противостоят элитные соперники. Вот там 
в этом году он чувствовал себя королем, заво-
евав пять титулов — на грунте в Женеве, Ба-
стаде, Гштаде и Китцбюэле, а также на харде 

в Сан-Диего. Показательно, что из восьми мат-
чей, проведенных с января по ноябрь против 
будущих членов туринской восьмерки, Рууд 
выиграл всего один. Для сравнения: у Новака 
Джоковича соотношение побед и поражений 
в таких встречах — 11:2, а, скажем, у поляка 
Хуберта Хуркача, стоящего сейчас в рейтинге 
на одну позицию ниже Рууда,— 3:4.

Но все это, разумеется, не обещало сербу 
слишком уж легкой жизни. И начал он матч 
неудачно — с потери своей подачи и очень не-
приятного падения в середине корта. Подоб-
ные истории порой завершаются вывихами 
и растяжениями, но в данном случае все обо-

шлось, да и ответный брейк в шестом гейме 
не заставил себя долго ждать. А после того как 
Джокович повел — 5:4, Рууду на своей пода-
че пришлось отыгрывать сетболы, с чем он, 
правда, успешно справился.

В итоге дело дошло до тай-брейка, по ходу 
которого дебютант довольно долго держал 
удар, вел — 4:3, но в концовке уступttил че-
тыре очка подряд. И это был переломный мо-
мент, поскольку во второй партии надежная 
и в то же время довольно агрессивная игра Ру-
уда кручеными ударами на задней линии ку-
да-то испарилась. Джокович же, поняв, что 
молодой соперник исчерпал все свои ресур-
сы, недолго думая, воспользовался ситуацией 
и быстренько увеличил свое преимущество 
до 5:1. В итоге — 7:6 (7:4), 6:2 ровно за 90 ми-
нут. Для такого турнира, как Nitto ATP Finals, 
это была хорошая разминка, которая позволя-
ет Джоковичу надеяться на то, что во встречах 
со Стефаносом Циципасом и Андреем Рубле-
вым, попавшими к нему в группу, все тоже бу-
дет нормально.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович начал с новичка
В своем первом матче на итоговом турнире ATP  
он обыграл Каспера Рууда

Гол форварда сборной 
Сербии Александра 
Митровича (№9) в ворота 
команды Португалии 
на 90-й минуте матча 
принес его команде победу 
и вывел ее в финальную 
часть чемпионата мира  
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В своем стартовом матче  
на Nitto ATP Finals Новак Джокович 
выполнил десять подач навылет  
и не допустил ни одной двойной 
ошибки  ФОТО REUTERS

Отборочный турнир 
чемпионата мира 2022 
года в зоне UEFA
Группа A. Люксембург—Ирландия 0:3 (Даффи, 67; 
Огбене, 75; Робинсон, 88). Португалия—Сербия 1:2 
(Саншиш, 2 — Тадич, 33; Митрович, 90).

Итоговая таблица группы
 В Н П М О
1. Сербия 6 2 0 18:9 20

2. Португалия 5 2 1 17:6 17

3. Ирландия 2 3 3 11:8 9

4. Люксембург 3 0 5 8:18 9

5. Азербайджан 0 1 7 5:18 1

Группа B. Испания—Швеция 1:0 (Мората, 86).  
Греция—Косово 1:1 (Масурас, 44 — Рахмани, 76).

 В Н П М О
1. Испания 6 1 1 15:5 19

2. Швеция 5 0 3 12:6 15

3. Греция 2 4 2 8:8 10

4. Грузия 2 1 5 6:12 7

5. Косово 1 2 5 5:15 5

Сборные Сербии и Испании вышли в финальную 
часть чемпионата мира. Сборные Португалии и 
Швеции получили право сыграть в дополнительном 
отборе.

Nitto ATP finals в Турине  
(Италия)
Призовой фонд — $7,25 млн

Групповой этап. Первый тур
Красная группа. Даниил Медведев (Россия, 2)—Хуберт Хуркач 
(Польша, 7) 6:7 (5:7), 6:3, 6:4. Александр Зверев (Германия, 3)—
Маттео Берреттини (Италия, 6) 7:6 (9:7), 1:0, отказ.

Зеленая группа. Новак Джокович (Сербия, 1)—Каспер Рууд (Норве-
гия, 8) 7:6 (7:4), 6:2.

Матч Стефанос Циципас (Греция, 4)—Андрей Рублев (Россия, 5) 
завершился после подписания номера в печать.

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 940 очков. 2 (2). Даниил 
Медведев (Россия) — 7640. 3 (3). Александр Зверев (Германия) 
— 6540. 4 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 6540. 5 (5). Андрей 
Рублев (Россия) — 4950. 6 (6). Рафаэль Надаль (Испания) — 
4875. 7 (7). Маттео Берреттини (Италия) — 4568. 8 (8). Каспер 
Рууд (Норвегия) — 3760. 9 (9). Хуберт Хуркач (Польша) — 3706. 
10 (11). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3308. 11 (10). Янник 
Синнер (Италия) — 3150. 12 (12). Кэмерон Норри (Великобри-
тания) — 2945. 13 (13). Диего Шварцман (Аргентина) — 2625. 14 
(18). Денис Шаповалов (Канада) — 2475. 15 (14). Доминик Тим 
(Австрия) — 2425. 16 (16). Роджер Федерер (Швейцария) — 2385. 
17 (15). Аслан Карацев (Россия) — 2370. 18 (17). Кристиан Га-
рин (Чили) — 2353. 19 (19). Роберто Баутиста-Агут — 2260. 20 (20). 
Пабло Карреньо Буста (оба — Испания) — 2230… 29 (29). Карен 
Хачанов (Россия) — 1731.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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